
ТОЛЬКО В «РГ» Глава Следственного комитета — 
о причинах жестоких преступлений подростков

Следствие и урок 
ведет Бастрыкин

Наталья Козлова

В 
последние годы уча-
стились случаи жесто-
ких преступлений, ко-
торые совершают сов-
сем молодые люди — 
школьники, студенты. 

Среди их жертв не 
только одноклассни-
ки, случайные прохо-

жие, но даже их близкие. А при-
чины для таких поступков, ког-
да следствие начинает разби-
раться, зачастую настолько не-
значительны, что не поддаются 
логическому объяснению.

Обсудим эту опасную ситуа-
цию с председателем Следст-
венного комитета РФ Александ-
ром Бастрыкиным.

Александр Иванович, где, на 
ваш взгляд, корни этой про-
блемы?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: У этой про-
блемы несколько аспектов. Пре-
жде всего то, какие идеалы и 

ценности мы закладываем в на-
ших детей. 

Но, к сожалению, приходит-
ся констатировать, что в этом 
процессе участвуем не только 
мы сами, но и все, что нас окру-
жает. В силу высокого уровня 
экономического и технологиче-

ского развития дети черпают 
извне информацию, которая на 
них крайне губительно влияет. 
И это глобальная проблема, ко-
торая отмечена на самом высо-
ком уровне — в «Стратегии на-
циональной безопасности», ут-

вержденной главой государст-
ва. Там сказано, что базовые мо-
ральные и культурные нормы, 
институт брака, семейные цен-
ности подвергаются разруши-
тельному воздействию. Абсолю-
тизируется свобода личности, 
ведется пропаганда вседозво-

ленности, безнравственности и 
эгоизма, в отдельных странах 
легализуются наркотики. Наса-
ждается культ насилия, потре-
бления и наслаждения, форми-
руются сообщества, отрицаю-
щие естественное продолжение 

жизни. Проблемы межнацио-
нальных и межконфессиональ-
ных отношений также порожда-
ют вражду и ненависть, стано-
вясь предметом геополитиче-
ских игр и спекуляций.

В Смоленской области был 
дикий случай. 14-летняя 
школьница, которую мать и 
отчим не пустили в полночь 
погулять с мальчиком, реши-
ла разобраться с родными, 
подговорив своего знакомого. 
Спящим матери и отчиму  
они нанесли ножевые ранения. 
Как  такое объяснить?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Мы сталки-
ваемся с размытием и измене-
нием нравственных ценностей, 
чуждыми нам идеалами и ори-
ентирами, стремлением моло-
дежи любым путем 
обогатиться либо по-
лучить желаемое.

Даже фантастические фильмы 
и детские игры стали пропагандиро-
вать культ насилия.

А К Ц Е Н Т

За 11 месяцев этого года направлено 
в суд  7761 уголовное дело 
о преступлениях, совершенных 
несовершеннолетними

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Австралийский доллар 53,2257
Азербайджанский манат 43,2583
Армянский драм** 14,9230
Белорусский рубль 29,1882
Болгарский лев 42,5299
Бразильский реал 13,0650

Венгерский форинт** 22,4961
Вон Республики Корея*** 61,8548
Гонконгский доллар* 94,2364
Датская крона 11,1939
Доллар США 73,4959
Евро 83,2194

Индийский рупий** 98,4184
Казахстанский тенге** 16,9248
Канадский доллар 57,4411
Киргизский сом** 86,6419
Китайский юань 11,5353
Молдавский лей* 41,4061

Новый туркменский манат 21,0289
Норвежская крона* 83,1721
Польский злотый 18,0784
Румынский лей 16,8202
СДР 102,8641
Сингапурский доллар 54,2726

Таджикских сомони 65,0982
Турецких лир 62,1005
Узбекский сум**** 67,9879
Украинская гривна* 26,9711
Фунт стерлингов  98,7638
Чешская крона* 33,2455

Шведская крона* 81,0569
Швейцарский франк 80,1220
Южноафриканский рэнд* 47,2072
Японская иена** 63,9902

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 29.12.21

Сергей Рябков рассказал 
о предстоящем 
диалоге с США
по гарантиям 
безопасности

Роман Вильфанд: 
Новогодняя ночь 
в Европейской 
России 
будет теплой

Александра Костенюк 
стала чемпионкой 
мира по быстрым 
шахматам 

Наша молодежная сборная 
добилась 
первой победы 
на ЧМ-2022 
по хоккею 
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ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ Главные культурные 
события уходящего года

Загадка 
«Трех сестер»
Михаил Швыдкой

П
огружаясь в информационную сти-
хию последних дней декабря, в кото-
рой, по итогам опроса, проведенного 

ВЦИОМ, главными словами уходящего 2021 
года стали «коронавирус», «рост цен» и «QR-
коды», все чаще вспоминал финал «Трех се-
стер» А.П. Чехова. Помните: «О, милые се-
стры, жизнь наша еще не кончена. Будем 
жить! Музыка играет так весело, так радост-
но, и, кажется, еще немного, и мы узнаем, за-
чем мы живем, зачем страдаем... Если бы 
знать, если бы знать!»

Напомню, что старшая сестра — Ольга — 
произносит этот монолог сразу после того, 
как барон Тузенбах, жених младшей сестры 
— Ирины, был убит на дуэли штабс-капита-
ном Соленым, а подполковник Вершинин 
вместе со своей батареей ушел в Царство 
Польское, не решившись изменить судьбу 
средней сестры Маши и свою собственную… 
Как только режиссеры ни испытывали ак-
трис, исполняющих роль Ольги! В одних 
спектаклях она казалась почти безумной, не 
желающей замечать трагического течения 

жизни, в других — блаженной, готовой при-
нять свинцовые мерзости повсед-
невности, в третьих текст был про-
низан тотальной иронией…

ОТКРЫТИЯ Названы важнейшие научные 
достижения 2021 года

Вакцина 
вне конкуренции
Юрий Медведев 

У
ченые, следуя современной моде, со-
ставляют научные «хит-парады» ухо-
дящего года. Своих лидеров называют 

как авторитетные журналы, в частности 
Science и Nature, так и многие другие изда-
ния, в том числе сетевые. 

Безоговорочным чемпионом, как и год 
назад, стали матричные РНК-вакцины от 
COVID-19. Более того, они считаются од-
ним из важнейших достижений в медицине 
за последние 20 лет. Такие вакцины акти-
вируют иммунитет к вирусу, обеспечивая 
организму надежную защиту. Матричные 
РНК легко модифицировать под любой но-
вый штамм вируса, а также использовать 
для борьбы с разными инфекциями, на-
пример малярией, раком, ВИЧ и т.д. И не 
случайно достижением года названа новая 
вакцина на основе матричной РНК против 
малярии, которая ежегодно уносит из жиз-
ни до полумиллиона человек. 

Еще один лидер научных хит-парадов по-
следних лет  — Марс. А в этом году полеты 
туда вообще стали космической модой. 

Американский марсоход Perseverance 
«высадил» на Марс вертолет, кото-
рый является первым внеземным 
летательным аппаратом.

ГЕОПОЛИТИКА Главные внешнеполитические 
итоги и уроки прошедшего года 

О том, чего больше 
не будет
Федор Лукьянов

Н
ам стоит поблагодарить 2021 год. За 
ясность относительно будущего ми-
ровой политики, которую он нам 

принес. Ясность эта своеобразная — не в 
смысле, что мы теперь знаем, что будет. 
Стало точно известно, чего уже не будет. Не 
будет, как раньше. Когда почти два года на-
зад разразилась пандемия, человечество 
испытало шок от одномоментного измене-
ния характера жизни. Но некоторое время 
сохранялись ожидания, что дальнейшее 
развитие будет, как говорят экономисты, V-
образным: резкое падение, а потом отскок 
обратно и даже выше того, с чего падали. 

Такие прогнозы касались не только эко-
номики, но и политико-бытовой сферы. 
Мол, тряхнуло изрядно, запомним надолго, 
но вирус скоро исчезнет и жизнь вернется к 
привычным формам. В конце 2021 года 
можно с уверенностью сказать, что этого не 
случится. И дело не в пандемии как таковой. 
Она стала катализатором процессов, кото-
рые начались значительно раньше, по сути, 
с начала этого столетия, но протекали не 
слишком заметно и относительно медлен-

но. Потенциал изменений, точнее, набор 
внутренних противоречий мировой соци-
ально-экономической и политиче-
ской системы, накапливался по-
степенно и неуклонно.
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ПРАВО Граждане смогут 
оперативно отменить 
письменные доверенности

Бумаге не доверим

Владислав Куликов

Вступает в силу закон, упроща-
ющий процедуру отмены про-
стых письменных доверенно-
стей: тех, что написаны людьми 
от руки и не удостоверены нота-
риусом. 

С 29 декабря официально за-
работает новый электронный 
реестр нотариата. Теперь поя-
вится возможность заблокиро-
вать подписанный сгоряча кло-
чок бумаги. Более того: нередко 
простые доверенности состав-
ляют мошенники за спиной че-
ловека. Оттого, наверное, они и 
называются «простыми», что 
подделать проще простого. 

«Благодаря новому закону у 
граждан появится удобный ва-
риант отмены доверенностей в 
простой письменной форме и 
извещения об этом всех заинте-
ресованных лиц за один день», — 
рассказал председатель правле-
ния Ассоциации юристов Рос-

сии Владимир Груздев. Кроме 
того, он отметил, что этот опе-
ративный механизм крайне ва-
жен в первую очередь для защи-
ты граждан от мошенничества. 
Реестр нотариата позволит ми-
нимизировать риски соверше-
ния юридически значимых дей-
ствий по недействительным до-
веренностям, защитив тем са-
мым доверителей от злоупотре-
блений.

«Сегодня преступники раз-
рабатывают различные мошен-
нические схемы с применением 
простых письменных доверен-
ностей. Если аферистам стано-
вятся каким-то образом извест-
ны персональные данные чело-
века — номер паспорта, СНИЛС 
и тому подобное — они могут вы-
писать фальшивую доверен-
ность от его имени. Такие при-
меры на практике есть», — гово-
рит председатель прав-
ления  Ассоциац ии 
юристов.
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ТЕНДЕНЦИИ Готовится 
программа борьбы 
с подорожанием 
стройматериалов

Многоэтажные 
ценники

Марина Трубилина

Строительство жилья в нынешнем году ставит рекор-
ды. Ожидается, что по итогам года будет сдано около 
90 млн кв. м. Об этом рассказал вице-премьер Марат 
Хуснуллин на итоговом заседании Правительственной 
комиссии по региональному развитию.

Сейчас угроза номер один для всех проектов стро-
ительства — рост стоимости стройматериалов, отме-
тил Хуснуллин, отвечая на вопрос «РГ». Поэтому надо 
стараться его сдержать. «Мы договорились, что посмо-
трим и комплексные меры предложим, как можно уде-
шевить производство стройматериалов. Мы провели 
несколько совещаний. У нас есть определенные подхо-
ды, я думаю, мы в январе об этом уже скажем», — рас-
сказал вице-премьер.

К сдерживанию цен может привести и политика 
Банка России по сдерживанию инфляции. Но нужно и 
создавать новые производства, развивать новые тех-
нологии, повышать производительность труда, под-
черкнул Хуснуллин. «То есть это большая комплексная 
программа, кото-
рую мы обязатель-
но будем делать», — 
подытожил он. 

Планом, утвер-
жденным в 2020 
году, предполага-
лось, что в 2021 
году должно быть 
построено 78 млн 
кв. м жилья. Одна-
ко сейчас ожида-
ется, что по итогам 
года будет построе-
но около 90 млн кв. 
м. «Это рекордный ввод не только за новейшую исто-
рию, а еще со времен Советского Союза, — подчеркнул 
Хуснуллин. — Это самый большой ввод, который ког-
да-либо в стране строился». Так, по данным Росстата, 
максимальное число «квадратов» в нашей стране было 
построено в пятилетку 1986—1990 годов — 343 млн кв. 
м (в среднем около 70 млн «квадратов» в год). Рекор-
дсменом недавнего прошлого был 2015 год с 85 млн кв. 
м. Показатель 2020 года (тогда было построено 82 млн 
кв. м жилья) превышен почти на 10%, планы на 2021 
год — на 15%.сообщил Хуснуллин.  

Сорок регионов в нынешнем году превысили на 
четверть и более объемы строительства 2020 года. 
Есть ряд регионов, где объем ввода небольшой, но пре-
вышение — на 60—100%, отметил Хуснуллин. Это, на-
пример, Еврейская АО, Мурманская область, Калмы-
кия. В Москве при колоссальных объемах строитель-
ства построено на 65% больше. В Ленинградской об-
ласти введено по 1,4 кв. м на человека, это больше, чем 
предполагается нацпроектом (0,82 кв. м). Большое ко-
личество жилья в пересчете на человека строится так-
же в Подмосковье (1,174 кв. м) и Тюменской области 
(1,032 кв. м).  

ГЕОПОЛИТИКА Россия 
и США готовятся начать год 
с диалога по безопасности

Гарантии ведут 
в Женеву

Игорь Дунаевский

Первые консультации между Россией и США по гаран-
тиям безопасности предварительно планируются на 
10 января в Женеве. А затем этот диалог может продол-
житься в Брюсселе в более широком кругу — с участи-
ем стран НАТО. Комментируя ожидания от встречи, за-
мминистра иностранных дел РФ Сергей Рябков отме-
тил, что «за один день договориться невозможно». В то 
же время он подчеркнул, что Россия подходит к этому 
не как к диалогу с бесконечно открытой датой, а ждет 
результата: «Затягивать процесс мы тоже не можем — 
вопрос очень срочный и очень серьезный».

Вероятно, с американской стороны делегацию в Же-
неве будет возглавлять первый замгоссекретаря США 
Уэнди Шерман, которая уже является визави Рябко-
ва на переговорах двух стран по вопросам стратегиче-
ской стабильности. 
Помимо диплома-
тов участвовать во 
встрече планиру-
ют и представители 
российского обо-
ронного ведомства. 
«Если мы выйдем на 
взаимопонимание 
по параметрам, мы 
будем представлены 
межведомственной 
делегацией с очень 
мощным компонен-
том со стороны на-
шего министерства 
обороны», — расска-
зал Рябков агентству ТАСС, добавив, что участие во-
енных ожидается также со стороны США и НАТО. На-
помним, 17 декабря МИД России опубликовал проекты 
двух документов — по гарантиям безопасности между 
Россией и США, а также по мерам обеспечения безопа-
сности России и членов НАТО. Ранее эти предложения 
были переданы американской стороне. Первый из до-
кументов предусматривает отказ США от создания во-
енных баз на территории стран бывшего СССР, не вхо-
дящих в НАТО, а также ряд взаимных ограничений на 
развертывание ракет, ядерного оружия и перемещение 
разных видов военной техники. Среди условий второ-
го документа — отказ НАТО от вступления в него Украи-
ны и дальнейшего расширения на восток в целом. Как по 
содержанию инициатив, так и по форматам видно, что 
в Москве считают целесообразным в первую очередь 
договориться именно с Вашингтоном. Примечательно, 
что и сам Белый дом предложил диалог с участием США 
и еще четырех ключевых стран НАТО, а не всех его чле-
нов. Глава МИД РФ Сергей Лавров во вторник заявил, 
что российская делегация будет придерживаться на пе-
реговорах «твердой линии, нацеленной на отстаива-
ние наших интересов», и не намерена идти на односто-
ронние уступки. Если же договориться не удастся, то в 
Москве заявляли о готовности к контрмерам в связи с 
теми угрозами, которые  США и Североатлантический 
альянс в целом создают для безопасности России.  

АРМИЯ  Министр обороны назвал уходящий год достаточно успешным для военных

Солдат, строитель, врач
Юрий Гаврилов

В
чера министр обороны РФ 
Сергей Шойгу провел за-
вершающее в этом году се-

лекторное совещание, где еще 
раз говорил об итогах 2021-го. 
Он, по словам главы военно-
го ведомства, несмотря на все 
сложности, был для армии и 
флота достаточно успешным.

— Я бы хотел поблагодарить 
в первую очередь промышлен-
ность, которая позволила нам 
выйти на достаточно высокий 
уровень современности по всем 
видам вооружения. Если гово-
рить в целом, то это больше 71 

процента. А по исправности 
техники, вооружения мы сегод-
ня находимся, наверное, на пер-
вом месте. Как минимум на ли-
дирующих позициях среди воо-
руженных сил всех стран, — ска-
зал Шойгу.

Он также поблагодарил вра-
чей, которые занимаются борь-
бой с пандемией.  Шойгу напом-
нил, что в Вооруженных силах 
благодаря предпринятым уси-
лиям, работе по вакцинации и 
организации самого лечения от 
коронавируса удалось не толь-
ко понизить уровень заболева-
емости, но и оказать помощь 
гражданскому населению. Так, 

учреждениям здравоохранения 
военные передали уже больше 
1000 тонн кислорода. Эта рабо-
та продолжается там, где требу-
ются и востребованы такие по-
мощь и поддержка. 

Отдельно Шойгу высказал 
слова признательности ведом-

ственным строителям, которые 
ввели более 3 тысяч объектов. 
Это позволило значительно и 
качественно улучшить состоя-
ние военной инфраструктуры.

Благодарности министра 
также удостоились наши воен-
нослужащие в Нагорном Кара-

бахе, Сирии, на российских во-
енных базах за рубежом. «Год 
назад в Карабахе была крайне 
тяжелая ситуация, — напомнил 
Шойгу. — Усилиями Верховного 
главнокомандующего, который 
вел переговоры практически в 
круглосуточном режиме, после 
введения миротворческих сил 
РФ ее сумели все-таки успоко-
ить. Постепенно жизнь возвра-
щается в свое русло в этом ре-
гионе.  В этом также огромная 
заслуга всех, кто занимался там 
оказанием медицинской и гума-
нитарной помощи. Ну и, конеч-
но, тех, кто стоит круглые сутки 
на постах миротворцев».  

ТЕХНОЛОГИИ

В следующем 
году 170 услуг 
уйдут в онлайн 

ПОРТАЛ 
ПОМОЩИ 
Олег Капранов

К 2024 году что у 85% россиян 
будет оформлена учетная за-
пись на портале госуслуг, более 
половины будут пользовать-
ся сервисом биометрической 
идентификации, а 60% россиян 
обзаведутся электронной циф-
ровой подписью для подписа-
ния электронных документов 
онлайн. Ключевым направле-
нием оказания услуг останется 
механизм суперсервисов, по-
зволяющих решать проблему 
гражданина без ведомственной 
привязки. «Более 170 услуг — 
федеральных, региональных и 
муниципальных — переведены 
в этом году на портал. До кон-
ца следующего года еще поряд-
ка 70 федеральных массовых 
услуг будут переведены на го-
суслуги. А со следующего года 
пользователям станут доступ-
ны более 100 региональных 
сервисов», — сообщил вице-
премьер Дмитрий Чернышенко 
в интервью РИА Новости.

Стоит ожидать прорывов 
и в телеком-отрасли. Ожидае-
мый индустрией пакет мер под-
держки сформирован, и сейчас 
идет процесс согласования. В 
планах минцифры представить 
проект в правительство в пер-
вом квартале будущего года. 
«Предварительно в него войдут 
более десятка инициатив. На-
пример, инвестиционный на-
логовый вычет, который умень-
шит налог на прибыль на сумму 
расходов на модернизацию ос-
новных средств. Мы ожидаем, 
что эффект этой меры для топ-6 
операторов будет оценивается 
до 10 миллиардов рублей еже-
годно. Еще одна мера — льгот-
ный кредит и лизинг на прио-
бретение отечественной радио-
электронной продукции. По на-
шим планам, с учетом этих мер 
поддержки доля отечественно-
го оборудования связи соста-
вит к 2025 году более 50%», — 
заявил Чернышенко.

Одним из принципиальных 
вопросов при строительстве 
новых сетей связи пятого по-
коления и модернизации се-
тей 4G стало использование 
отечественного оборудования. 
Именно с этим условием опе-
раторам связи были продле-
ны лицензии. В разработке ба-
зовых станций участвуют не-
сколько производителей, в том 
числе госкорпорация «Ростех» 
и ее дочерние предприятия — 
«Спектр», «Булат» и «Глоба-
лИнформСервис». По словам 
Чернышенко, несколько рос-
сийских компаний тестируют 
опытные образцы отечествен-
ного оборудования для сетей 
мобильной связи 4G, а некото-
рые из образцов запущены в 
опытную эксплуатацию в Кры-
му. «Все опытные образцы оте-
чественного 4G оборудования 
предоставляются операторам 
сотовой связи. Разработчики в 
регулярном режиме получают 
от компаний обратную связь по 
тем направлениям, которые не-
обходимо доработать или улуч-
шить. По предварительным 
оценкам, если будет обеспечен 
спрос, выйти на серийное про-
изводство отечественных базо-
вых станций 4G мы сможем уже 
к 2023 году», — сообщил вице-
премьер.

Еще одним перспективным 
направлением является цифро-
визация индустрии гостепри-
имства. По словам Чернышен-
ко, в рамках работ по формиро-
ванию туристической инфра-
структуры будет востребовано 
и появление сервиса, позволя-
ющего сравнивать гостиницы, 
сортировать их по звездности и 
узнавать в режиме онлайн о на-
личии свободных номеров.

«Многим такая система 
удобна. Это значительно эконо-
мит время и средства туристов. 
Сейчас в России мы создаем 
новую туристическую инфра-
структуру. Появятся сотни но-
вых гостиниц и туристических 
комплексов во всех уголках 
страны. И будет логичным раз-
рабатывать и отечественные 
цифровые сервисы в индустрии 
гостеприимства. Это позволит 
нам сделать комфортным не 
только отдых, но и процесс под-
готовки к нему. Возможности 
создания в будущем российско-
го аналога Booking.com есть», — 
говорит вице-премьер.  

САММИТ Владимир Путин рассказал лидерам стран СНГ 
об эффективности «Спутника» против омикрона

Под полной защитой 

Айсель Герейханова, 
Санкт-Петербург 

К
огда закончится ко-
ронавирус и какие 
угрозы несет новый 
штамм омикрон, об-
суждали вчера на 
неформальном сам-
мите лидеры стран 
СНГ. В Санкт-Петер-
бурге по инициати-

ве Владимира Путина на оч-
ную встречу собрались лидеры 
Азербайджана, Армении, Бе-
ларуси, Казахстана, Киргизии, 
Таджикистана, Туркменистана 
и Узбекистана. 

Российский президент сразу 
заявил, что главная тема встре-
чи — общая борьба с пандемией 
коронавируса.  «Наши коллеги 
сотрудничают, и сотруднича-
ют очень конкретно, глубоко, 
в ежедневном режиме. Это ка-
сается совместной научной де-
ятельности, разработки лекар-
ственных препаратов и профи-
лактических средств, обмена 
тест-системами, другими сред-
ствами преодоления этой бо-
лезни», — сказал Путин.

На саммите выступила глав-
ный санитарный врач России 
Анна Попова. К ней у лидеров 
стран было много вопросов. 
Попова рассказала, что коро-
навирус уже демонстрирует 
сезонность, а новые штаммы 
будут появляться и дальше. 
«Вирус, конечно, будет мути-
ровать, и будут новые штаммы. 
Из того, что говорят ученые, 
он уже сегодня проявляет се-

зонность, он становится сезон-
ным, он будет приходить в тот 
сезон, который себе выберет. 
И пока это тоже еще неопреде-
ленная история», — отметила 
Попова.  Президент Казахстана 
Касым-Жомарт Токаев поинте-
ресовался, что следует ждать 
от нового штамма омикрон. По 
словам Поповой, омикрон рас-
пространяется очень быстро и 
гораздо более заразен. «Но из 
того, что мы увидели на терри-
тории Южно-Африканской Ре-
спублики, он там не вызыва-

ет очень тяжелого течения», — 
сказала она. При этом Попова 
отметила, что тяжелое течение 
только у тех, кто не привит и 
у кого тяжелая форма диабета 
или тяжелая форма онкологии. 
Отдельно она подчеркнула, 
что Россия — первая и единст-
венная страна, которая изучи-
ла в ЮАР штамм коронавируса 
омикрон. «Я хочу поблагода-
рить нашего президента Вла-
димира Владимировича Пути-
на, он поручил нам с миссией 
оказаться в Южно-Африкан-
ской Республике. В течение 24 
часов мы вместе с сотрудника-
ми, специалистами министер-
ства здравоохранения оказа-
лись там, и мы были первыми 

и, наверное, единственными на 
сегодняшний день иностран-
ными специалистами, врача-
ми, и учеными, и вирусолога-
ми, и эпидемиологами, кото-
рые оказались на месте, и мы 
видели, что там происходит», 
— сказала она. Сейчас омикрон 
в России пока не является до-
минирующим штаммом коро-
навируса, но ситуация в мире 
говорит о том, что он уже начи-
нает превалировать и домини-
ровать над дельтой, добавила 
Попова.

«Спутник V» точно нейтра-
лизует штамм омикрон, заве-
рил своих коллег Владимир 
Путин, отметив, что разгова-
ривал на эту тему с руководи-
телем Центра им. Гамалеи. «Он 
мне сказал, что только клини-
ка может давать окончатель-
ный ответ на вопрос, в какой 
степени, но уровень нейтрали-
зации очень высокий. Вот это 
буквально два дня назад я с ним 
говорил. Они эти исследова-
ния провели», — рассказал пре-
зидент. По его словам, россий-
ская вакцина дает около 90% 
защиты.

При этом Путин подчер-
кнул, что уровень коллектив-
ного иммунитета к ковиду дол-

жен достичь 90%. «Коллеги за 
рубежом уже стремятся к им-
мунизации 90 с лишним про-
центов населения, 90—95», — 
отметил он и поинтересовался 
у Поповой, какой сейчас уро-
вень коллективного иммуни-
тета в России. Глава Роспотреб-
надзора заявила, что прибли-
жается  к 56%. «А нужно 90», 
— отреагировал Путин. Попо-
ва согласилась, что при таком 
уровне иммунитета «мы не бу-
дем встречаться с этими ин-
фекциями».

Президент Беларуси Алек-
сандр Лукашенко поинтересо-
вался, можно ли надеяться на 
«затухание вируса», учитывая, 
что на смену дельте приходит 
более легкий омикрон. «Нам 
тоже очень хочется надеяться, 
но пока мы такими надеждами 
себя не тешим, пока мы гото-
вимся к тому, что мы должны 
противодействовать распро-
странению и защищать людей, 
иммунизируя их от нового ва-
рианта», — заявила Попова. Лу-
кашенко также попросил По-
пову дать прогноз, что дальше 
будет с коронавирусом. Она от-
ветила, что ни у кого в мире од-
нозначного прогноза нет. «Но 
точно абсолютно, если мы се-
годня не будем прививаться и 
соблюдать те меры санитар-
ные, которые принимаем, за-
втра будет гораздо хуже», — от-
метила она. По ее словам, ка-
кой бы ни пришел штамм, это 
штамм этого же вида. «Поэто-
му вакцинная защита будет ра-
ботать одинаково. Политика в 

Российской Федерации — мак-
симальный коллективный им-
мунитет», — сказала глава Рос-
потребнадзора.  

На саммите президент Ка-
захстана отдельно поблаго-
дарил Россию за помощь ре-
спублике во время пандемии. 
«Действительно, на основе рос-
сийской технологии «Спутник 
V» мы смогли наладить сов-
местное производство в Кара-
ганде во исполнение нашей об-
щей договоренности. Вакцина 
«Спутник V», можно сказать, 
сыграла решающую роль в том, 
чтобы остановить наступле-
ние коронавируса», — отметил 
он. А президент Туркмениста-
на Гурбангулы Бердымухаме-
дов заметил, что было бы не-
плохо, если бы Россия и впредь 
помогала странам СНГ в изуче-
нии генома коронавируса. «Мы 
в этом направлении, безуслов-
но, будем двигаться дальше. 
Спасибо вам большое за обо-
бщение такое и предложение о 
дальнейшем сотрудничестве», 
— отреагировал Путин.

В целом Владимир Путин от-
метил важное преимущество в 
борьбе с пандемией для стран 
СНГ: сохранившиеся связи со 
времен СССР — общие предпри-
ятия и коммуникации — помо-
гают преодолеть это тяжелое 
время.  

Лидеры стран СНГ во время 
церемонии фотографирования. 

В канун Нового года сбылась заветная мечта Кирюши Ушакова — он поднялся в небо на военном вертолете.

А К Ц Е Н Т

Россия будет помогать странам СНГ 
изучать геном коронавируса

Помимо диплома-
тов участвовать 
во встрече плани-
руют и представи-
тели российского 
оборонного 
ведомства

Сорок регионов 
построили 
как минимум 
на четверть 
больше жилья, 
чем в 2020 году

Ключевым 
направлением 
оказания услуг 
останется 
механизм 
суперсервисов

А К Ц Е Н Т

Промышленность позволила довести 
уровень современности по всем видам 
вооружения до более 71 процента

Между тем

После совещания начальник Национального центра управления оборо-

ной РФ Михаил Мизинцев доложил министру обороны: «Сегодня по ва-

шему поручению мечта Кирилла Ушакова полетать на военном вертоле-

те сбылась. Сейчас Кирилл находится на аэродроме и готов поделиться 

с вами впечатлениями».

Ранее Сергей Шойгу снял с новогодней елки  желаний открытку. Ее на-

писал мальчик из города Гороховец Владимирской области. Он поде-

лился мечтой — подняться в небо на винтокрылой машине. И непремен-

но военной. По поручению министра новогоднее желание мальчика по-

могли исполнить летчики Западного военного округа. Они пригласили 

семью Ушаковых на аэродром Семязино во Владимире. Там Кирилла и 

его 6-летнюю сестренку Алису прокатили на вертолете.

По видео-конференц-связи мальчик рассказал министру обороны, что 

не только поднялся в воздух, но и посмотрел боевые самолеты, вкусно 

покушал в летной столовой, получил много подарков от военных. Па-

реньку все так понравилось, что он попросил разрешения еще раз по-

летать на вертолете. «Хорошо, 

Кирилл. Только папу с мамой 

возьми с собой, ну и сестренку, 

если она хочет. Хорошего поле-

та вам! С наступающим Новым 

годом вас! Здоровья, всего до-

брого!» — сказал мальчику 

Сергей Шойгу.

Как 
Кирилл 
летал на 
военном 
вертолете, 
смотрите 
видео.М

И
Н

И
С

Т
Е

Р
С

Т
В

О
 О

Б
О

Р
О

Н
Ы

 Р
Ф

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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Итоги осенней сессии 
2021 года

На прошлой неделе завер-
шилась осенняя сессия Госду-
мы — первая сессия нового со-
зыва. Она продолжалась менее 
трех месяцев. Но за это время 
нами было принято более 140 
законов.

Главный из них, конеч-
но, федеральный бюджет на 
2022 год и на плановый пери-
од 2023 и 2024 годов. Отмечу, 
что этот бюджет позволит ре-
шить ряд важных социальных 
задач: продолжить модерниза-
цию первичного звена здраво-
охранения, обновить парк ма-
шин «скорой помощи» и парк 
школьных автобусов, начать 
капитальный ремонт школ и 
обеспечить бесплатным го-
рячим питанием школьников 
младших классов. Будет про-
должена реализация проекта 
«Социальный контракт», кото-
рый предполагает выдачу лю-
дям денег на то, чтобы они выш-
ли из трудной жизненной ситу-
ации, смогли устроиться на ра-
боту, пройти обучение, то есть 
перейти из категории бедных в 
средний класс. Помимо этого, 
в бюджете заложены большие 
средства на поддержку семей 
с детьми, на благоустройство 
дворов и общественных про-
странств, на ремонт дорог, на 
развитие сельских территорий.

Напомню, что при рассмо-
трении проекта бюджета во 
втором чтении «Единая Рос-
сия» внесла 12 поправок. Они, 
в частности, предусматрива-
ют выделение дополнительных 
средств на обеспечение жильем 
инвалидов, на развитие систе-
мы долговременного ухода за 
пожилыми людьми, на ремонт 
общежитий вузов, на содейст-
вие занятости молодежи и мно-
гое другое.

В эту сессию было принято 
несколько законов, в подготов-
ке которых я принимал непо-
средственное участие.

Во-первых, закон об элек-
тронном документообороте, 
благодаря которому работники 
смогут экономить время, ког-
да знакомятся с тем или иным 
приказом, документом, а рабо-
тодатели, в свою очередь, со-
кратят издержки.

Во-вторых, закон, по кото-
рому дети и подростки с онко-
логией или заболеваниями кро-
ви смогут получать те лекар-
ства, которые по инструкции 
предназначены для взрослых, 
и не будут переводиться в дру-
гие медицинские учреждения и 
начинать терапию заново после 
достижения совершеннолетия.

В-третьих, закон о защите 
единовременных социальных 
выплат от списания в счет по-
гашения задолженности. Ранее 
законодательство уже запреща-
ло списывать за долги пенсии, 
материнский капитал, алимен-
ты, возмещение вреда в связи 
с потерей здоровья, производ-
ственной травмой, а также не-
которые другие виды пособий. 
Однако социальные выплаты, 
вводившиеся актами прави-
тельства или указами прези-
дента, выпадали из-под дейст-
вия этой нормы. Мы запретили 
списывать их в счет погашения 
банковских кредитов и в рам-
ках исполнительного произ-
водства. Это правило будет рас-
пространяться в том числе на 
поддержку малообеспеченных 
беременных женщин и на по-
мощь по проекту «Социальный 
контракт».

Добавлю, что в первом чте-
нии принят наш законопроект, 
исключающий ситуации, ког-
да лица, достигшие 18 лет, ли-
шаются страховой пенсии по 
случаю потери кормильца с 
момента окончания школы до 
момента поступления в другое 
учебное заведение.

Кроме того, были приняты 
законы, комплексно решающие 
градостроительные и жилищ-
ные проблемы, продлившие воз-
можность передачи земли без 
торгов ответственным компа-
ниям для достройки проблем-
ных домов и восстановления 
прав обманутых дольщиков.

Также был отменен обяза-
тельный техосмотр для легко-
вых автомобилей и мотоци-
клов, используемых в личных 
целях. Это решение коснется 
владельцев примерно 50 мил-
лионов транспортных средств.

Наконец, была введена уго-
ловная ответственность для 
автомобилистов-лихачей, ко-
торые грубо и неоднократно 
нарушают Правила дорожного 
движения, ставя под угрозу здо-
ровье и жизни людей. Надеем-
ся, что с принятием этого зако-
на порядка на дорогах станет 
больше. 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев,
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

МИНОБОРОНЫ 
С космодрома Плесецк 
запущена ракета тяжелого 
класса «Ангара»

Старт в дальний 
Космос

Александр Степанов

Минобороны России провело третий испытательный 
пуск тяжелой ракеты-носителя «Ангара-А5» с разгон-
ным блоком «Персей». Успешный старт «Ангары» был 
проведен на космодроме «Плесецк».

Как сообщает Минобороны России, боевым расче-
том Космических войск Воздушно-космических сил 
осуществлен испытательный пуск ракеты-носите-
ля тяжелого класса «Ангара-А5» с габаритно-массо-
вым макетом полезной нагрузки. Ракета оторвалась 
от земли в понедельник 27 декабря в 22.00 с пусковой 
установки Государственного испытательного космо-
дрома минобороны в Архангельской области.

Все предстартовые операции и старт ракеты прош-
ли в штатном режиме. Наземные средства Космиче-
ских войск осуществляли контроль проведения пуска 
и полета ракеты-носителя. В военном ведомстве рас-
сказали, что через 12 минут после старта орбитальный 
блок в составе разгонного блока «Персей» и неотделя-
емого габаритно-массового макета полезной нагруз-
ки отделился от третьей ступени ракеты-носителя. В 
расчетное время отделились первая, вторая и третья 
ступени, произошел сброс головного обтекателя. Ра-
кета вышла на геостационарную орбиту на расстоя-
ние больше чем 40 тысяч км от земли. Чтобы доставить  
спутник на геостационарную орбиту, ракете надо чуть 
больше девяти часов. За это время она совершает два 
витка вокруг Земли. 

«Это большой 
шаг в освоении кос-
мического про-
странства и повы-
шении боевого мо-
гущества нашего 
государства. Старт 
прошел успешно. 
Личный состав по-
казал выдержку, 
терпение, мужество 
в ходе подготовки 
и выполнения этой 
важнейшей зада-
чи», — заявил глав-
нокомандующий 
Воздушно-косми-
ческими силами РФ 
Сергей Суровикин.

 В корпорации 
«Роскосмос» отме-
тили, что этот по-
лет показал, что 
испытания раке-
ты «Ангара» раз-
виваются точно по 
плану. 

Все предстартовые операции 
и старт ракеты прошли в штатном 
режиме.
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин подготовил концепцию развития системы комплексной 
реабилитации инвалидов

Люди равных возможностей
Владимир Кузьмин

П
равительство подготови-
ло концепцию развития 
системы комплексной 

реабилитации и абилитации 
инвалидов на ближайшие три 
года, сообщил вчера премьер-
министр Михаил Мишустин на 
заседании кабмина. В стране 
свыше 11 миллионов граждан 
имеют инвалидность, более 700 
тысяч из них — это дети.

Реализация концепции прой-
дет в два этапа. «В первую оче-
редь предстоит обеспечить до-
ступность всех услуг, предназ-
наченных инвалидам, — подчер-
кнул Мишустин. — Они должны 
быть качественными, эффектив-
ными и безопасными». При этом 
поддержка людей с ограничени-
ями по здоровью не может быть 
формальной. Мишустин призвал 
с максимальным вниманием от-
носиться к их потребностям. 
Это означает не только лечение 
или трудоустройство, но и воз-
можность учиться, пройти пе-
реквалификацию, это формиро-
вание благоприятной городской 
среды, когда инвалид может без 
проблем пользоваться общест-
венным транспортом либо зани-
маться физической культурой и 
спортом.

Особое внимание власти по-
прежнему намерены уделять 
поддержке семей с детьми до 
трех лет. «Ведь чем раньше та-
кие малыши смогут получать 
качественные медицинские, со-
циальные и психологические 
услуги, тем эффективнее ока-
зывается лечение, а ребятам 
будет проще адаптироваться 
среди сверстников», — считает 
премьер.

Чтобы помочь детям стар-
ше трех лет, в следующем году 
в рамках государственной про-
граммы «Доступная среда» в 
Свердловской и Тюменской об-
ластях стартует пилотный про-
ект по оказанию реабилитаци-
онных услуг для малышей с ог-
раничениями по здоровью с 
использованием электронно-
го сертификата. В федеральном 
бюджете на 2022 год под эти 
цели предусмотрено около 300 
миллионов рублей. «Он (серти-

фикат. — Прим. «РГ») позволит 
оплачивать лечение в специа-
лизированных клиниках, пита-
ние и проживание там, причем 
не только для пациентов, но и 
для их сопровождающих», — за-
метил Михаил Мишустин.

Продолжается предоставле-
ние субсидий на региональные 
программы реабилитации ин-
валидов. В бюджете заложено 
более 550 миллионов рублей, 
и все больше субъектов Феде-
рации, по словам главы кабми-
на, заявляют о готовности за-
пустить такие программы на 
условиях софинансирования. 
«Сейчас это уже 68 регионов, 
но они должны действовать по 
всей стране. Важно, чтобы наши 
граждане с ограничениями по 
здоровью получали поддержку 
по месту жительства», — указал 
председатель правительства. 
Для этого в городах необходимо 
создавать многопрофильные 

центры в шаговой доступно-
сти, а для инвалидов, живущих 
в сельской местности или уда-
ленных территориях, предсто-
ит обеспечить доступ к мобиль-
ным службам реабилитации. 
«Работа предстоит большая, — 
заявил премьер-министр. — По 
ее итогам все взрослые и дети 
с ограничениями по здоровью 
должны иметь индивидуаль-
ные программы реабилитации 
в полном объеме».

Для помощи многодетным 
семьям правительство уточни-
ло механизм оформления еди-
новременной выплаты для ча-
стичного или полного погаше-
ния ипотеки. Такой поддержкой 
в размере 450 тысяч рублей уже 
воспользовались более 250 ты-
сяч семей. До сих пор для полу-
чения выплаты семьям требо-
валось обратиться в банк лич-
но или дистанционно. Теперь 
подать заявление со всеми до-
кументами в электронном виде 
можно через единый портал го-
суслуг. «Конечно, это проще и 
быстрее, а главное без риска для 
здоровья», — считает Михаил 
Мишустин.

Упростят жизнь владельцам 
«дальневосточных» и «аркти-
ческих» гектаров. Владельцы 
земли, напомнил премьер на за-

седании, особенно жаловались 
на проблемы при строительстве 
жилых домов. «Люди зачастую 
получают отказ по формаль-
ным признакам — из-за отсутст-
вия утвержденных градострои-
тельных документов», — подчер-
кнул он. Чтобы избавить гра-
ждан от этой волокиты, разра-
ботаны изменения в федераль-
ный закон. «Теперь они смогут 
без затруднений приступить к 
строительству своих домов на 
гектарах, в отношении которых 
не утверждены правила земле-
пользования и застройки, — со-
общил Мишустин. — Также боль-
ше не нужно спустя три года по-
сле начала освоения земельного 
участка подавать декларацию о 
том, что земля используется по 
назначению. Заявления о предо-
ставлении гектара и другие не-
обходимые документы можно 
будет направлять через портал 
госуслуг». Участниками двух 
программ уже стали почти 100 
тысяч граждан, которые полу-
чили для освоения более 67 ты-
сяч гектаров земли. «Эти про-
граммы направлены на созда-
ние таких условий, чтобы мож-
но было комфортно жить, стро-
ить свой дом, вести подсобное 
хозяйство и организовать биз-
нес», — сказал глава кабмина. 

А К Ц Е Н Т

В первую очередь предстоит обеспечить 
доступность всех услуг, предназначен-
ных для людей с инвалидностью

О новейшем вооружении РФ читайте в спецпроекте 
«Русское оружие» 
sila.rg.ru

ВЛАСТЬ Михаил Мишустин: Январские выходные — 
это возможность отдохнуть и позаботиться о своем здоровье, 
пройти вакцинацию

Вирус не уходит 
на каникулы
Владимир Кузьмин

В 
новогодние праздни-
ки система здраво-
охранения будет на-
ходиться в повышен-
ной готовности, зая-
вил премьер-министр 
Михаил Мишустин. 
Этого по-прежнему 
требует ситуация с 

коронавирусом. Глава Роспо-
требнадзора Анна Попова не 
исключает ухудшения эпидеми-
ологической обстановки после 
продолжительных выходных.

Глава правительства провел 
последний в уходящем году пре-
зидиум Координационного сове-
та по борьбе с распространени-
ем COVID-19 и дал ряд рекомен-
даций гражданам. «Январские 
выходные — это возможность 
отдохнуть и позаботиться о сво-
ем здоровье, пройти вакцина-
цию, а также сделать повторную 
прививку, если уже прошло пол-
года или больше после первой. 
Так можно помочь врачам бо-
роться с инфекцией», — подчер-
кнул он. С учетом распростране-
ния нового штамма, который по 
симптомам может напоминать 
грипп или ОРВИ, сейчас крайне 
важно обращаться к врачам при 
первых же признаках недомога-
ния, не ждать, когда самочувст-
вие ухудшится. «Первые три дня 
играют решающую роль», — от-
метил Мишустин.

В январские праздники влас-
ти продолжат поддерживать по-
вышенную готовность системы 
здравоохранения, чтобы по-
мощь пациентам бесперебой-
но оказывалась по всей стране, 
сказал премьер. Правительство 
продлило на 2022 год специаль-
ные социальные выплаты для 
медицинских и других работ-
ников, помогающих больным с 
коронавирусной инфекцией. «А 
за работу во время новогодних 
праздников по решению прези-
дента медицинские и социаль-
ные работники получат такие 
выплаты в двойном размере», 
— напомнил глава кабмина. На 
эти цели и продолжение выплат 
в первом полугодии следующе-
го года направят более 128,5 
миллиарда рублей. Средства 
получат врачи, средний и млад-
ший медперсонал, водители ма-
шин скорой помощи, а также со-
трудники стационарных соци-
альных организаций.

Еще почти 3,5 миллиарда ру-
блей правительство предусмо-
трело на предоставление в сле-
дующем году страховых выплат 
медицинским работникам. Они 
назначаются в случае, если ме-
дик сам пострадает при оказа-
нии помощи пациенту с корона-
вирусом.

К праздникам страна подхо-
дит со стабилизирующейся эпи-
демиологической ситуацией по 
новой коронавирусной инфек-
ции, заявила глава Роспотреб-
надзора Анна Попова. «За по-

следние семь недель тенденция 
к снижению не прекращается», 
— констатировала она. На прош-
лой неделе рост заболеваемо-
сти отмечен только в двух реги-
онах, в 76 субъектах Федерации 
— снижение.

Под наблюдением врачей на-
ходятся 547 тысяч пациентов. 
«Цифра изменилась в меньшую 
сторону за последнюю неделю, 
но в последние три дня сниже-
ние замедлилось», — подчер-
кнул министр здравоохранения 
Михаил Мурашко. В стациона-
рах проходят лечение 126 ты-
сяч человек, из которых 17 ты-
сяч в тяжелом состоянии в пала-
тах интенсивной терапии.

В России провакцинировано 
против коронавируса 78 милли-
онов человек. За прошлую неде-
лю процедуру прошли более 1,3 
миллиона граждан. Особая ка-
тегория — люди старше 60 лет. 
«Прошли вакцинацию сегодня 
67 процентов. По данному на-
правлению работу необходимо 
в регионах усиливать», — счита-
ет глава минздрава.

Пока только два субъекта 
Федерации достигли установ-
ленного критерия по уровню 
коллективного иммунитета в 
80 процентов, сообщила руко-
водитель Роспотребнадзора. В 
регионах, где привито макси-
мальное количество населения, 
эпидситуация выглядит гора-

здо стабильнее, подчеркнула 
Анна Попова. Так, в Севастопо-
ле он превысил 90 процентов, 
что позволяет отменять ряд ог-
раничений.

Прививка, подчеркивали 
на президиуме, помогает избе-
жать тяжелого течения болез-
ни, и есть вероятность не зара-
зиться новым штаммом «оми-
крон». Его более высокая тран-
смиссивность, чем у предше-
ственников, доказана, распро-
страняется этот вариант очень 
быстро, подтвердила Анна По-
пова, ссылаясь на исследова-
ния. «Учитывая предстоящие 
новогодние праздники, когда 
количество контактов между 
людьми увеличивается, риски 
распространения нового штам-
ма «омикрон», безусловно, воз-
растают, и мы можем ожидать 
ухудшения эпидситуации после 
выходных дней. Это требует го-
товности всех уровней системы 
здравоохранения», — предупре-
дила главный санитарный врач.

У нас полностью готовы тех-
нологии по диагностике, ле-
чению и ведению пациентов с 
«омикроном», заверил глава 
минздрава. «Наша группа спе-
циалистов вернулась из ЮАР, 
полностью отработав совмес-
тно с Роспотребнадзором, спе-
циалистами федеральных учре-
ждений вопросы оказания ме-
дицинской помощи пациентам с 

новым штаммом коронавируса. 
Основательно изучили вопро-
сы клиники, течения болезни и 
провели необходимые лабора-
торные исследования уже с но-
вым штаммом «омикрон», — со-
общил Мурашко.

— У нашей системы здравоох-

ранения выходных не бывает. К 
тому же в праздники число об-
ращений к врачам, как правило, 
растет, и, конечно, нужно орга-
низовать и сделать все возмож-
ное, чтобы люди получали необ-
ходимую помощь, — указал Ми-
хаил Мишустин чиновникам. 

За работу в новогодние праздники медики и соцработники получат специальные выплаты в двойном размере, напомнил премьер.

А К Ц Е Н Т

В России провакцинировано против 
коронавируса 78 миллионов человек

Медицина

ЧЕМ ЛЕЧИТЬ COVID
Арсенал средств для борьбы с COVID-19 пополнился сразу нескольки-

ми перспективными препаратами. Минздрав в очередной раз обновил 

временные рекомендации по профилактике, диагностике и лечению ко-

ронавирусной инфекции — это уже 14-я версия документа.

В документе учтены наработки российских и зарубежных врачей, в том 

числе и с учетом особенностей нового штамма «омикрон». Медоргани-

зации должны обеспечить оказание помощи пациентам с COVID-19 по 

единым протоколам на всей территории России.

В рекомендации внесена последняя российская новинка — противови-

русный препарат «МИР-19», разработанный в Институте иммунологии 

ФМБА России. Кроме того, в раздел по вакцинации эксперты включили 

детский вариант вакцины от Центра имени Гамалеи — «Спутник М». 

Важный момент: в рекомендациях появилась информация о не зареги-

стрированных в России зарубежных разработках — это препараты 

«Молнупиравир» и «Паксловид» (комбинация моноклональных тел нир-

матревир и ритонавир).

В основе отечественного препарата «МИР-19» использована синтети-

ческая малая интерферирующая рибонуклеиновая кислота (миРНК), а 

в клетку лекарство поступает благодаря особым наноструктурам. Как 

пояснила глава ФМБА Вероника Скворцова, это этиотропный препа-

рат, он воздействует на причину заболевания — непосредственно на ви-

рус. Применяться он будет у пациентов от 18 до 65 лет с легким и сред-

нетяжелым течением COVID-19 — пока в условиях стационара. Хотя 

форма введения лекарства очень простая — в отличие от инъекционных 

лекарств он поступает в организм ингаляционно, через небулайзер. По-

этому в перспективе он может использоваться и для домашнего лече-

ния. Такие ингаляции рекомендованы больным наряду с противовиру-

сными фавипиравиром, ремдесивиром или иммуноглобулином челове-

ка против COVID-19. Курс лечения — 14 дней. 

Подготовила Ирина Невинная

ТРАНСПОРТ Самолет МС-21 
получил базовый 
сертификат типа

Легок на подъем

Евгения Думанская, Михаил Загайнов

Новейший российский самолет МС-21 получил базо-
вый сертификат типа. Об этом сообщил на встрече с 
журналистами глава минпромторга Денис Мантуров.

«Мы закончили все сертификационные полеты для 
базового сертификата. Сертификационные полеты для 
расширения сертификата продолжатся и в следующем 
году, и в 2023-м, так как он будет расширяться вплоть 
до 2024 года», — отметил министр.

По его словам, внесение в сертификат изменений, 
предполагающих использование российского компо-
зитного крыла и российского двигателя, запланирова-
но на 2022 год.

Как пояснили в минпромторге, базовый сертифи-
кат включает крыло из иностранных материалов и им-
портный двигатель. В свою очередь, в Росавиации от-
метили, что выдан-
ный документ под-
тверждает соответ-
ствие самолета тре-
бованиям, предъяв-
ляемым к граждан-
ской авиационной 
технике. 

Мантуров также 
заявил, что Россия 
пока не планирует 
повышать пошли-
ны на ввоз пасса-
жирских самолетов 
после ввода МС-21 
в эксплуатацию. 
Сейчас отдельные 
виды гражданских лайнеров освобождаются от ввоз-
ных пошлин при поставках на территорию ЕАЭС. Так, 
пошлина на узкофюзеляжные самолеты в 12,5% не 
действует до 31 декабря 2023 года, а широкофюзеляж-
ные самолеты не облагаются пошлиной в 7,5% до кон-
ца 2025-го.

После этого срока, отметил министр, пошлины вер-
нутся к базовым ставкам, если не будет принято иных 
решений. Вопросами о ставках занимается Совет евра-
зийской экономической комиссии.

«Для кода, применимого к узкофюзеляжным само-
летам, аналогичным МС-21 и SSJ-100, ставка составит 
12,5%», — добавил Мантуров.

МС-21 — новый российский пассажирский лайнер, 
вмещающий до 250 человек. Передать заказчикам пер-
вые самолеты планируется в 2022 году, четыре из них 
уже готовы. 

Ранее пресс-служба «Ростеха» сообщила, что само-
лет МС-21-300 с крылом, изготовленным из полимер-
ных композиционных материалов российского произ-
водства, выполнил первый полет. По словам летчика-
испытателя Романа Таскаева, все системы работали в 
штатном режиме.

Доля композитов в конструкции самолета состав-
ляет около 40%, что является рекордным показателем 
для среднемагистральных самолетов. Конструкторам 
удалось увеличить ширину фюзеляжа и расширить са-
лон, что повышает комфортность самолета для пасса-
жиров. 

Сертификат типа 
подтверждает 
соответствие 
самолета 
требованиям 
гражданской 
авиации
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РЕСУРСЫ Рост цен 
подстегнул увеличение 
заготовки древесины

Нарубили 
от души

Алексей Дуэль

Рост заготовки древесины в физическом объеме в этом 
году составил 6%, а ее объем — 189 млн кубометров. Та-
кие цифры по итогам одиннадцати месяцев 2021 года 
назвал руководитель Рослесинфорга Павел Чащин. 
К концу года оба значения еще подрастут, считают в на-
циональной ассоциации лесопромышленников «Рус-
ский лес». При этом активная вырубка приводит к сни-
жению запасов, а в дело идет древесина, которую еще 
десять лет назад лесорубы и промышленники считали 
некондиционной, отметил главный координатор ле-
сных проектов WWF России Константин Кобяков. При 
сохранении такой тенденции, отрасль движется к кри-
зису — рубить скоро станет просто нечего. Ситуацию 
спасают только новые технологии.

«Наверное, в будущем мы сможем делать строймате-
риалы из сена и хвороста, тогда новые деревья с высоки-
ми деловыми свойствами нам будут просто не нужны, — 
говорит Кобяков. — Это вряд ли хорошо для экологии, но 
для экономики — вполне приемлемо». По его наблюде-
ниям, если еще десять-двадцать лет назад заготавливали 
стволы с диаметром не меньше 30 сантиметров, то те-
перь с делянок на комбинаты везут «карандаши». 

Переработчики научились работать с такой низко-
сортной древесиной, составляют клееный брус и тому 
подобные комбинированные изделия. Это отчасти спа-
сает ситуацию. Но, по мнению Кобякова, под топор 
идут деревья, которые еще могли бы подрасти и стать 
полноценным сырьем в будущем. За новыми делянка-
ми можно пойти только на север, но там и запасы неве-
лики, и заготавливать эти стволы сложнее. 

Половина заго-
товки пришлась на 
две наиболее во-
стребованные по-
роды: сосну (24,5%) 
и березу (24,7%). 
Первая идет на до-
ски и другие пило-
материалы, вто-
рая — на фанкряж, 
из которого делают 
фанеру. Востребо-
ваны оказались ель 
(19%), осина (12%) 
и лиственница (8%). 
Причем последнюю начали активно рубить не так дав-
но. По мнению Кобякова, как раз из-за недостатка дере-
вьев других пород.

На фоне общего увеличения заготовки на 6% сокра-
тилась вырубка ценных жестколиственных пород — 
дуба, бука и ясеня. По ним остатки сырьевой базы нахо-
дятся в еще более печальном состоянии, чем по основ-
ным промысловым породам, отмечают эксперты. Из-за 
этого добывать стволы этих деревьев приходится пои-
сковым способом, что долго, дорого и не слишком эф-
фективно. Их объемы на рынке в обозримом будущем 
будут сокращаться еще больше, а цены пойдут вверх. 
Чтобы дуб вырос до пригодного для заготовки разме-
ра, должно пройти около 80 лет. Следовательно, лесо-
восстановление, затеянное в последние годы, даст свои 
плоды только в начале следующего века. 

Еще одна проблема — низкий уровень ухода за леса-
ми. Работы проводят только на 0,5% площади лесного 
фонда, говорит Кобяков. Этого явно недостаточно, осо-
бенно для выращивания деловой древесины. Подрост 
никто не прореживает, из-за этого деревья вырастают 
кривыми и тонкими.

«Объем заготовки в следующем году будет расти на 
1—3% во всех регионах, кроме Дальнего Востока, где 
скажется запрет на экспорт круглых лесоматериалов, — 
прогнозирует президент «Русского леса» Павел Карна-
ух. — Интенсивный рост объема заготовки в этом году 
связан ростом мировых цен на круглый лес. Его пик 
пришелся на середину лета. Активизировались рынки 
готовой продукции, следом вырос спрос на лесное сы-
рье». 

Наиболее доступной древесина будет в конце зимы, 
прогнозирует Карнаух. Поставки свежего сырья по 
зимникам наполнят рынок. Выгодная для покупателей 
конъюнктура продлится до апреля-мая, когда начнется 
массовый спрос со стороны дачников, он вызовет но-
вый всплеск роста цен. 

«Дополнительными факторами роста стоимости пи-
ломатериалов в последние два года стало резкое уве-
личение спроса на бумажную упаковку из-за кратно-
го увеличения объемов интернет-торговли, повышен-
ный спрос на мебель из-за активного ввода новостроек, 
а также рост спроса на загородные дома из бруса, — до-
бавляет советник президента Центра стратегических 
разработок (ЦСР) Елена Разумова. — За счет этих фак-
торов рост производства в денежном выражении суще-
ственно выше выработки физического объема». 

«На мировом рынке в конце года снижаются цены 
на древесину в Европе и Китае, стремительно растут 
в США, — сообщает Карнаух. — В начале следующего 
года рост цен и спроса ожидается со стороны Китая, 
стран Ближнего Востока и Северной Африки. Европей-
ский рынок, как и японский, скорее всего, стабилизи-
руется».

Еще одним новым фактором, влияющим на цену 
древесины, может стать климатическая политика, по-
лагает Разумова. Лес — поглотитель углерода, поэтому 
государству может оказаться более выгодным растить 
его, чем рубить. Из-за этого есть риск возможного де-
фицита древесины, а значит, и роста цен на всю лесную 
продукцию. 

«Рост внутренних российских цен, с одной стороны, 
будет сдерживаться запретом на экспорт кругляка и не-
обработанной древесины, — добавляет она. — Правда, 
такой подход в долгосрочной перспективе грозит со-
кращением выработки леса, поэтому помимо сокраще-
ния стимулов для экспорта нужны стимулы и проекты 
по глубокой переработке леса».  

КОНКУРС 

Стартовал VIII 
фотоконкурс 
РГО «Самая 
красивая 
страна»

МАГИЯ 
С ПРИЗАМИ
Игорь Елков

Организаторы фотоконкур-
са Русского географическо-
го общества «Самая красивая 
страна» принимают работы 
в 10 основных номинациях: 
«Пейзаж», «Дикие животные», 
«Птицы», «Россия с высоты 
птичьего полета», «Искусст-
во дикой природы (арт-фото)», 
«Россия в лицах», «Макромир», 
«Подводный мир», «Живой ар-
хив» и «Магия стихии».

Отличия от предыдущего 
конкурса минимальны: «Ма-
гия стихии» заменила «Магию 
воды» конкурса 2020 года.

«Каждый год мы немного 
варьируем номинации, ищем 
что-то новое, — рассказал в бе-
седе с «РГ» председатель жюри 
фотоконкурса Константин Лей-
фер. — «Магия воды» пересека-
лась отчасти с «Подводным ми-
ром». А теперь в новой номина-
ции можно снимать бури и гро-
зы, метели и снежные лавины, 
ураганы и наводнения, дожди 
и штормы. Посмотрим, что из 
этого выйдет».

Требования к снимкам 
и участникам конкурса оста-
лись неизменны: фотографии 
должны быть сделаны на тер-
ритории России, а гражданст-
во, место жительство и возраст 
фотографа значения не имеет. 
Главная награда в каждой но-
минации основного конкур-
са — 250 тысяч рублей. Облада-
тели спецпризов (например, за 
конкурс видеороликов «За ка-
дром» и др.) получат по 100 ты-
сяч рублей.

Детям и подросткам — по-
бедителям «Самой красивой 
страны глазами детей» — тра-
диционно дарят квадрокопте-
ры. Будут призы и от партнеров 
конкурса. Но, пожалуй, самая 
приятная часть: выставки ра-
бот финалистов в разных угол-
ках планеты. Согласитесь, при-
ятно однажды проснуться все-
мирно знаменитым. Сейчас вы-
ставки «Самая красивая стра-
на» проходят во Владикавказе, 
в Краснодаре, Липецке, Москве 
и Риме. Недавно прошли в Да-
маске, Бухаресте, Женеве и Па-
риже, обошли острова Греции 
на борту судна «Штандарт».

«Для меня главное — учас-
тие, а не победа, — говорит по-
бедитель 2021 года в подрост-
ковой номинации Филипп Хар-
ченко (Пенза). — Но побеждать 
тоже очень нравится!» Кстати, 
в прошлом конкурсе из 65,6 ты-
сячи снимков 7,2 тысячи были 
сняты фотографами младше 
16 лет. Если оценивать геогра-
фию конкурса, то представлены 
практически все уголки России.

«Ощущения от конкурса — 
как будто это путешествие по 
местам, где раньше бывал», — 
делился впечатлениями прези-
дент РГО Сергей Шойгу.

Прием работ на нынешний 
конкурс завершится 10 апре-
ля 2022 года. С 11 апреля по 
11 мая эксперты выберут по 
10 финалистов в каждой номи-
нации, затем пройдет онлайн-
голосование за приз зритель-
ских симпатий. В июне жюри 
назовет имена победителей.

«Грядут каникулы, как ду-
маете, участникам лучше на-
браться сил, отдохнуть, а потом 
уже взяться за фотоаппараты 
и смартфоны? — провоцирую 
Константина Лейфера. — Или 
новогоднее веселье — не повод 
выпускать из рук камеру?»

«Думаю, лучше взять в руки 
камеру, прогуляться в зимнем 
лесу или в поле, поискать сю-
жеты. Сам я так и поступаю, по-
скольку провести каникулы за 
столом — это же никакого здо-
ровья не хватит, — смеется Кон-
стантин. — И пусть эти праздни-
ки будут шумными и насыщен-
ными, а год — хорошим!»  

ПРОГНОЗ В Гидрометцентре рассказали о погоде на Новый год 
и в январе

Встреча 
с теплым приемом

Ольга Игнатова

В 
центре европейской 
территории, а также 
на северо-западе, но-
вогодняя ночь будет 
вполне комфортной. 
А вот январь возмо-
жен с сюрпризами. 
Будут и   оттепели, 
и сильные морозы. 

Как сообщил на пресс-конфе-
ренции научный руководитель 
Гидрометцентра России Роман 
Вильфанд, температура выше 
нормы на 4—5 градусов ожида-
ется в ночь с 31 декабря на 1 ян-
варя в центре и на северо-западе 
европейской России. Так, по его 
словам, в Москве и Подмоско-
вье в ночь на 1 января ожидает-
ся вполне комфортная погода: 
минус 3—8 градусов. Днем 1 ян-
варя начнется небольшая отте-
пель, в течение дня — ноль-минус 
5 градусов. При этом и ночью, 
и днем возможен небольшой 

снег. Но дальше снова начнется 
понижение температуры. В пер-
вые дни нового, 2022 года, в сто-
личном регионе минус 2—9, не-
большой снег. В ночь на 3 января 
до минус 15 градусов.

Довольно мягкая новогод-
няя ночь ожидается во всех цен-
тральных областях, а также 
на северо-западе европейской 
территории — в Ленинградской, 
Псковской и Новгородской об-
ластях. 

Самая теплая погода, есте-
ственно, на юге. В Краснодаре 

в ночь на 1 января плюс 3 гра-
дуса, 1 января днем плюс 8 гра-
дусов. Такая же погода будет и в 
Симферополе. В Сочи в новогод-
нюю ночь до плюс 6 градусов, 
днем 1 января — до плюс 10 гра-
дусов. Столько же и в Ялте. Но 
затем на всем юге — от Сочи до 
Южного берега Крыма — темпе-
ратура начнет опускаться. По-
этому отдыхающим там в ново-
годние каникулы вряд ли стоит 
рассчитывать на тепло.

Самая холодная новогодняя 
ночь ждет жителей Якутии. На-

пример, в столице республики 
Саха — Якутске — в ночь на 1 ян-
варя минус 45. Днем 1-го числа 
будет ненамного теплее. А на 
«полюсе холода» — в селе Оймя-
кон — вообще минус 55.

Январь, по словам Романа 
Вильфанда, в целом ожидается 
неоднородным по температуре. 
На большей части России тем-
пература будет в пределах кли-
матической нормы, но возмож-
ны и очень холодные периоды, 
когда столбики термометров 
будут опускаться на десять и бо-
лее градусов ниже нормы.

Особенно холодно будет на 
Дальнем Востоке. Так, мороз-
ный январь ожидается на юге 
Хабаровского края, в Приморье 
и в Амурской области. Теплее 
обычного погода прогнозирует-
ся на юго-востоке европейской 
территории — на Нижней Волге, 
в Северо-Кавказском федераль-
ном округе. В центре, в том чи-
сле и в столичном регионе, по-

года будет близка к своей нор-
ме. Но возможны и оттепели 
с нулевыми значениями тем-
пературы и даже с переходом 
ее в плюс, а также сильные мо-
розы, когда столбики термоме-
тров будут опускаться ниже ми-
нус 20 градусов.

Снега в январе прибавится, 
но не слишком много. По про-
гнозу Гидрометцентра, в боль-
шинстве регионов их выпа-
дет в пределах нормы. Больше 
 обычного снега может напа-
дать на юге Сибири, на юге Бу-
рятии и в Забайкальском крае. 
А вот на Чукотке, в Магадан-
ской области и на севере Хаба-
ровского края январь прогно-
зируется не очень снежным, 
но морозным.  

В январе погода обещает россиянам 
сюрпризы. А К Ц Е Н Т

Самый теплый Новый год будет на юге. 
В Сочи и Ялте в ночь с 31 декабря 
на 1 января плюс 6 градусов. 
Днем 1 января — плюс 10 градусов

Снимки финали-
стов прошлых лет 
сейчас можно уви-
деть на выставках 
от Владикавказа 
до Рима. А сделать 
и загрузить на 
сайт «Самая краси-
вая страна» новые 
нужно успеть до 
10 апреля наступа-
ющего года

Цена древесины 
снизится в конце 
зимы, свежие 
поставки сырья  
по зимникам 
наполнят рынок

ДОРОГИ Проезд от Голицыно до Кубинки по М-1 
«Беларусь» станет платным в следующем году

Поехали 
без светофоров
Владимир Баршев

З
авершена реконструкция 
участка М-1 «Беларусь» 
с 45 по 66 км. То есть от Го-

лицыно до Кубинки. Теперь там 
6 полос для движения вместо 4. 
Проезд по нему станет платным. 
Но только в следующем году. 
Точная дата пока неизвестна, но 
точно не в новогодние праздни-
ки. Уникальность этого участ-
ка в том, что параллельно ему 
строился бесплатный дублер. 
Он также введен в эксплуата-
цию. С каждой стороны основ-
ного хода, по сути, построено 
еще две полноценных дороги 
с двумя полосами — по полосе 
для движения в противополож-
ных направлениях.

Желающие быстро миновать 
этот участок смогут выбирать 
основной ход с оплатой проезда, 
когда она заработает. А желаю-
щие сэкономить, или те, кому 
надо сворачивать в ближайшие 
деревни и СНТ, смогут выбрать 
параллельную бесплатную до-
рогу. Кстати, светофоры пока 
на ней остались, хотя особой 
необходимости в них нет. Ведь 
нет левых поворотов в сторону 
М-1. Правда, они есть в проти-
воположную от трассы сторону. 
А на основном ходу светофоров 
больше нет. 

— Были выполнены работы 
по строительству 9 пешеходных 
переходов, — говорит исполня-
ющий обязанности председате-
ля правления ГК «Автодор» Ва-
дим Ермилов. — Ликвидирована 
развязка в одном уровне со све-
тофорным объектом на 64 км. 
Сегодня там построена полно-

ценная транспортная развяз-
ка «Кубинка — Наро-Фоминск». 
И, наверное, один из знаковых 
объемных видов работы — это 
реконструкция двух путепро-
водов ж/д, который был выпол-
нен на 66 км.

По его словам, расчетная 
скорость движения на основ-
ном ходу, который будет плат-
ным, — 110 км/час. Кстати, на 
бесплатных дублерах скорость 
будет 100 км/ч. Примерный 
ожидаемый трафик — от 50 до 
60 тысяч автомобилей в сутки. 
Новый участок сокращает вре-
мя в пути от МКАД до Кубин-
ки в два раза, если пользовать-
ся при этом платным объездом 
Одинцово.

Цена проезда пока неизвест-
на, но предполагается, что бу-
дет от 100 до 300 рублей в зави-
симости от типа и размера тран-
спорта.

Однако с комфортом доле-
теть по этой трассе до Смолен-
ска пока не удастся. После Ку-
бинки и до второй бетонки — 
А-108 «Московское большое 
кольцо» — реконструкция доро-
ги только планируется.

— В будущем мы планируем 
продолжить работы по рекон-
струкции с 66 по 84 км, проек-
тная документация у нас имеет-
ся, — сообщил Вадим Ермилов. 
Уже проведены подготовитель-
ные работы на этом участке.  

Работы на этом последнем 
участке М-1 «Беларусь» мо-
гут быть реализованы до конца 
2024 года. И тогда проезд аж до 
Белоруссии будет без пробок.  

Бумаге не доверим

Так, рассказывают эк-
сперты, москвич Евге-
ний К. столкнулся с си-

туацией, когда на его имя и без 
его ведома был зарегистриро-
ван телефонный номер. С него 
аферисты звонили гражданам, 
представлялись сотрудника-
ми банков и «разводили» их на 
деньги. Вполне вероятно, что 
сим-карта была выдана по дове-
ренности, которую мошенни-
ки составили сами, вооружив-
шись паспортными данными 
Евгения.

«Поскольку простые дове-
ренности не удостоверяются 
у нотариуса, разоблачить под-
делку достаточно сложно», — 
подчеркнул председатель прав-
ления Ассоциации юристов 
России Владимир Груздев.

В подобных случаях реко-
мендуется не только заменить 
паспорт, но и отменить все до-
веренности, реально или якобы 
выданные от вашего имени.

Теперь гражданин сможет 
достаточно быстро отменить 
выданную им самим доверен-
ность, а также внести запись 
о недостоверности поддель-
ной доверенности, если узна-
ет, что она была выписана от его 
имени.

«Отправить в утиль» дове-
ренность в простой письмен-
ной форме можно будет прямо 
из дома или из любого друго-
го удобного места, где есть до-
ступ в интернет. Для этого до-
верителю нужно авторизовать-
ся в личном кабинете портала 
notariat.ru — сделать это можно 
через подтвержденную учет-
ную запись на госуслугах.

Далее человек заполнит 
предлагаемое системой заявле-
ние и направляет сведения в со-
ответствующий реестр. Факт 
извещения всех заинтересо-
ванных лиц об отмене доверен-
ности в этом случае будет при-
знаваться автоматически — уже 
на следующий день после вне-
сения сведений в реестр нота-

риата. Данным сервисом может 
воспользоваться каждый жела-
ющий совершенно бесплатно.

Также у граждан сохраняет-
ся возможность отменить дове-
ренность и известить об этом 
всех заинтересованных лиц че-
рез личное обращение к нота-
риусу. Такой вариант особенно 
актуален для тех, у кого нет сво-
ей усиленной квалифицирован-
ной электронной подписи. При 
этом без личной явки к нота-
риусу точно не обойтись, если 
речь идет об отмене нотариаль-
но удостоверенной доверенно-
сти. В этом случае нотариус сам 
вносит все необходимые дан-
ные в Единую информацион-
ную систему нотариата, и уже 
на следующий день юридиче-
ски доверенность будет счи-
таться отмененной.

С 29 декабря новая вклад-
ка появится и на странице пу-
бличного сервиса проверки 
доверенностей портала ФНП. 
Обратившись к ней, пользова-
тели сайта смогут проверить, 
отменялась та или иная дове-
ренность в простой письмен-
ной форме или нет. Поиск до-
кумента будет осуществляться 
по всем указанным заявителем 
реквизитам: ФИО доверите-
ля, дате выдачи доверенности, 
ФИО поверенного или номеру 
(если есть). Сервис будет обще-
доступным, круглосуточным 
и бесплатным — по аналогии 
с другими, давно функциониру-
ющими публичными реестрами 
нотариата. 

«Информационные техноло-
гии, которые сегодня являются 
неотъемлемой частью работы 
любого российского нотариу-
са, позволяют, с одной стороны, 
сделать электронные форма-
ты гражданского оборота без-
опасными, а с другой — предо-
ставить гражданам и бизнесу 
все преимущества цифровиза-
ции», — заявил президент Феде-
ральной нотариальной палаты 
Константин Корсик.  

1

Пункты оплаты на реконструиро-
ванном участке начнут работать 
после новогодних праздников.
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Узнайте также: Как правильно 
защищаться от мороза
rg.ru/art/2236126

Фоторепортаж смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560
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ПРОДОВОЛЬСТВИЕ 
Что может вызвать рост 
цен на хлеб

Мукомольбы

Татьяна Карабут

С 2022 года субсидии мукомолам и хлебопекам на ком-
пенсацию части затрат не предусматриваются, сообщи-
ли «РГ» в минсельхозе. Такая мера поддержки действо-
вала весь 2021 год для стабилизации цен на хлеб. Хлебо-
пеки опасаются, что отмена субсидий может привести 
к росту цен на их продукцию. 

Субсидии мукомолам и хлебопекам в размере 
4,7 млрд рублей были предоставлены в начале этого 
года по распоряжению правительства. Из них 2,9 млрд 
рублей предназначались на покрытие затрат по прио-
бретению продовольственной пшеницы, а 1,8 млрд ру-
блей — на выплату 
возмещений хлебо-
пекарным предпри-
ятиям. Таким обра-
зом власти рассчи-
тывали стабилизи-
ровать цены на хлеб 
и хлебобулочные из-
делия. 

В минсельхозе 
напоминают, что по-
мимо субсидий ста-
билизировать цены 
на хлеб помогли 
и ограничения на 
вывоз зерна. Они продолжат действовать и в 2022 году. 
Это «плавающая» экспортная пошлина на основные 
зерновые культуры, а также квота на вывоз зерна в раз-
мере 11 млн тонн — она будет применяться с 15 февраля 
по 30 июня 2022 года. 

По данным Росстата, с января по ноябрь 2021 года 
средние потребительские цены на хлеб и хлебобулоч-
ные изделия из пшеничной муки 1-го и 2-го сортов вы-
росли на 8,9%, на хлеб из ржаной муки и из смеси муки 
ржаной и пшеничной — на 8,2%. За год рост составил 
10,2% и 10,3% соответственно. При этом потребитель-
ские цены на продовольственные товары за этот период 
выросли больше — на 10,8%, приводят данные в Россий-
ской гильдии пекарей и кондитеров (РОСПиК). 

Получается, эффект от господдержки был. В реги-
онах к федеральной субсидии по 2 тысячи рублей на 
тонну хлеба добавляли и свои, говорит президент Рос-
сийского союза пекарей Алексей Лялин. При этом 
в 2021 году у хлебопеков выросли затраты на все ингре-
диенты в среднем на 56%, а, например, упаковка подо-
рожала вдвое. Также производители вынуждены повы-
шать зарплаты сотрудникам — в разных регионах дефи-
цит кадров составляет от 25% до 48%. Лялин не исклю-
чает, что отмена субсидии может привести к росту цен 
на хлеб. 

В минсельхозе говорят, что пока цены на хлеб ста-
бильны, но признают, что «негативное влияние на цено-
вую динамику будет оказывать продолжающийся рост 
затрат отечественных производителей из-за удорожа-
ния коммунальных услуг, логистики, упаковки и других 
составляющих себестоимости». Также повлиять может 
рост стоимости пшеницы на мировом рынке из-за низ-
кого урожая в странах Северного полушария.  

ПРОБЛЕМА Депутат Госдумы предложила приравнять фенольное жилье к аварийному

Дом замедленного действия
Елена Мационг,
«Российская газета», Югра

Ю
гра стала первым ре-
гионом, в  котором 
предложили рассе-

лять фенольные дома так же, как 
и аварийные. Депутат Госдумы 
от Ханты-Мансийского окру-
га Ольга Ануфриева выступила 
на заседании думского Комите-
та по бюджету и налогам с ини-
циативой включить это опасное 
для здоровья жилье в новую про-
грамму ликвидации «аварийки».

Что такое фенольные дома, 
знают те, кому не повезло в них 

жить. Их строили в 1970—1980-
е годы. Фенолом пропитывали 
стекловату-утеплитель и стено-

вые панели. Такое жилье стро-
илось быстрее и дешевле. Но 
с годами дома превращались 
в мину замедленного действия. 
Ведь фенол — токсичное веще-
ство, относится к классу высо-
ко опасных. Он способен вызы-
вать заболевания легких, пече-
ни, почек, включая онкологиче-
ские. И чем дольше живешь в фе-
нольном доме, тем опаснее.

«Несправедливо не дать воз-
можность переселиться из до-
мов, которые фактически не-
пригодны для жизни, но юриди-
чески такими не считаются», — 
призвала коллег-депутатов 
к действиям Ольга Ануфриева. 

Для начала надо выяснить, 
сколько таких домов в стране. 
Сегодня точных цифр нет. Еди-
ной инвентаризации не прово-
дилось. Специалисты уверяют, 
что больше всего такого жилья 
остается сейчас в северных ре-
гионах страны. Есть оно на Кам-
чатке, в Кемерово. 

В Югре несколько лет на-
зад было 660 фенольных до-
мов. И регион расселял людей, 
как только появлялась возмож-
ность признать здания аварий-
ными. Сейчас опасных домов 

осталось 235, где проживают 
10 тысяч человек. Чтобы пере-
селить их, нужно 13,1 миллиар-
да рублей. 106 домов соответ-
ствуют критериям аварийно-
сти,129 пока «вне закона».

Есть ли шанс, что эта заста-
релая проблема будет решена 
по всей стране? Судя по тому, 
что специально для оценки фе-
нольного масштаба в Югру не-
давно приезжала комиссия в со-
ставе замминистра строитель-
ства РФ Юрия Гордеева, депу-
тата Госдумы Ольги Ануфрие-
вой и представителей ДОМ.РФ 
и Фонда содействия ЖКХ, дело 
сдвинулось. Все в комиссии 
пришли к мнению: нужно для 
Югры разработать четкий меха-
низм решения проблемы, кото-
рый может потом применяться 
и в других регионах. И чем опе-
ративнее, тем лучше.  

МВД Иностранцы с 29 декабря будут сдавать отпечатки
пальцев и проходить медосмотр при въезде в РФ

Пальчики предъявят 
к осмотру

Иван Петров

С
е г о д н я  в с т у п а е т 
в силу закон, согла-
сно которому ино-
странные гражда-
не, въехавшие в Рос-
сию, подлежат обя-
зательной дактило-
скопической реги-
страции, фотогра-

фированию, а также медицин-
скому освидетельствованию. 

«Для законного нахожде-
ния в РФ иностранные гражда-
не, въехавшие после 29 декабря 
2021 года, обязаны иметь доку-
мент, подтверждающий прохо-
ждение этих процедур. Такой 
документ выдается территори-
альными органами МВД и пред-
ставляет собой ламинирован-
ный бланк-карточку с фотоизо-
бражением и установочными 
данными владельца», — поясни-
ли в МВД. 

При этом за «съем пальчи-
ков», фотографирование и ме-
досмотр не будут взимать гос-
пошлину. Сдать отпечатки паль-
цев и сфотографироваться по-
надобится лишь один раз, а ме-
досвидетельствование — при ка-
ждом новом въезде в Россию.

Иностранцы, прибывшие 
в Россию для трудовой деятель-
ности, обязаны пройти все эти 
процедуры в течение 30 дней 
с даты въезда. Аналогичный по-
рядок — при обращении гостей 
с заявлением об оформлении 
патента или при получении раз-
решения на работу.

Трудовые мигранты обязаны 
будут в течение 30 дней пройти 
в медучреждениях осмотр, под-
тверждающий отсутствие ВИЧ, 
инфекционных заболеваний, 
которые представляют опа-
сность для окружающих, а так-
же наркозависимости.

«В случае неисполнения обя-
занностей по прохождению дак-
тилоскопической регистрации, 
фотографирования и (или) ме-
досвидетельствования в отно-

шении таких иностранных гра-
ждан будет рассматриваться во-
прос о сокращении срока вре-
менного пребывания в РФ», — 
пригрозили в МВД.

От прохождения этих проце-
дур освобождены дети в возра-
сте до 6 лет и граждане Белару-
си. А также владельцы диплома-
тических, служебных паспор-
тов; сотрудники посольств, кон-
сульств и члены их семей. 

Нововведения,  считают 
в МВД, поспособствуют повыше-
нию санитарно-эпидемиологи-
ческой безопасности, поскольку 
тестировать гостей будут в том 
числе на наличие коронавиру-
сной инфекции. Кроме того, из-
за расширения базы отпечатков 
пальцев повысится раскрывае-
мость преступлений.  

Граждане Беларуси, дети иностранцев в возрасте до 6 лет и сотрудники посольств, консульств и военных атташатов освобождены от всех новых вводимых процедур.

В Югре осталось 235 фенольных домов. Несколько лет назад их было 660.
Те, что удалось расселить, оказались аварийными. С другими — труднее.

А К Ц Е Н Т

В ходе медосмотра тестировать будут 
в том числе на наличие коронавируса. 
Дактилоскопия должна повысить
раскрываемость преступлений

РЕШЕНИЕ 

Верховный суд 
удовлетворил 
иск 
о ликвидации 
общества 
«Мемориал»

НАРУШЕНИЯ
ПРИВЕЛИ
К ЗАКРЫТИЮ
Владислав Куликов

Верховный суд России удовле-
творил иск Генеральной про-
куратуры о ликвидации Меж-
дународного историко-просве-
тительского общества «Мемо-
риал», признанного в России 
выполняющим функции ино-
странного агента. Согласно ре-
шению, должны быть ликвиди-
рованы все отделения органи-
зации.

Выступая в суде, представи-
тель Генеральной прокуратуры 
отметил, что «Международный 
Мемориал» создавался как ор-
ганизация по увековечиванию 
памяти, а сейчас практически 
полностью сосредоточился на 
том, чтобы искажать истори-
ческую память, в первую оче-
редь о Великой Отечественной 
войне». 

По мнению представителя 
надзорного ведомства, обще-
ство «Мемориал», «спекули-
руя на теме репрессий, создает 
лживый образ СССР как тер-
рористического государства». 
С 1991 года только Генпрокура-
тура реабилитировала 500 ты-
сяч человек, а МВД — три мил-
лиона, работа продолжается. 
Между тем, подчеркнул про-
курор, «Мемориал» ни разу не 
обратился к ним за реабилита-
цией осужденных.

Основанием для иска, как 
рассказывают в прокуратуре, 
стали неоднократные нару-
шения «Мемориалом» зако-
нодательства об иностранных 
агентах.

Также, как сообщалось ра-
нее, московская прокуратура 
направила аналогичный иск по 
отношению к российскому пра-
возащитному центру «Мемо-
риал» (тоже признан иностран-
ным агентом). Дело рассматри-
вается в Мосгорсуде.

Председатель Комитета Го-
сударственной Думы по без-
опасности и противодействию 
коррупции Василий Пискарев 
назвал закономерным приня-
тое решение. 

«Организация, создававша-
яся для восстановления исто-
рической правды и сохранения 
памяти о жертвах политиче-
ских репрессий, упорно игно-
рировала требования наших 
законов и вышла в своей дея-
тельности далеко за рамки за-
явленных целей», — заявил он 
в интервью одному из инфор-
мационных агентств. 

В самом «Мемориале» с пре-
тензиями не согласны и пообе-
щали подать апелляцию.  

За год белый хлеб 
подорожал 
на 10,2%. 
Это меньше, чем 
многие другие 
продукты 

А К Ц Е Н Т

Пятьдесят лет назад утеплитель
и стеновые панели домов пропитывали 
фенолом. Хотя это токсичное
вещество может вызывать
опасные болезни 

КОММЕНТАРИИ

Юрий Гордеев, заместитель министра строительства
и ЖКХ РФ:
— Важно не ждать, а уже сейчас, привлекая средства консолидирован-

ных бюджетов регионов, для которых вопрос фенольного жилья остает-

ся актуальным, ускорять процесс расселения. В пример могу привести 

Югру, здесь в  последние годы многое удалось сделать. 

Но до сих пор фенольные дома оставались вне программ по расселе-

нию, что замедляло процесс решения вопроса, который безусловно тре-

бует особого внимания И уже находится в активной проработке.

Сергей Токарев, главный внештатный специалист Минздрава 
России по медицинской профилактике в Уральском
федеральном округе:
— Фенол и его производные легко проникают в организм человека через 

кожу и желудочно-кишечный тракт, а пары фенола — через легкие. При 

вдыхании вызывает нарушение функций нервной системы.

Пыль, пары и раствор фенола раздражают слизистые оболочки глаз, ды-

хательных путей, кожу. Хроническая интоксикация проявляется тошно-

той по утрам, потливостью, снижением мышечного тонуса. Появляются 

жалобы на раздражительность, бессонницу. Возможно развитие ане-

мии, сужения поля зрения, болей в подложечной области, также отмеча-

ется чувство сердцебиения, одышка.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Проработка подобного документа идет уже давно, он должен был поя-

виться еще минувшей весной, потом — к началу лета, теперь, наконец, 

документ принят, рассказал «РГ» глава Федерации мигрантов России 

Вадим Коженов.

«Такой документ способен решить многие проблемы работающих 

в России иностранцев, — уверен Коженов. — Сейчас самое главное — 

довести эту информацию до всех, кто уже находится в России. Мы сня-

ли специальный ролик и разместили его на всех доступных ресурсах».

Одна карточка, которую можно предъявить хоть работодателю, хоть 

полицейскому вместо множества разнообразных документов — это, 

как минимум, удобно, считает он.

Правда, реализация закона может столкнуться с вполне объективными 

трудностями. Представители сразу нескольких землячеств мигрантов 

сообщили «РГ», что им поступила просьба «придержать» своих согра-

ждан. По их информации, в стране недостаточно сканеров отпечатков 

пальцев, из-за чего прошедшие медкомиссию люди не смогут быстро 

пройти дактилоскопию. Следующая сложность ждет их и на этапе по-

лучения необходимой карточки. Гознак еще не напечатал тираж блан-

ков. Их готовность ожидается в начале следующего года. И если сто-

личные пункты выдачи таких удостоверений, скорее всего, успеют 

их получить, то в регионах процесс может растянуться на несколько 

месяцев. 

Всего в России сейчас работают 7—8 млн мигрантов, сказал Коженов. 

Каждому из них надо получить бланк-карточку в течение месяца. Затем 

поток резко снизится: объемы ежемесячного въезда оцениваются 

в десятки тысяч человек. Больше всего иностранные работники зара-

батывают в сфере строительства — около 54 тысяч рублей, транспорта, 

логистики и работы на складах — около 52 тысяч рублей. Те, кто работа-

ет в охране, безопасности и сфере ЖКХ, ежемесячно получают в сред-

нем 41—42 тысячи рублей, а в сельском хозяйстве — 37 тысяч рублей.

Подготовил Алексей Дуэль

За динамикой цен на продукты следите на сайте
rg.ru/sujet/3131
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Официально

Вопрос расселения фенольных домов наиболее ак-

туален для северной части России. Сейчас этот во-

прос обсуждается, в том числе прорабатывается 

возможность включения фенольных домов в про-

грамму второй очереди расселения аварийного жи-

лья в случае признания этих домов аварийными, со-

общили в пресс-службе минстроя. 

Оценка текущей ситуации с фенольными домами 

требует и проработки вопроса со стороны регионов 

и представления данных с их стороны. Пока в ведом-

ство по вопросу расселения фенольных домов по-

ступало обращение только со стороны Ханты-Ман-

сийского автономного округа — Югры. Из 235 мно-

гоквартирных «фенольных домов» общей площадью 

175,4 тыс. кв. м в восьми муниципальных образова-

ниях ХМАО, в которых проживает 10,5 тысячи югор-

чан, 106 домов признаны аварийными после 1 янва-

ря 2017 и могут быть включены в новую программу 

расселения аварийного жилья. Сейчас идет работа 

по формированию новой программы расселения.

Вместе с тем минстрой направил в Роспотребнадзор 

запрос о целесообразности проведения дополни-

тельного обследования многоквартирных домов для 

выявления причин превышения предельно допусти-

мых концентраций фенола в воздухе и способов 

приведения таких домов в безопасное состояние. 

Это может быть сделано, например, при капремонте 

или реконструкции. Также должен быть изучен во-

прос о возможности использования домов, в кото-

рых восстановительные мероприятия невозможны 

или нецелесообразны, в качестве нежилых зданий (в 

случае если значения концентраций фенола соот-

ветствуют санитарно-эпидемиологическим нормам 

для зданий соответствующего вида).

Подготовила Марина Трубилина

ЗДОРОВЬЕ В 2022 году 
изменятся правила 
организации школьного 
питания

Обед согласно 
расписанию

Елена Манукиян

С 1 марта 2022 года на сайтах школ должна размещать-
ся информация о школьном меню, наличии диетиче-
ского питания в столовых, а также представлен пере-
чень организаций, которые оказывают услуги по орга-
низации питания и поставляют продукты в столовую. 
Кроме того, со следующего года запускается програм-
ма по борьбе с подростковым ожирением, которая 
включает целый комплекс мер, в числе которых — здо-
ровое питание в школах с повышенным содержанием 
фруктов и овощей, а также увеличение физической ак-
тивности подростков. Об этом заявила вице-премьер 
Татьяна Голикова на заседании Совета при правитель-
стве РФ по вопросам попечительства в социальной 
сфере.

Она напомни-
ла, что по поруче-
нию президента с 1 
сентября прошло-
го года ученики на-
чальных школ обес-
печиваются бес-
платным горячим 
питанием. На эти 
цели из федерально-
го бюджета в 2021 
году было выделено 
59 млрд рублей, еще 
188 млрд рублей 
будет направлено в 
2022 и 2023 годах. 
Всего сейчас в стране более 30 млн детей и подростков, 
четверть из них — младшие школьники.

Голикова подчеркнула, что забота о здоровье детей 
и поддержка семей с детьми — приоритетная задача го-
сударства. Так, например, с 1 июля этого года нужда-
ющимся беременным женщинам, вставшим на учет 
в ранние сроки беременности, выплачивается еже-
месячное пособие. Сегодня его получают 190 тысяч 
женщин. 

Кроме того, в рамках заседания вице-премьер зая-
вила о снижении на 17% числа нарушений в интерна-
тах для инвалидов и пожилых граждан. В этом году Ро-
спотребнадзор проверил 234 подобные организации, 
предписаний выдано на 20% меньше, чем в прошлом 
году. В 64 регионах нарушения уже устранены, еще в 
десяти принимаются необходимые меры.

Голикова также напомнила, что с этого года посто-
яльцам интернатов бесплатно предоставляется услуга 
по сопровождению при госпитализации. Ранее сотруд-
никам учреждений приходилось оформлять для этого 
служебные командировки.  

Кроме того, по новым правилам дети-сироты теперь 
могут находиться в больнице не только с работниками 
детских учреждений, но и с представителями неком-
мерческих организаций и волонтерами. 

Всего в России почти 1,5 тысячи интернатов: более 
1,2 тысячи для взрослых и 243 — для детей.  

Более 188 млрд 
рублей направит 
государство 
на организацию 
горячего питания 
в школах в бли-
жайшие два года
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Федор Костюченко

В
ряд ли у кого не вызовет 
улыбку шутливая песня 
из кинофильма «Не может 

быть!», которую исполняет Вя-
чеслав Невинный: «Губит лю-
дей не пиво, Губит людей вода». 
Однако в жизни все это совсем 
не смешно.

Бесценный дар
Мало того что мы на 90 про-

центов состоим из воды, как 
утверждают медики, питьевая 
вода оказывает значительное 
влияние на наше здоровье. Счи-
тается, что она несет с собой 
до 20 процентов токсикологи-
ческой нагрузки на организм 
человека. В 2018 году по срав-
нению с 2013-м рост заболева-
ний, связанных с загрязнением 
питьевой воды, составил 11,83 
процента, а смерти — 15,1.

Поэтому в социально-эко-
номическом развитии страны 
обеспечение людей питьевой 
водой гарантированного ка-
чества и в достаточном коли-
честве является одним из важ-
нейших направлений. По сло-
вам главы Минприроды России 
Александра Козлова, «реали-
зация нацпроекта «Экология» 
дала старт масштабным изме-
нениям». За три года расчище-
но более 120 километров рек, 
восстановлено 8,5 тысячи гек-
таров водохранилищ и улуч-
шены экологические условия 
проживания 9 миллионам рос-
сиян. 

Лечение Волги
Сейчас реализуется несколь-

ко проектов, связанных с водой. 
Например, по федеральному 

проекту «Оздоровление Вол-
ги» восстанавливается ее эко-
система. Она сильно загрязнена 
сточными водами  без должной 
очистки. Для решения этой про-
блемы за два года введено 57 
очистных сооружений в 10 ре-
гионах. Это позволило сокра-
тить на 10 процентов поступле-
ние неочищенных стоков в Вол-
гу. А до 2024 года планируется 
сократить их в три раза.

В администрации Нижего-
родской области посоветова-
ли съездить в город Перевоз. 
Тут идет строительство новых 
очистных сооружений. Проло-
жена коммуникация в черте го-
рода. Это позволило подклю-
чать к централизованной си-
стеме водоотведения личные 
жилые дома. После завершения 
проекта город получит новые 
очистные сооружения. Дове-
денная до современных стан-
дартов вода будет поступать в 
Пьяну, Суру и затем в Волгу. 

А в низовьях Волги в Астра-
ханской области идет расчист-
ка проходов рыбы к местам не-
реста из Каспийского моря. Что 
оказывает благоприятное воз-
действие на экологическое со-
стояние восточной дельты Вол-

ги и поддерживает биологиче-
ское разнообразие и числен-
ность рыбных ресурсов.

Омуль возвращается
По проекту «Экологическое 

оздоровление озера Байкал» 
тоже модернизируют и строят 
очистные сооружения. Плани-
руют значительно сократить за-
грязненные территории у озера. 

Но, как и Волгу, сохранить 
Байкал невозможно без поддер-
жки его биологического разно-

образия. В 2021 году на озере 
установлен омулевый рекорд. 
Выпущено 892 миллиона личи-
нок байкальского омуля.

 «В Байкале уже 7,7 тысячи 
тонн омуля. При проведении 
дальнейших работ, через не-
сколько лет, мы можем надеет-
ся на открытие промышленного 
рыболовства», — говорит руко-
водитель байкальского филиала 
Всероссийского научно-иссле-
довательского института рыб-
ного хозяйства и океанографии 
Владимир Петерфельд.

По программе другого про-
екта — «Сохранение уникаль-
ных водных объектов» — идет 
очистка других рек, озер и во-
дохранилищ. В Крыму от дон-
ных отложений и мусора из-
бавляют самую длинную реку 
Салгир. Идет расчистка знаме-
нитого Белого озера в Ленобла-
сти. Работы ведутся на 78 вод-
ных артериях в 51 регионе. И 
на 30 крупнейших водохрани-
лищах.   

ПЕРСПЕКТИВЫ Стать предпринимателем, спортсменом, изобретателем и стеклодувом

Выбор есть 
ЭКСПОРТ

ШАРИКИ ДЛЯ ЕЛКИ В США

Антон Дерябин, 
Элина Труханова, 
Светлана Цыганкова

Интересные сувениры выпу-
скают на новгородском пред-
приятии «Винтажный шар». 
Здесь делают елочные игрушки 
с авторскими рисунками.

Компания — участник нац-
проекта «Международная ко-
операция и экспорт». Ее сте-
клянные шары сделаны стекло-
дувом и вручную расписаны 
художником. Два года назад 
компания разместила продук-
цию на международном мар-
кетплейсе. Сейчас новогодние 
шары поставляют в США, Нор-
вегию, Японию, Германию, Ни-
дерланды, Францию, Китай.

В мастерской также прово-
дят познавательные экскурсии 
по производству елочных укра-
шений и увлекательные ма-
стер-классы по росписи ново-
годних игрушек. Кстати, в Нов-
городской области в неболь-
шом поселке Крестцы  работает 
еще одно подобное предприя-
тие — «Рождество». Свои шары 
с оригинальными рисунками 
оно тоже отправляют за рубеж. 

Как и компания «ЭВИС» из 
Гусь-Хрустального района Вла-
димирской области. Она произ-
водит флористические и дизай-
нерские изделия из стекла. И 
больше 20 лет занимается про-
дажей хрупкой красоты в СНГ, 
Европе и Австралии. А благода-
ря нацпроекту «Международ-
ная кооперация и экспорт» к 
списку стран-импортеров до-
бавились Япония и Италия. И 
ведутся переговоры с бизнес-
менами из США.

Найти новых партнеров по-
могло участие в крупнейших 

международных выставках (во 
Франкфурте, Париже, Бирмин-
геме). Благодаря Российскому 
экспортному центру и регио-
нальному центру поддержки 
экспорта оно стало гораздо ме-
нее затратным. По словам ди-
ректора компании Игоря Лобо-
ва, участие в международной 
выставке обходилось примерно 
в миллион рублей. Благодаря 
нацпроекту основные расходы 
взяло на себя государство.

С его помощью деревянные 
русские сувениры и игрушки 
компании «Анжа» тоже про-

даются теперь по всему миру. 
Это предприятие из райцен-
тра Вознесенское в Нижегород-
ской области издавна славится 
мастерами-матрешечниками. 
Как рассказал представитель 
«Ажни» Алексей Ребежкин, они 
воспользовалась двумя услу-
гами по нацпроекту: регистра-
цией международного бренда 
по Мадридскому протоколу и 
получением международного 
сертификата. Они дали возмож-
ность подавать продукцию под 
защищенным брендом в Европе 
и США, выйти на зарубежные 
рынки на интернет-площадках 
в США, Канаде, Европе и Ве-
ликобритании. Это позволило 
увеличить ассортимент и выра-
сти за год по объемам более чем 
в десять раз.  

СВОЕ ДЕЛО

ПЕРВЫЙ ОСКАР ВАЛЕНТИНЫ

Анна Шепелева, 
Светлана Цыганкова

Многодетная мама Валентина 
Блеснова из поселка Новосе-
мейкино под Самарой недавно 
оформила самозанятость и соц-
контракт. 

Последние годы Валенти-
на посвятила детям, стараясь 
украсить их жизнь в букваль-
ном смысле. Так постепенно 
выпускные балы и вечера стали 
превращаться в мамины про-
екты. А этим летом ей попалась 
на глаза реклама соцконтракта. 
Начала разрабатывать бизнес-
проект. Помогли в районном 
центре поддержки предприни-
мательства. А уже в ноябре Ва-
лентина получила 200 тысяч 
рублей на закупку оборудова-
ния и декора. Оформилась как 
самозанятая, чтобы работать 
как с рядовыми самарцами, так 
и с юрлицами.

«Сейчас заканчиваю первый 
дизайн-проект. Фирма заказала 
задник с Оскаром для новогод-
него корпоратива», — расска-
зала «РГ» Валентина Блеснова. 
Она собирается учиться, как 
продвигать дело в соцсетях и 
выйти на целевую аудиторию. 
Уже узнала, что бесплатные за-
нятия проводят в центрах «Мой 
бизнес». 

В Вологодской области са-
мозанятым предоставляли ми-
крозаймы по льготной ставке 
от 3,38 процента. Около ста че-
ловек обратились за получе-
нием услуги по рекламе своей 
продукции в соцсетях. «Хоро-
шая идея оказывать поддержку 
самозанятым через рекламу, 
— говорит самозанятая Юлия. — 
Это по-настоящему действен-
ный способ найти клиентов и 
расширить деятельность».

Просмотры ее страницы в 
соцсети увеличились в десять 
раз. Сегодня Юлия известная в 
Вологде ведущая тренингов и 
семинаров. Девушка теперь ве-
дет курсы и в других городах.

Самозанятые по льготной 
ставке могут арендовать поме-
щение, землю, спецтранспорт, 
оборудование. Еще одна дейст-
венная мера поддержки — ре-
гиональный интернет-магазин 
«Сделано на Вологодчине».  

ДЕТСКИЙ СПОРТ 

БИАТЛОН ПО-ВЗРОСЛОМУ 

Константин Бахарев, 
Алексей Михайлов

Накануне Нового года в стра-
не проходят спортивные сорев-
нования школьников и студен-
тов. Их проводят в рамках фе-
дерального проекта «Спорт — 
норма жизни» нацпроекта «Де-
мография».

В городе Добрянка Перм-
ского края состоялись заклю-
чительные соревнования VII 
краевой Спартакиады для под-
ростков «Волшебный мяч». Ко-
манды играли в мини-футбол, 
стритбол, волейбол, настоль-
ный теннис, хоккей на вален-
ках. Ежегодно в спартакиаде 
участвует более 1500 подрост-
ков. До 87 процентов из них 
приходят заниматься в спор-
тивные секции.

В Мурманске завершились 
соревнования среди юных би-
атлонистов «Кубок Анны Бога-
лий — SKIMiR». В них приняли 
участие более 300 юных спор-
тсменов из 20 регионов. По сло-
вам главного судьи соревнова-
ний Натальи Осиповой, самая 
большая команда представляла 
Петербург —  100 спортсменов. 
Конкуренцию им составили 50 
человек из Мурманска. 

Как сообщили в региональ-
ной администрации, это пер-
вые в России детские соревно-
вания, которые смоделирова-
ны по принципу этапов Кубка 
мира по биатлону и проводятся 

по его правилам. Применяют-
ся стандарты международного 
уровня, работает квалифици-
рованная судейская бригада во 
главе с делегатом международ-
ного союза биатлонистов. 

«Кубок Анны Богалий — ам-
бициозный и масштабный про-
ект, первый шаг к становлению 
новой в России системы роста 
спортсменов», — отметила ми-
нистр спорта Мурманской об-
ласти Светлана Наумова. 

Биатлонный турнир имени 
Анны Богалий дает регионам 
дополнительные возможности 
развивать детский спорт. Где-
то приводятся в порядок места 
занятий с детьми, где-то созда-
ется новая спортивная инфра-
структура и растет финансиро-
вание местных спортшкол по 
биатлону, закупается недоста-
ющий инвентарь. 

А главное — детей приучают 
к здоровому образу жизни. Что 
собственно и является одной 
из задач федерального проек-
та «Спорт — норма жизни» нац-
проекта «Демография».  

КУЛЬТУРА

ПРАЗДНИК НАЧИНАЕТСЯ

Константин Бахарев, 
Валентина Зотикова, 
Надежда Столярчук

Не так давно смотреть на мно-
гие дома культуры можно было 
лишь с печальным вздохом. По-
степенно появляются новые 
эмоции.

Дома культуры меняются 
благодаря средствам, получен-
ным по нацпроекту «Культу-
ра». Не так давно после долго-
жданного капремонта открыл-
ся дом культуры в селе Брод 
Пермского края. Его здание 
полностью обновилось. Поя-
вились большой танцевальный 
зал и помещение для репети-
ций. Теперь, не мешая никому, 
можно проводить несколько 
занятий одновременно. А это 
очень важно, так как в селе не-
сколько творческих коллекти-
вов: ансамбли «Селяночка», 
«Росинка», «Капелька», группы 
«Кружева», «Горошины».

В поселке Мыс открылся об-
щественно-культурный центр 
и социальный кинозал. А в 2022 
году провести ремонт смогут 
18 домов культуры Пермского 
края. На это выделят более 28 
миллионов рублей из федераль-
ного и краевого бюджетов.

В Оренбургской области об-
новленный дом культуры стал 
лучшим новогодним подарком 
жителям Новоорска. Здесь ра-
ботают 12 творческих коллек-
тивов и студий. Занимаются в 

них как взрослые, так и дети. 
Жители поселка (население Но-
воорска — 13 тысяч человек) ра-
дуются новым креслам в зри-
тельном зале, акустическим 
плитам на потолке. И другим 
переменам.

С таким же настроением 
входят в свой дом культуры и 
жители отдаленного села Ак-
Дуруг в Туве. Здесь создали но-

вое культурное пространство. 
«Уверена, что каждый найдет 
возможность для отдыха, и за-
нятий творчеством», — заме-
тила директор дома культуры 
Чодураа Монгуш.

Как отметил министр куль-
туры и туризма Тувы Виктор 
Чигжит, в этом году на капре-
монты домов культуры выдели-
ли 55 миллионов рублей, в сле-
дующем получат более 38 мил-
лионов.  

Раскрасить игрушку-мышонка — задание для детей на фабрике дизайнер-
ских изделий из стекла. А может, мальчишка станет стеклодувом? 

Одна из работ Валентины Блесновой для детского сада. В этом году она 
успешно начала свой маленький личный бизнес.

Впервые детские 
соревнования 
прошли по прави-
лам Кубка мира

За три года 
по нацпроекту 
«Культура» отре-
монтировали 
и построили 
943 дома 
культуры

Наши деревянные 
игрушки и сувени-
ры продаются 
по всему миру

Миллион рублей 
можно взять 
в кредит по ставке 
от 3,38 процента

А К Ц Е Н Т

Среди водоемов, которые начнут приво-
дить в порядок в 2022 году, река Цна 
в Тамбовской области, а также озера
Чудско-Псковское  в Псковской области 
и Селигер — в Тверской
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ГРАНТЫ

АВТОРЫ ЦИФРОВЫХ ПРОЕКТОВ ПОЛУЧАТ ДО 20 МИЛЛИОНОВ

ЭКОЛОГИЯ

ПЕЙТЕ НА ЗДОРОВЬЕ

Инесса Суворова, 
Михаил Сухарев

В 
Петербурге запустят пер-
вую в стране платформу 
виртуального проектиро-

вания автомобилей. А на Став-
рополье разработали техноло-
гию управления геопростран-
ственными данными.

До 20 миллионов рублей по-
лучат российские разработчи-
ки проектов цифровых реше-
ний на развитие и коммерциа-
лизацию своих идей в разных 
сферах экономики. Фонд со-
действия инновациям объявил 
о начале конкурса на получе-
ние гранта по программе «Раз-
витие» в рамках федерально-
го проекта «Цифровые техно-
логии» нацпроекта «Цифровая 
экономика». 

Лаборатория «Вычислитель-
ная механика» (Петербург) уже 
воспользовалась таким гран-
том. Здесь занимаются разра-
боткой платформы виртуаль-
ного проектирования аэроди-
намически оптимальных экс-
терьеров автомобилей. С помо-
щью такого «интеллектуально-
го помощника» разработчики 
смогут гораздо быстрее созда-

вать модели кузова автомоби-
лей. На платформе можно опе-
ративно вносить изменения и 
оптимизировать стилевые ре-
шения автомобилей. Грантовые 
средства помогут завершить 
разработки уже в будущем году. 

А на Ставрополье гранты по-
могли разработать технологию, 
на базе которой создали плат-
форму «Плато». Она  может хра-

нить информацию о полях, ле-
сах, реках и так далее. Можно 
брать ее и создавать приложе-
ния под свои нужды. Доступна 
база для органов власти всех 
уровней и частных компаний.

«На Ставрополье с помощью 
«Плато» создали карты мели-
оративных систем региона и 
особо охраняемых природных 
территорий», — рассказал «РГ» 
гендиректор компании «Инфо-
ком-С» Владимир Копытов. По-
следнюю можно скачать на мо-
бильный телефон и увидеть, к 
примеру, данные о площади за-
казника или памятника приро-
ды, о животных и растениях, ко-
торые там есть.

При этом работать платфор-
ма «Плато» может в любом ре-
гионе, поэтому простор для ее 
использования очень велик.   

За три года расчистили более 120 километров русел рек, восстановили 8,5 тысячи гектаров водохранилищ. Улучшили экологические условия 
проживания 9 миллионов россиян. Теперь они, как эта птичка, могут без опаски пить воду из крана. В России реализуется сразу несколько про-
ектов, которые работают на решение одной задачи: обеспечить людей питьевой водой гарантированного качества и в достаточном количестве.

А К Ц Е Н Т

Новая цифровая платформа поможет 
сделать автомобили более 
комфортными, экологичными 
и потребляющими меньше топлива
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Снабжение

Жажду утоляющая труба
Перебои с водоснабжением и неприятный запах из труб — все это долж-

но уйти в прошлое из жизни большинства россиян. На это нацелен фе-

деральный проект «Чистая вода» нацпроекта «Жилье и городская сре-

да». 

К 2024 году 89 процентов россиян должны обеспечить качественной 

водой. Более пяти миллионов человек! Предстоит модернизировать и 

построить почти две тысячи объектов водоочистки, снабжения и отве-

дения.  По данным Минстроя России, больше всего строек в водном 

хозяйстве в этом году было в Брянской и Московской областях, в Ка-

бардино-Балкарии. По стране — более 600. На многих работы завер-

шены. 

В селе Большое Сорокино Тюменской области обновили водоочист-

ную станцию, построили дополнительную скважину. «И воды теперь — 

вдоволь, — говорит инспектор строительного контроля региона Алек-

сандр Новиков. — Как родниковая, не напиться».
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ВЫСТАВКА   Картины Федора 
Конюхова рассказали 
о его путешествиях 

Краски 
со всего света

Светлана Цыганкова, 
«Российская газета», Вологодская область

В Череповце открылась выставка известного путеше-
ственника и художника Федора Конюхова «Путешест-
вие длиною в жизнь». На ней представлено 35 картин.

Почему именно в Череповце? Для Вологодской об-
ласти Федор — очень близкий человек. В городе Тотьма 
уже несколько лет работает его Школа путешествен-
ников на базе детского лагеря. В Тотемском районе по 
инициативе Конюхова на Дедовом острове на средст-
ва, собранные местными жителями, был установлен 
и освящен Поклонный крест и деревянная часовенка. 
Федор постоянно проводит на Вологодчине бега на со-
бачьих упряжках. Приезжает сюда как к себе домой.

Федор Конюхов — 
первый россиянин, 
кому удалось вы-
полнить программу 
«Большой Шлем». 
Он в одиночку со-
вершил пять кру-
госветных плава-
ний, 17 раз пересек  
Атлантику. Был пер-
вым, кто преодолел 
океан на весельной 
лодке, и совершил 
кругосветный полет 
на воздушном шаре. 
Конюхов написал более трех тысяч картин и 18 книг. 

На выставке представлены картины из многих по-
ходов Конюхова — впечатления от стран, которые он 
посетил. Он пишет в разных техниках: масло, графика, 
автолитография, аппликация, цветные карандаши. Для 
Череповца вернисаж в Выставочном зале — большое со-
бытие. Выставка бесплатная, вход только по QR-кодам.

«Самый известный путешественник современно-
сти прославился не только экспедициями, но и талан-
том живописца, —  сообщил мэр Череповца Вадим Гер-
манов. —  Конюхов — участник российских и междуна-
родных выставок. Вдохновение находит в своих стран-
ствиях. Впечатления, эмоции, переживания, переос-
мыслив, он выплеснул яркими красками на полотна».

Впечатлениями в соцсети делятся и жители города. 
Ирина Нестерова отметила, что работы Конюхова яр-
кие, жизнеутверждающие: «В них столько внутренней 
силы, несгибаемого духа. Это чувствуется от полотен. 
А еще в них много радости». Самого Конюхова, кото-
рому 12 декабря исполнилось 70 лет, на открытии не 
было. Но, как пообещала директор Череповецкого му-
зейного объединения Светлана Султанова, ожидает-
ся, что в середине января он приедет. Так что у жителей 
города будет возможность пообщаться со знаменитым 
путешественником и живописцем.  

СУД Депутат 
Валерий 
Рашкин лишен 
водительских 
прав на 1,5 года

БЕЗ РУЛЯ 
И СО ШТРАФОМ
Иван Петров

Вчера стало известно, что депу-
тата Госдумы Валерия Рашки-
на лишили водительских прав 
на полтора года. Судебное ре-
шение, которое принял миро-
вой судья судебного участка № 
1 Лысогорского района Сара-
товской области, — это отголо-
сок криминальной истории, в 
которую вляпался народный 
избранник после охоты. В ночь 
на 29 октября его поймали за 
рулем автомобиля, в багажни-
ке которого была обнаружена 
туша убитого лося. Более того, 
от парламентария исходил за-
пах алкоголя, но от медосвиде-
тельствования он отказался. 
За это и был наказан лишени-
ем прав и штрафом в 30 тысяч 
рублей. 

Параллельно в отношении 
Рашкина продолжается уго-
ловное расследование. Ему 
уже предъявлено обвинение по 
статье 258 УК РФ «незаконная 
охота группой лиц по предва-
рительному сговору». Обвиня-
емому грозит штраф в разме-
ре до 1 миллиона рублей (или в 
размере зарплаты осужденного 
за 3—5 лет) либо лишение сво-
боды на срок от 3 до 5 лет. 

Рашкин признает, что убил 
лося, но, по его словам, сделал 
это по ошибке, так как якобы 
охотился на кабана, на отстрел 
которого имеет разрешение. 
При этом депутат признал, что 
во время задержания выдвигал 
другую версию случившегося — 
о том, что его подставили.

На время расследования 
Рашкину запрещено охотиться, 
пользоваться средствами свя-
зи, общаться со свидетелями.  

КНИГИ Митрополит Климент: Хорошая литература всегда напоминает 
о Промысле Божием 

Грешник, праведник, герой
Татьяна Медведева 

У
ходящий год запом-
нится яркими собы-
тиями, связанными с 
православной лите-
ратурой, — книгами 
по духовному крае-
ведению, изданиями, 
посвященными рус-
ским святыням. А ге-

роями нашего времени являют-
ся те, кто защищает страну, вос-
станавливает храмы и посвяща-
ет себя делам милосердия. Об 
этом в интервью «РГ» рассказал 
председатель Издательского со-
вета Русской православной цер-
кви митрополит Калужский и 
Боровский Климент. 

Ваше высокопреосвященство, 
чем запомнился для вас уходя-
щий год? 

МИТРОПОЛИТ КАЛУЖСКИЙ И БОРОВСКИЙ 

КЛИМЕНТ: В 2021 году православ-
ное книгоиздание восстанавли-
валось после спада, вызванно-
го пандемией. Нас порадовал 
тот факт, что в этом сезоне было 
больше участников конкурса 
«Просвещение через книгу». 
Издатели активнее представ-

ляли разнообразные новинки: 
художественную литературу, 
монографии, учебники, аль-
бомы и энциклопедии. Очень 
много было изданий, приуро-
ченных к 800-летию Александ-
ра Невского. В регионах мы от-
мечаем большой интерес к ду-
ховному краеведению — выхо-
дят книги по истории епархий, 
о местных святынях. Например, 
нижегородцы издали альбом, 
посвященный знаменитому ка-
федральному собору Алексан-
дра Невского, расположенно-
му на Cтрелке Волги и Оки. В 
книге рассказывается о возве-
дении храма, о его поругании в 
эпоху гонений и восстановле-
нии в наши дни, о труде рестав-
раторов и современных иконо-
писцев. Каждая такая книга по 
духовному краеведению — плод 
кропотливой работы историков, 
фотохудожников, дизайнеров. 
Очень хорошо, что сегодня ре-

ализуются значимые издатель-
ские проекты, посвященные 
церковной истории, русским 
святым, исповедникам ХХ века. 

Также Издательский совет 
прилагает усилия, чтобы под-
держивать современных писа-
телей. В этом году начал рабо-
ту наш форум «Miръ Слова». В 
нем участвуют прозаики, поэ-
ты, литературоведы, редакто-
ры журналов, и что главное, в 
нем много представителей из 
разных городов, в том числе из 
Екатеринбурга, Калининграда, 
Ростова-на-Дону. Площадка фо-
рума позволяет Церкви активно 
взаимодействовать с писатель-
ским сообществом как двух сто-
лиц, так и регионов. Благодаря 
этому можно более полно пред-
ставлять современный литера-
турный процесс. 

Что-то открываете для себя 
как читатель? 

МИТРОПОЛИТ КАЛУЖСКИЙ И БОРОВСКИЙ 

КЛИМЕНТ: Рад, что познакомился 
с творчеством уральского писа-
теля Александра Кердана. Одна 
из его книг, «Крест Командора», 
рассказывает о мореплавателе 
Витусе Беринге. Датчанин по 

происхождению, он очень мно-
го сделал для России, для осво-
ения ее территорий. Главным 
достижением его жизни стали 
две экспедиции на Камчатку. Я 
хорошо знаю эту тему, потому 
что в 80-е годы мое служение 
проходило в США, и с того вре-
мени занимаюсь темой русско-
го присутствия на Аляске, исто-
рией первопроходцев и миссио-
неров. Считаю, что именно к та-
ким личностям надо привлекать 
внимание, особенно молодежи. 

Недавно в Издательском со-
вете мы проводили круглый 
стол с писателями на тему 
«Грешник и праведник — кто 
он, герой нашего времени?». 
Участники много дискутирова-
ли, но сошлись во мнении, что 
в любой эпохе герои те, кто за-
щищает страну, строит храмы, 
кто посвящает себя делам мило-
сердия. Такие люди живут среди 
нас. Важно рассказывать о них 

в своих произведениях. Знаю, 
что многие писатели увлече-
ны историей, изучением биог-
рафий выдающихся личностей. 
Возможно, кто-то из авторов за-
хочет принять участие в нашем 
конкурсе «Новая библиотека» 
в номинации «Рукописи» (не-
изданных произведений). Тема 
этого сезона: «Пути и подвиги 
миссионеров». Прием заявок 
будет проходить до 31 августа 
2022 года. 

Сегодня мало издать книгу. 
Важно привлечь к ней внима-
ние. Что делается для этого?

МИТРОПОЛИТ КАЛУЖСКИЙ И БОРОВСКИЙ 

КЛИМЕНТ: Издательский совет не-
сколько лет назад учредил пре-
мию «Новая библиотека». Кро-
ме номинации «Рукопись» она 
имеет еще три номинации, в ко-
торых могут участвовать уже 
изданные произведения. Пре-
мия имени Достоевского вру-
чается за художественную или 
документальную прозу. Пре-
мия имени святых Петра и Фев-
ронии отмечает лучшую кни-
гу о семейной жизни, любви и 
верности. А те, кто пишет кни-
ги для подростков, могут быть 
соискателями премии имени 
Аксакова. В 2021 году этой на-
грады удостоился замечатель-
ный прозаик Павел Кренев, на-
писавший книгу «На Севере, 
на Летнем берегу». Писатель — 
коренной помор, большинст-
во его произведений посвяще-
но его малой родине, природе 
Севера, землякам, воспомина-
ниям о босоногом деревенском 
детстве. Павел Кренев часто 
бывает в родных краях, участ-
вует в возрождении разрушен-
ных храмов.

Издательский совет пригла-
шает писателей активнее выд-
вигать свои книги на конкурс 
«Новая библиотека». А те авто-
ры, которые написали уже до-
статочно много и внесли замет-
ный вклад в современную рус-
скую литературу, могут стать 
соискателями Патриаршей ли-
тературной премии. Среди тех, 
кто получил эту награду в 2021 
году, — писатель и врач из Калу-
ги Андрей Убогий. Когда нача-
лась эпидемия ковида, он ра-
ботал в красной зоне. Среди его 
произведений — художествен-
ная проза и эссеистика. Он мно-
го и увлекательно пишет о своей 
профессии хирурга. 

Издательский совет также 
не обходит стороной юных ав-
торов и читателей? 

МИТРОПОЛИТ КАЛУЖСКИЙ И БОРОВСКИЙ 

КЛИМЕНТ: Да. Уже восьмой год мы 
проводим для школьников лите-

ратурный конкурс имени Ива-
на Шмелева «Лето Господне». 
Ребята присылают творческие 
работы, посвященные подвигу 
воинов, русским святым, люби-
мым писателям, рассказывают 
о паломнических поездках, о се-
мейных историях, а также есть 
историческая фантастика.

В этом году в рамках разви-
тия культуры чтения Издатель-
ский совет подготовил рекомен-
дательный список литературы 
для подростков, куда мы вклю-
чили классиков и современных 
авторов. В частности, мы пред-
лагаем юным читателям позна-
комиться со знаменитым сбор-
ником прозы Олеси Николае-
вой «Небесный огонь». Один из 
рассказов писательницы назы-
вается «Экстремал». В нем го-
ворится про молодого человека, 
который прыгал с парашютом, 
занимался горным туризмом, 
увлекался парусным спортом. 
Но однажды очень сильно пока-
лечился, долго восстанавливал 
здоровье и после этого пришел в 
храм, впоследствии принял мо-
нашество и открыл для себя, что 
в духовной сфере тоже есть свой 
экстрим: крутые подъемы и па-
дения, взлеты и лавины. Хоро-
шая литература всегда напоми-
нает о Промысле Божием в судь-
бе каждого человека.

Сейчас много издается книг 
для детей и подростков. Изда-
тельство «Азбука детского сча-
стья» выпустило интересную 
книгу «Евангелие для детей». 
Особенность этого издания в 
том, что с применением техно-
логий дополнительной реаль-
ности с помощью смартфона 
и специального приложения 
можно будет активировать ани-
мацию и слушать текст. Здесь 
соединена и печатная, и аудио-
версия книги. Мы видим, изда-
тели активно используют сов-
ременные технологии.

Читайте, дорогие друзья. 
Книга — хороший подарок к Ро-
ждеству Христову и Новому 
году. Русь не оскудела хороши-
ми писателями, они создают за-
мечательные произведения, и 
издатели издают их для вас.  

Митрополит Климент: Мы отмечаем большой интерес к духовному 
краеведению. 

А К Ц Е Н Т

Среди тех, кто получил Патриаршую 
литературную премию в 2021 году, — 
писатель и врач из Калуги Андрей 
Убогий. Когда началась эпидемия 
ковида, он работал в красной зоне
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Издательский совет РПЦ занима-

ется рецензированием право-

славной литературы, а также реа-

лизует ряд проектов, среди кото-

рых Патриаршая литературная 

премия, конкурсы «Просвещение 

через книгу», «Лето Господне» и 

«Новая библиотека», форум 

«Miръ Слова».

Картины Конюхова — яркие, в них столько внутренней силы, 
несгибаемого духа, написала в соцсетях Ирина Нестерова. 

Федор Конюхов 
написал более 
трех тысяч картин 
в разных техниках: 
от масла до цвет-
ных карандашей
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ЖИЛЬЕ Чем уходящий год запомнится на столичном рынке недвижимости?

Макси-цены на мини-квадраты
Александр Мелешенко

У
ходящий год в Москве хо-
рошо запомнится не толь-
ко риелторам, но и всем 

москвичам, кто хоть немного 
интересуется ценами на жилье 
и рынком недвижимости в це-
лом. На нем побито сразу не-
сколько рекордов, цены взлете-
ли примерно на четверть, квар-
тиры в новостройках стали ужи-
маться в размерах, но интерес к 
ним не смогли остановить даже 
растущие ставки по ипотеке. 
Эксперты считают, что произо-
шедшие в 2021 году перемены 
будут влиять на московское жи-
лье и в ближайшие годы. 

Прежде всего, и так самые до-
рогие в стране столичные квар-
тиры подорожали еще больше. 
Если говорить о массовых но-
востройках, за исключением 
бизнес- и премиум-классов, то 

квадратный метр за год приба-
вил примерно четверть, до 261 
тысячи рублей за квадрат. На 
вторичном рынке ситуация по-
хожая — готовые квартиры до-
рожали вслед за строящимися. 
Цены не снизила даже факти-
ческая отмена льготной ипо-
теки для Москвы — ей на смену 
пришла семейная ипотека, так-
же низкие ставки по совмест-

ным программам предложили 
застройщики вместе с банками. 
Кроме того, людей стимулиро-
вали вкладываться в недвижи-
мость низкие ставки по депози-
там — люди забирали из банков 
вклады и несли их застройщи-
кам. Высокий спрос продолжал 
толкать цены вверх. 

По словам главы столично-
го управления Росреестра Иго-

ря Майданова, в январе—ноя-
бре в Москве зарегистрировали 
более 128 тысяч сделок в ново-
стройках. «Это на 15% превы-
шает итог всего прошлого года, 
когда зарегистрировано было 
чуть больше 111 тысяч догово-
ров долевого участия. Пока это 
наивысший объем сделок на 
первичном рынке Москвы за 
все годы», — подчеркивает он. 

На фоне растущих цен и 
спроса застройщики начали 
предлагать жилье меньшей пло-
щади — доля студий превысила 
20%, а размер средней москов-
ской квартиры с начала года 
упал на шесть «квадратов», до 
48,9 кв. м. В то же время жилье 
без отделки стало редкостью. 
Москвичи предпочитают поку-
пать квартиры с ремонтом, по-
тому что так его цену можно за-
ложить в ипотеку и не платить 
большую сумму сразу. Доволь-

но высокой среди покупателей 
остается доля приезжих из ре-
гионов. «С высокой вероятно-
стью большинство покупателей 
из провинции — это инвесторы, 
которые, имея солидные сбере-
жения, решили вложить их в по-
купку нового жилья в столице в 
период низких ипотечных ста-
вок», — считают в риелторской 
компании «Метриум». Строить 
прогнозы на наступающий год 
эксперты стараются с осторож-
ностью. Многие ждут, что цены 
если не начнут падать, то уж точ-
но перестанут расти. С одной 
стороны, на это влияют ипотеч-
ные ставки — они стабильно по-
вышаются последние месяцы, 
близко подбираясь к отметке в 
10% годовых. С другой, вслед за 
ростом кредитных ставок дол-
жен ослабнуть и спрос. Первые 
признаки этого риелторы уже 
отмечают сейчас.  

А К Ц Е Н Т

Застройщики начали предлагать жилье 
меньшей площади — доля студий 
превысила 20%, а размер средней 
московской квартиры с начала года 
упал на шесть «квадратов» 

ИНИЦИАТИВА Росреестр 
запустит сервис 
по определению 
стоимости недвижимости

Вопрос в цене

Алексей Рыбин, Марина Трубилина

Росреестр намерен создать сервис для определения оп-
тимальных цен сделок с недвижимостью. Новый ин-
струмент будут разрабатывать совместно с професси-
ональными участниками рынка недвижимости, отме-
чает пресс-служба ведомства. 

«Разработка начнется в 2022 году в рамках Нацио-
нальной системы пространственных данных. Ожидает-
ся, что сервис будет пользоваться спросом среди агре-
гаторов объявлений, агентств недвижимости, финан-
совых и страховых компаний, а также профессиональ-
ных разработчиков программного обеспечения», — го-
ворится в сообщении Росреестра.

Также Росреестр уже сформировал пилотные да-
та-сеты, или наборы данных о кадастровой стоимости 
недвижимости, о ценах сделок с ней и о размере арен-
дной платы (по договорам, подлежащим госрегистра-
ции). В них учитывается территориальная принадлеж-
ность объектов. Ведомство отмечает, что эта информа-
ция востребована как бизнесом, так и органами власти 
для анализа и прогнозирования рынка недвижимости. 
Персональных данных в этой информации не содер-
жится.

Недавно о намерениях создать подобную систему 
оценки адекватности арендной платы сообщал мин-
строй. Это предполагается сделать при разработке ин-
формационной системы учета договоров аренды. Ана-
литика данных позволит определять рамку рыночной 
стоимости, которая будет рекомендоваться сторонам 
сделки по аренде к принятию. Однако о том, что участ-
ники обязаны будут следовать этой рекомендации, 
речи не идет. 

Национальная система пространственных данных 
объединит несколько слоев с информацией, рассказал 
глава Росреестра Олег Скуфинский на пресс-конфе-
ренции в ТАСС. На выверенную геодезическую основу 
будет накладываться картографическая основа, дан-
ные Единого госреестра недвижимости, а также инфор-
мация о кадастровом учете и регистрации прав. Цель 
Росреестра — наполнить систему точной информацией, 
уменьшить число приостановлений и отказов при ка-
дастровом учете, а также сократить сроки регистрации 
недвижимости. Предполагается, что к 2030 году када-
стровый учет будет занимать не более одного дня, а ряд 
сделок будет проходить практически онлайн.  
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ФИНАНСЫ В Хорватии 
поощрят граждан, 
вернувшихся на родину 

Плата 
за патриотизм

Диана Ковалева

Власти Хорватии объявили, что выплатят до 26 тысяч 
евро своим эмигрировавшим гражданам, если те вер-
нутся из иноземных краев на родину. Таким образом 
правительство намерено остановить стремительное 
старение и убыль населения. Ведь, по данным издания 
Euractiv, с момента вступления Хорватии в Евросоюз 
около 350 тысяч ее жителей переехали в страны — чле-
ны блока. Причем большинство из них — молодые люди 
и семьи с детьми. Если 30 лет назад население Хорватии 
составляло 4,5 миллиона человек, то сегодня — 3,8 мил-
лиона. Программа, которая получила название «Я вы-
бираю Хорватию», начинает действовать с 1 января 
и коснется лишь тех хорватов, которые ранее переехали 
в страны Европейской экономической зоны или Швей-
царию. Они могут претендовать на 6700 евро, если вер-
нутся домой и откроют там свой бизнес. Если же они со-
гласуют план своего предприятия в хорватской службе 
занятости, то эта сумма увеличится до 20 тысяч евро. 
По мнению хорватской ассоциации «Голос предприни-
мателей», нововведения оскорбительны и дискрими-
национны в первую очередь для тех, кто никуда не пе-
реехал и остался на родине, вел бизнес здесь, регуляр-
но платил налоги и имел дело со сложной бюрократией. 
Выходит, что эти предприниматели «делали это напра-
сно и их благородство, очевидно, не столь же ценно», за-
явили в ассоциации. Организация также отметила, что 
без радикальных реформ невозможно побудить эмиг-
рантов вернуться в Хорватию, чтобы вести бизнес.  

КАЗУС В Британии 
не устают находить расизм 
в своей истории и культуре

И сажа стала 
зеленой

Иван Сысоев

Расистские скандалы в Великобритании стали уже 
привычным делом. Борцы за толерантность и расовую 
справедливость под лупой изучают классическую 
и современную литературу в поисках чего-нибудь 
оскорбляющего.

На этот раз жертвами борцов за равноправие ста-
ли исполнители народного английского танца моррис. 
Дело в том, что это танец, история которого насчиты-
вает уже 500 лет, традиционно исполняется с нанесен-
ной на лицо черной краской. «Черное лицо» танцоров 
носило прикладной характер — так они могли высту-
пать на улицах и просить милостыню, не опасаясь, что 
их узнают и передадут полиции за попрошайничество.

Но теперь танцо-
рам морриса при-
ходится отбивать-
ся из-за обвинений 
в расизме. Или им 
придется отказать-
ся от вековой тра-
диции. Третьего не 
дано. Исполнители 
танца сконфужены, 
многие не хотят ме-
нять краску, но вы-
бора у них нет. «Воз-
можно, борьба с не-
обоснованным рас-
измом зашла слишком далеко, — считают танцоры, — но 
мы хотим быть на «правильной стороне», чтобы про-
должать свои выступления и радовать публику». Те-
перь перед артистами стоит непростой выбор — чем за-
менить ставшее неполиткорректным «черное лицо». 
Некоторые коллективы выбрали темную зеленую кра-
ску, другие же отдают предпочтение синей. Хотя они 
обе не имеют никакого отношения к цвету сажи, кото-
рой изначально мазали лица.

В непримиримой войне за равноправие снаряды не-
нависти все чаще попадают в культурные феномены, 
ставшие достояниям всего человечества. Расизм обна-
ружили в пьесах Уильяма Шекспира: анализ его про-
изведений «на толерантность» показал, что сравнение 
всего «плохого темного» и «положительного светло-
го» в его стихах в нынешнем мире недопустим. Гобли-
ны в «Гарри Поттере», орки во «Властелине колец», 
Маугли и Питер Пэн — все эти герои якобы созданы для 
того, чтобы продемонстрировать «белое превосход-
ство».

Летом этого года свое слово в противостоянии рас-
изму сказала лондонская Консерватория танца и дра-
мы. Теперь здесь будут бороться с «засильем белых 
артистов», поэтому и появляются на сцене всем из-
вестные и привычные персонажи, которых теперь 
«ради исторической справедливости», но вопреки пер-
воначальному замыслу авторов играют чернокожие 
актеры.

 В нетолерантности обвинили даже школьную про-
грамму, которая якобы «замалчивает британский 
империализм и расизм». Активисты призывают «по-
менять все школьные предметы, чтобы чернокожие 
упоминались не только в истории рабства и колони-
зации». Меньше времени в классах теперь уделяют ве-
ликому физику Исааку Ньютону, вся вина которого 
заключается в том, что он владел акциями компании, 
торговавшей рабами.  

ТЕНДЕНЦИЯ Во Франции новогодних лесных красавиц пытаются заменить фанерными
или стальными конусами

Елки-палки
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Т
рудно себе представить 
что-либо более уродливое, 
тем более в эти празднич-

ные дни, чем собранные из об-
резков промышленной древеси-
ны и фанеры сооружения, кото-
рые якобы должны символизи-
ровать новогодние елки. Все это 
установлено перед зданием му-
ниципалитета 12-го округа Па-
рижа, где верховодят предста-
вители партии «Европа Эколо-
гия Зеленые».

Как заявила тамошняя мэр 
Эмманюэль Пьер-Мари, «мы 
пошли на это, чтобы снизить 
негативное влияние декабрь-
ских праздников на окружа-

ющую среду». В перспективе 
2026 года «зеленые» намерены 
вообще отказаться от всех нату-
ральных елок, которые выстав-
ляются в общественных местах. 
Непрезентабельные конструк-
ции, собранные некими реме-
сленниками по детским рисун-
кам, и есть то, что эта дама на-
звала достойной «альтерна-
тивой».

Такой демарш возмутил мно-
гих жителей округа. Местные 
активисты из общественной ас-
социации Basta Сosi («Остано-
витесь») пустили шапку по кру-
гу и в момент собрали 125 евро, 
а хозяин одного цветочного ма-
газина организовал им по оп-
товой цене лесную красавицу 
с корнями и в кадке. Ее-то, трех-

метровую, и водрузили пари-
жане прямо под окнами район-
ной администрации, не забыв 
при этом украсить принесен-
ными из дома игрушками. Мно-
гие пришли с детишками, а на 
импровизированном митин-
ге вице-председатель упомяну-
той ассоциации Эрик Бомбарди 
вполне справедливо назвал по-
литику радикалов от экологии 
«идеологическим диктатом». 
По его убеждению, действия 
«зеленых кхмеров» укладыва-
ются в логику занесенной из-за 
океана «культуры отмены». 

«Те, кто хочет отменить ро-
ждественские елки, фуа-гра, 
прочие традиции, есть малочи-
сленная группа лиц, стремяща-
яся навязать свой взгляд на об-

щество», — заявил под аплодис-
менты горожан организатор но-
вогоднего протеста.

Надо сказать, что акция об-
щественников не осталась не-
замеченной главой окружной 
администрации. Мадам Пьер-
Мари посчитала ее «далекой от 
позитива», а живую елку, густо 
пахнущую хвоей, распоряди-
лась убрать. Причем под сме-
хотворным предлогом. Мол, 
дерево в кадке может упасть 
и кого-нибудь зацепить. К тому 
же за ним надо ухаживать, что 

требует «постоянного ухода» 
со стороны муниципальных 
служб.

Нечто подобное произошло 
и на юго-западе Франции в Бор-
до, где также правят «зеленые». 
В прошлом году мэр города Пьер 
Юрмик уже отличился, назвав 
новогоднюю елку «мертвым де-
ревом» и спровоцировав тем са-
мым в стране волну возмуще-
ния. На этот раз он также запре-
тил живую ель перед муниципа-
литетом. Вместо нее установил 
11-метровое конусообразное 

сооружение из стекла и стали бу-
тылочного цвета, которое долж-
но, как указано на сайте мэрии, 
«вызывать максимальное коли-
чество визуальных эмоций». За-
метим, что оно обошлось город-
ской казне в немаленькую сум-
му — 135 тысяч евро, тогда как 
прежде обычная ель стоила в два 
с лишним раза меньше. Но Пьера 
Юрмика это не смущает: он пла-
нирует использовать «альтерна-
тивный» объект и в будущем.

Правда, с ним не согласились 
многие жители Бордо. Как и в 
Париже, нашлись сторонники 
традиционных рождественских 
и новогодних ценностей, кото-
рых поддержал священник собо-
ра Сен-Андре, что на централь-
ной городской площади. Они 
установили настоящую елку не-
подалеку, вызвав тем самым зу-
бовный скрежет в «зеленом» 
 муниципалитете.  

ИСТОРИЯ 

В основании 
снесенной 
статуи 
генерала Ли 
нашли вторую 
капсулу 
времени

«ОНИ НАШЛИ 
ЭТО»
Юрий Когалов

Под постаментом конной статуи 
генерала Роберта Ли в Ричмонде 
рабочие нашли еще одну капсу-
лу времени. Сам памятник был 
демонтирован еще в сентябре. 
Власти распорядились снести 
и постамент, но делать это при-
шлось аккуратно, поскольку, со-
гласно архивным записям, под 
ним была заложена капсула вре-
мени, на которую ученые возла-
гали большие надежды.

Вот только первая находка, 
сделанная неделю назад, их ра-
зочаровала: в коробке из меди 
находились только альманах, 
пара книг, конверт с фотогра-
фией (все повреждены водой) 
и серебряная монета. По мне-
нию экспертов, их оставили ра-
бочие, устанавливавшие памят-
ник. К такому выводу ученые 
пришли в связи с тем, что одна 
из найденных книг была дати-
рована 1889 годом, то есть опу-
бликована через два года после 
предполагаемого захоронения 
капсулы времени. Поэтому по-
иски продолжились. По словам 
подрядчика Девона Генри, ра-
ботники которого занимались 
разбором постамента, еще один 
ящик, на этот раз свинцовый, 
был обнаружен на 1,2 метра 
глубже первоначальной обла-
сти поисков. Чтобы его найти, 
пришлось удалить несколько 
массивных камней. «Они нашли 
это! Вероятно, это капсула вре-
мени, которую все искали», — 
написал губернатор штата Вир-
джиния Ральф Нортэм в Twitter. 
Эксперты надеются, что в этой 
капсуле содержатся реликвии 
времен гражданской войны: пу-
говицы или пули, валюта кон-
федератов, библия, а главное — 
изображение президента Авра-
ама Линкольна в гробу. Как от-
мечает AFP, такая фотография 
может вызвать небывалый ажи-
отаж среди коллекционеров. 
По словам губернатора штата, 
вскрывать капсулу пока не бу-
дут, специалисты хотят сначала 
изучить ее снаружи.

В годы гражданской войны 
Ричмонд был столицей конфе-
дератов, и с тех пор на местной 
Моньюмент-авеню стояли ста-
туи военачальников и полити-
ческих лидеров Юга того вре-
мени. В 2020 году статуя гене-
рала Ли подверглась нападению 
во время протестов.  

О том, чего больше 
не будет

Пандемический шок 
стал камнем,  кото-
рый стронул лавину 

и сделал процесс перемен зри-
мым, быстрым и необратимым. 
В 2021 году стало окончатель-
но понятно, что система меж-
дународных институтов, кото-
рая формировалась с середины 
прошлого столетия и была вы-
дающимся достижением поли-
тической мысли, себя исчерпа-
ла. Если взглянуть на этот фе-
номен отстраненно, ничего уди-
вительного нет. Любая система, 
основанная на определенных 
международных реалиях, пере-
стает функционировать, когда 
эти реалии меняются. Логично. 
Однако схема отношений, кото-
рая предусматривала главенст-
вующую роль институтов, была 
в период ее расцвета столь эф-
фективно устроена, что к ней 
привыкли и стали считать есте-
ственной и безальтернативной. 

Между тем, она тоже отра-
жала конкретные условия, сло-
жившиеся после Второй миро-
вой войны, а потом видоизме-
нившиеся после войны холод-
ной. Собственно, тогда и прои-

зошел поворот, результаты ко-
торого мы наблюдаем сейчас. 
Институты перестали соответ-
ствовать мировому контексту. 
Что это означает на практике? 
То, что все государства начина-
ют полагаться только на себя, 
действовать исходя из сво-
их нужд, не особенно обращая 
внимание на реакцию осталь-
ных. Это можно назвать эгоиз-
мом, а можно — вполне рацио-
нальным поведением. Выжива-
ние государства в непредсказу-
емой среде и сохранение собст-
венной внутренней стабильно-
сти и устойчивости — в любом 
случае главная задача всякого 
правительства, его ответствен-
ность перед своими граждана-
ми. Сейчас на глазах все пере-
страиваются на эти рельсы. 

Еще один очевидный вывод 
из минувшего года — более при-
кладной. Входили в пандемию 
все одновременно и примерно 
одинаково. Выходят — каждый 
по-своему. И отнюдь не только 
по эпидемиологическим причи-
нам. Вирус повсеместно дал вла-
стям настолько удобный инстру-
мент регулирования обществен-
ных процессов и даже манипу-
лирования ими, что отказывать-
ся от него, кажется, никто уже 
не собирается. Кстати, для госу-
дарств с устоявшейся демокра-
тической традицией это даже 
еще больший подарок, чем для 
автократических систем. В ав-
торитарном устройстве не так 
нужны поводы для директивных 
мер, их там и так принимают по 
мере необходимости. А вот при 

продвинутой демократии посто-
янное появление новых штам-
мов или других связанных с пан-
демией угроз позволяет обосно-
вывать меры, которых прежде 
общество не одобрило бы. 

Эта констатация никоим 
образом не означает, что за ми-
ровой активностью по поводу 
пандемии стоит чья-то злая воля 
или сговор элит, как подозрева-
ют наиболее бдительные согра-
ждане. Просто социальные про-
блемы назрели везде, как их ре-
шать, было непонятно, и шок ко-
ронавируса дал, наконец, ключ 
к переменам. Подойдет ли этот 
ключ к правильному замку — 
вопрос открытый. Но было бы 
странно, если бы власти по все-
му миру не попробовали ис-
пользовать ситуацию в своих 
интересах. 

Нельзя отрицать и того, что 
сами общества, обычные люди 
в основном приспособились 
к новым обстоятельствам. Лок-
дауны, прививки, анализы — все 
это будирует часть населения, 
но в целом стало естественной 
частью жизни каждого. Пасса-
жиры чертыхаются, но прини-

мают как данность то, напри-
мер, что в разгар праздников со-
тни авиарейсов могут отменять-
ся из-за распространения ново-
го штамма, опасность которого 
не вполне очевидна, но лучше 
перестраховаться. Ну и так да-
лее. Вероятнее всего, человече-
ство в сколько-нибудь обозри-
мом будущем не вернется к со-
стоянию тотальной и всеобъем-
лющей мобильности, к которой 
мир привык с конца нулевых до 
конца десятых годов XXI века. 
Может быть, и никогда уже не 
вернется. За этим следует мно-
го других изменений экономи-
ческого и социального характе-
ра, а также изменение господст-
вующей идеологии. Глобализм 
и универсализм не отвечают 
складывающимся международ-
ным обстоятельствам. Какие 
формы национализма, протек-
ционизма и самобытности при-
дут на смену — наиболее важный 
вопрос.

2021-й многое закрывает из 
того, что было раньше. Миссия 
2022-го — открыть новые пер-
спективы. Через год обсудим, 
открыл ли.  

Отмена тысяч международных и внутренних авиарейсов из-за вспышек ковида стала приметой уходящего года. На снимке: путешественница из Бразилии, похоже, надолго зависла в аэропорту 
Майами в связи с отменой рейсов на родину из-за штамма «омикрон». 

Власти 12-го округа Парижа считают вот это фанерное уродство новогодней елкой, которая должна принести
«много-много радости детишкам».

А К Ц Е Н Т

Человечество в обозримом будущем 
не вернется к состоянию тотальной 
и всеобъемлющей мобильности

Танцорам морриса теперь предстоит поменять цвет сажи 
на лицах .

В войне за расовое 
равноправие
снаряды ненави-
сти все чаще
попадают в куль-
турные феномены

А К Ц Е Н Т

 Эрик Бомбарди вполне справедливо 
назвал политику радикалов от экологии 
«идеологическим диктатом»
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Между тем

В эстонском городке Виймси еще три года назад 

местный «эко-дизайнер» водрузил в центре инстал-

ляцию из пустых бензиновых канистр, обмотанных 

гирляндами, вместо рождественской ели — конструк-

ция была призвана навеять местным жителям думы 

о вреде пластика и вырубки деревье. 

В Германии до запрета живых елей пока не дошло. 

Впрочем, в некоторых городах (например, в Мюнхе-

не) на главных ярмарках предпочитают устанавли-

вать не настоящие деревья, а вращающиеся пирами-

ды — эдакие деревянные карусели, символизирую-

щие рождественское дерево. Традиция пошла из ре-

гиона Шпревальд с его лугами и болотами, где с хвой-

ными породами всегда была напряженка. Ну, а про-

блему елочных базаров после праздников в стране 

решают в «эко-стиле»: оставшиеся деревья нередко 

скармиливают животным. Так, Берлинский зоопарк 

всегда с удовольствием принимает в дар хвойные 

ветви, которые становятся деликатесом для слонов. 

Правда, речь идет только о нераспроданных елках, 

которые не наряжали, — иначе на них могут остаться 

следы пластика, опасного для животных.

Итальянцы все чаще отказываются от живых елей. 

В провинции Умбрия в очередной раз установили ин-

сталляцию, попавшую в Книгу рекордов Гиннесса. Она 

представляет собой гигантскую фигуру из гирлянд — ее 

из года в год монтируют в провинции Умбрия на скло-

не горы Монте-Инджино. Электрические «корни» ухо-

дят в стены городской крепости Губбио, а звезда до-

стигает вершины базилики на горной вершине. 

Хотя в центре Лондона, на Трафальгарской площади, 

в этом году установили живую ель, но жителей бри-

танской столицы она явно не порадовала. Дерево, по 

традиции подаренное англичанам норвежцами, 

в этом году может претендовать на звание «самой лы-

сой новогодней елки» Старого света. «Ее вторую по-

ловину потеряли в пути?», «У нас что, война с Норве-

гией?» — едко шутили пользователи соцсетей. 

Подготовила Марина Алешина

A
P



9Акценты
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
29 декабря 2021
среда № 296 ( 8647 )

АкцентыFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

ДОКУМЕНТ

В НОМЕРЕ 
Верховный суд 
обязал 
штрафовать 
менеджеров, 
не оформивших 
сотрудника 
официально 

НАЧАЛЬНИК 
ЗАПЛАТИТ
Владислав Куликов

Пленум Верховного суда Рос-
сии детально разъяснил, как 
наказывать работодателей за 
нарушение прав сотрудников. 
Например, задержку зарплаты 
или использование людей втем-
ную, когда сотрудника не офор-
мляют, оставляя в его трудовой 
книжке чистые листы. 

Верховный суд России осо-
бо напомнил: официально тру-
доустроить сотрудника — это 
не прихоть, а официальная обя-
занность работодателя. 

«Верховный суд РФ допол-
нительно обращает внимание 
судов на то, что трудовой дого-
вор между работником и рабо-
тодателем считается заключен-
ным с момента, когда работник 
приступил к работе по поруче-
нию работодателя или его упол-
номоченного представителя. И 
именно с этого момента у рабо-
тодателя есть три дня для офор-
мления трудового договора», — 
пояснил почетный адвокат Рос-
сии Никита Филиппов.

В постановлении приво-
дится примерный перечень 
доказательств, которые мо-
гут подтверждать, что человек 
действительно работал на на-
чальника. «Это могут быть объ-
яснения лица, в отношении ко-
торого ведется производство, 
показания лица, фактически 
допущенного к работе, и свиде-
телей», — поясняет Филиппов.

Также может приниматься 
в качестве доказательства, на-
пример, пропуск, оформлен-
ный гражданину. Примут суды 
и письменные подтверждения, 
скажем: журнал регистрации 
прихода-ухода работников на 
работу, графики работы и т. п. 
Можно принести в суд, допу-
стим, накладные, путевые ли-
сты, счета-фактуры, акты, ко-
торые заполнял или подписы-
вал человек, якобы «никогда не 
работавший на предприятии».

«Кроме того, Верховный суд 
РФ указал, что административ-
ная ответственность по указан-
ной части статьи наступает и 
тогда, когда зарплата не выпла-
чивается работнику, с которым 
договор не заключался или за-
ключен ненадлежащим обра-
зом», — говорит адвокат.  

Иными словами, нельзя за-
держивать зарплату даже тому, 
кого официально не оформили. 
Если такое случится, начальни-
ка накажут и за задержки вы-
плат, и за неоформление чело-
века. Кстати, при задержке зар-
платы более чем на 15 дней ра-
ботник вправе приостановить 
работу до ее выплаты, письмен-
но уведомив работодателя об 
этом. За все время приостанов-
ки работодатель обязан выпла-
тить средний заработок.

Интересное разъяснение, 
по словам Никиты Филиппова, 
касается отказа работодателя 
заменить кредитную органи-
зацию, на счет в которой пере-
водится заработная плата со-
трудникам. Данное нарушение, 
объяснил пленум, подпадает 
под статью 5.27 КоАП. Она в це-
лом наказывает за «Нарушение 
трудового законодательства и 
иных нормативно-правовых 
актов, содержащих нормы тру-
дового законодательства». По 
данным Судебного департамен-
та при Верховном суде России, 
по ней за 6 месяцев этого года 
только судами было привлече-
но к ответственности 1067 ра-
ботодателей: юридических и 
должностных лиц. Однако по 
некоторым пунктам этой ста-
тьи работодателя могут при-
влекать к ответственности и 
должностные лица надзорных 
органов. Штраф по части 6 ста-
тьи 5.27 составляет для дол-
жностного лица от 10 до 20 ты-
сяч рублей, для юрлица — от 30 
до 50 тысяч рублей. Именно по 
данной норме будут наказы-
вать, если начальник откажется 
заменить сотруднику банк.  

Документ публикуется на с. 14

Следствие и урок 
ведет Бастрыкин

Это тот случай, когда 
некая абсолютизация 
свободы личности про-

тивопоставляется другим, не 
менее важным ценностям, та-
ким как жизнь человека. 

Пример по Смоленской об-
ласти не единственный. Напри-
мер, в Липецкой области осу-
ждена несовершеннолетняя, 
которая также подговорила мо-
лодого человека совершить на-
падение на ее отца и его супругу. 

В Санкт-Петербурге моло-
дой человек, уставший от ги-
перопеки родителей, открыл по 
ним огонь из ружья. 

В Волгоградской области 
расследовалось уголовное дело 
в отношении подростка, кото-
рый пытался сбыть наркотиче-
ские средства из корыстных по-
буждений, хотел иметь собст-
венный заработок. 

В Воронежской области был 
случай, когда несовершенно-
летний также имел материаль-
ные затруднения и предпринял 
попытку сбыта наркотических 
средств.

Опасность в том, что все это 
для молодежи становится нор-
мой. Таким образом, мы сталки-
ваемся с пересмотром базовых 
норм морали, психологическим 
манипулированием. Все это 
причиняет ущерб нравствен-
ному здоровью человека, по-
ощряет деструктивное поведе-
ние, формирует условия для са-
моразрушения общества. Зна-
чительно усиливается разрыв 
между поколениями. 

И это благодатная почва для 
национализма, ксенофобии, ре-
лигиозного экстремизма и тер-
роризма.

Вопрос воспитания молоде-
жи является важным фактором 
внутренней безопасности стра-
ны. Если не воспитаем мы, ее 
воспитают другие.

Процент от чужой жизни

Случаи, о которых вы расска-
зали — страшные. Но если в об-
щем, то о каких масштабах 
преступности несовершенно-
летних идет речь?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Начиная с 
2013 года наблюдался спад чи-
сла уголовных дел о преступле-
ниях, совершенных несовер-
шеннолетними, однако в 2020 
году, когда мы расследовали 
8804 уголовных дела, отметил-
ся небольшой рост по сравне-
нию с 2019 годом. 

За 11 месяцев этого года на-
правлено в суд 7761 уголовное 
дело о преступлениях, совер-
шенных несовершеннолетними.

Практически половина этих 
преступлений совершена в со-
ставе группы, более 200 несо-
вершеннолетних вовлечены 
в совершение преступлений 
взрослыми.

В структуре подростковой 
преступности подавляющее 
большинство — это обществен-
но опасные деяния, связанные 
с хищениями, — 56,8 процента. 
11,9 процента преступлений, 
связанных с наркотиками, 9,2 
процента — это угоны автотран-
спорта, 3,5 процента — изнаси-
лования и насильственные дей-
ствия сексуального характера, 
1,6 процента — убийства и при-
чинение тяжкого вреда здоро-
вью, повлекшее смерть потер-
певшего.

Чтобы понимать масштаб 
проблемы, сюда надо добавить 
еще и такие случаи, когда дети 
на момент совершения преступ-
ления не достигли возраста при-
влечения к уголовной ответст-
венности, а их более 3 тысяч, и 
это тоже большая проблема.

Если анализировать дан-
ные по количеству лиц на 100 
тысяч населения, в отношении 
которых дела были направле-
ны в суды, то наиболее крими-

нальными регионами сегодня 
являются республики Бурятия, 
Тыва, Забайкальский край, Кур-
ганская, Магаданская, Новго-
родская, Сахалинская области.

Злоба импортом

С вашей точки зрения, нега-
тивные ориентиры, которые 
притягивают молодежь, фор-
мируются спонтанно, сами 
по себе? Или все-таки есть те, 
кому выгодно продвижение 
такого «продукта» в нашу 
среду?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Это очень 
хороший вопрос. Я разделяю 
позицию о том, что подобный 
«продукт» — это часть гибрид-
ной войны, которую ведут про-
тив России некоторые западные 
институты. 

Сделав ставку на удар по мо-
лодежи, они прекрасно пони-
мают, как можно дестабилизи-
ровать ситуацию в нашей стра-
не. Не секрет, что такие методы 
используются по отношению к 
другим государствам, и до меня 
уже многие эксперты затраги-
вали эту тему. 

Используя цифровые техно-
логии, ресурс средств массо-
вой информации, популярные 
интернет-сервисы, с одной сто-
роны они ведут дискредитацию 
России на международной аре-
не, с другой — бьют по нам изну-
три. И мы должны действовать 
оперативно и системно, чтобы 
дать ответ этим вызовам.

Давайте уточним, о каких 
конкретно действиях идет 
речь?

А Л Е К С А Н Д Р  Б А С Т Р Ы К И Н :  Если не 
брать в расчет действия дипло-
матов и политиков, то это вы-
пуск культурно-массовой про-

дукции определенной направ-
ленности. 

Западный кинематограф, 
производители компьютерных 
игр, привлекающих молодежь, 
насквозь пропитаны желанием 
представить нашу страну в не-
гативном свете. Как мы знаем, 
их герои с русскими фамилия-
ми и очевидно утрированными 
личностными качествами не-
редко выступают антагониста-
ми различных произведений и 
компьютерных игр.

Логика противостояния, как 
они выражаются, «русской уг-
розе» «вшита» в сюжет многих 
весьма популярных и талантли-
вых произведений даже фанта-
стического жанра, что делает их 
также латентным оружием про-
паганды.

Если же говорить о ценно-
стях, на которых акцентируют 
внимание многие иностранные 
фильмы, потребляемые нашей 
молодежью, то они тоже доволь-
но простые — право сильного, 
эгоизм, нередко приветствует-
ся насилие и даже убийства, со-
вершенные якобы во благо.

Мы сталкиваемся с насажде-
нием нашему молодому поколе-
нию чуждых ценностей и идеа-
лов. Стратегия национальной 
безопасности определяет, что 
информационно-психологиче-
ские диверсии и «вестерниза-
ция» культуры усиливают угро-
зу утраты Российской Федера-
цией своего культурного суве-
ренитета. 

В продолжение этого мы 
сталкиваемся и с попытками 
фальсификации российской и 
мировой истории, искажения 
исторической правды и унич-
тожения исторической памяти. 
Таким образом, идет формиро-
вание совершенно иного миро-

воззрения, тормозящего разви-
тие личности, и, как следствие, 
утрата морального здоровья об-
щества.

Получается, вот такая «мяг-
кая сила» может привести и 
уже приводит в нашей стране 
к достаточно тяжелым по-
следствиям…

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Совершенно 
верно. Постепенно появляются 
те, кто готов к более активным 
и даже преступным действиям. 

Мы видим, как совершают-
ся нападения на учебные за-
ведения в Казани, Перми, Мо-
сковской области, а также в 
других регионах. В Хабаровске 
школьницы 16 и 14 лет избили 
до смерти пожилого мужчину. 
Есть немало примеров участия 
молодежи в финансировании 
терроризма.

Недавно на Совете безопа-
сности обсуждалась проблема 
сохраняющихся угроз, связан-
ных с деятельностью незакон-
ных группировок в интернете с 
целью радикализации подрост-
ков и молодежи, приобщения их 
к участию к употреблению за-
прещенных веществ, участию в 
экстремистской деятельности. 
И это тоже часть той самой ги-
бридной войны, которая ведет-
ся против наших граждан. 

Пока что эта тенденция не 
перешла критической черты, но 
мы видим: проблема есть, и ее 
надо решать оперативно. Откла-
дывать уже нет времени. И здесь 
речь должна идти не о запретах, 
а о том, чтобы предложить моло-
дым людям то, что их будет дей-
ствительно интересовать, моти-
вировать и двигать вперед.

Не наказать, а дать право 
на выбор

Если это не запреты и допол-
нительные наказания, то о 
каких конкретно действиях 
идет речь?

А Л Е К С А Н Д Р  Б А С Т Р Ы К И Н :  На всех 
уровнях необходимы четкие 
скоординированные действия 
органов власти и правоохрани-
тельных структур. 

Нужна эффективная моло-
дежная политика, которая рас-
пространялась бы на всю мо-
лодежь. При этом хочется отме-
тить, что отдельные профиль-
ные ведомства уже ведут соот-
ветствующую работу, и она дает 
свои результаты.

В качестве примера, объе-
диняющего разные структуры 
и ведомства, можно привести 
проект «Без срока давности», в 
рамках которого проходят мо-
лодежные мероприятия и кон-
курсы, конференции, форумы и 
мероприятия, поисковая рабо-
та и многое другое. 

Это способствует сохране-
нию исторической памяти о 
жертвах военных преступле-
ний нацистов и их пособников 
в период Великой Отечествен-
ной войны, установлению об-
стоятельств вновь выявленных 
преступлений против мирного 
населения. Это хороший задел, 
и его нужно развивать.

А нашим средствам массо-
вой информации таких детей и 
молодых людей нужно активнее 
показывать и рассказывать об 
их творчестве, научных и исто-
рических изысканиях и добрых 
делах. 

Я до сих пор не понимаю, 
почему наши СМИ многократ-
но тиражируют информацию о 
том или ином преступлении, со-
вершенном подростком, но сте-
сняются рассказывать хорошее 
о наших детях, которые стано-
вятся настоящими героями сво-
его времени или творят добро.

Как бы вы оценили угрозы и 
проблемы, которые сейчас 
важно увидеть?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Все мы пони-
маем, что наше молодое поколе-
ние — это фундамент для даль-
нейшего развития государства 
и опора, от надежности которой 
зависит судьба всей страны. По-
этому формирование такого 
прочного фундамента — страте-
гически важная задача. Но с чем 
мы сталкиваемся в последнее 
время? 

Отдельные представители 
нашей молодежи мыслят уже 
далеко не теми категориями, 
которые были ценными для 
многих поколений. Наша моло-
дежь, попадая под влияние нега-
тивных, в том числе прозапад-
ных течений, теряет свою наци-
ональную идентичность, но что 
еще страшнее, начинает употре-
блять наркотики, вступать в за-
прещенные группировки, со-
вершать преступления.

Ваше ведомство ведь не толь-
ко расследует преступления, 
но и непосредственно активно 
участвует в воспитании мо-
лодого поколения?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Мы дейст-
вительно воспитанию молодых 
уделяем большое внимание. На 
практике такая работа уже дав-
но и успешно ведется. Но для ее 

развития требуется дополни-
тельное нормативное регули-
рование. 

Именно поэтому недавно на 
рассмотрение в Госдуму внесен 
законопроект о внесении изме-
нений в Федеральный закон «О 
Следственном комитете РФ» в 
этой части. Он предполагает за-
крепление правовых основ для 
организации воспитательной, 
психологической, культурно-
просветительской работы, раз-
вития физической культуры и 
спорта, эффективного психоло-
гического мониторинга в систе-
ме Следственного комитета. 

Все это позволит значитель-
но повысить кадровый потен-
циал ведомства и будет способ-
ствовать развитию у сотрудни-
ков и обучающихся професси-
ональных и морально-нравст-
венных качеств.

Напомню, что сейчас в След-
ственном комитете действуют 
две академии, ряд их филиалов, 
четыре кадетских корпуса, пан-
сион воспитанниц. 

Кроме изучения базовых и 
специальных дисциплин наши 
ребята находят свободное вре-
мя на то, чтобы помочь ветера-
нам. Уже в своем юном возрасте 
они отмечают, что для них об-

щение со старшим поколением 
— это стимул не только к буду-
щему профессиональному ста-
новлению, но и к развитию как 
личности. 

Помимо этого они регуляр-
но участвуют в патриотиче-
ских акциях, поисковых меро-
приятиях, приводят в порядок 
объекты культуры, памятники 
погибшим на войне, выступа-
ют на конференциях, изучают 
историю. 

Все это, безусловно, дает 
большой положительный им-
пульс в формирование их систе-
мы ценностей, нравственных 
ориентиров, и именно в этом 
направлении мы будем продол-
жать работать. 

Важно воспитать у молодо-
го поколения чувство ответст-
венности и гражданского долга, 
а вырастить наших детей чест-
ными и мужественными можно 
только на примерах жизни на-
стоящих героев Отечества.

Кадеты Кутузов, Лермонтов 
и Рахманинов

Этим объясняется, почему 
так активно СК России раз-
вивает кадетское обучение?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: История ка-
детского обучения в России яв-
ляется достойным примером 
воспитания подрастающего по-
коления. Оно закладывает рост-
ки гражданственности, патри-
отизма, безграничной любви к 
своей Родине, которые в дальней-
шем смогут воплотиться в прин-
ципиальном, честном, качест-
венном служении Отечеству. 

Н а  п р о т я ж е н и и  б о л е е 
300-летней истории кадет, на-
чало которым дал Петр Вели-
кий, воспитанники училищ 
были цветом нации. Они со-
ставляли славу и гордость госу-
дарства, ярко проявили себя не 
только в военном искусстве, но 
и в культуре, науке, обществен-
ной жизни.

Фельдмаршалы Кутузов и 
Румянцев, генералы Брусилов 
и Карбышев, адмиралы Нахи-
мов и Корнилов, поэты Лер-
монтов и Тютчев, композито-
ры Римский-Корсаков и Рахма-
нинов, художники Верещагин и 
Боголюбов, писатели Радищев и 
Куприн, ученые Яблочков и Мо-
син — вот это далеко не полный 
список выпускников кадетских 
корпусов. 

Это хорошие традиции, ко-
торые необходимо продолжать. 
Если же проводить реформы 
области образования, науки, 
культуры, религии, языка без 
оглядки на опыт предшеству-
ющих поколений, мы придем к 
усилению разобщенности и по-
ляризации национальных об-
ществ, подрыву основ культур-
ного суверенитета, политиче-
ской стабильности и государст-
венности. 

Мы должны помнить о защи-
те традиционных российских 
духовно-нравственных ценно-
стей, культуры и исторической 
памяти и организовывать учеб-
ный процесс, учитывая этот 
аспект.

Тогда расскажите в дета-
лях, как организовано обуче-
ние и подготовка в кадетских 
корпусах Следственного ко-
митета?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В настоя-
щее время в нашем ведении Ка-
детский корпус СК России име-
ни Александра Невского в Мо-
скве, Санкт-Петербургский ка-
детский корпус, Волгоградский 
кадетский корпус имени Ф.Ф. 
Слипченко, Севастопольский 
кадетский корпус имени В.И. 
Истомина, Пансион воспитан-
ниц в Северной столице, Мо-
сковская и Санкт-Петербург-
ская академии и пять их филиа-
лов в Екатеринбурге, Хабаров-
ске, Ростове-на-Дону, Новоси-
бирске и Нижнем Новгороде. 

Особо отмечу, что мы актив-
но осуществляем поддержку де-
тей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей, так-
же в вопросах получения ими 
качественного образования. 

Например, при приеме в 
образовательные организации 
высшего образования для таких 
детей устанавливаются квоты. 
Так, в 2020—2021 годах в ака-
демии Следственного комите-
та обеспечен набор 40 процен-
тов детей указанной категории, 
в кадетские корпуса СК России 
— 50 процентов.

В кадетских корпусах повы-
шенное внимание уделяется 
вопросам патриотического и 
нравственного воспитания об-
учающихся, организуется ран-
няя профориентация, созданы 
дополнительные образователь-
ные программы. 

Эти учебные заведения в 
полной мере отвечают всем 
требованиям нашего времени. 
Они оборудованы современ-
ной оргтехникой, компьютер-
ными классами, библиотеками, 
спортивными и тренажерными 
залами. В них преподают твор-
ческие коллективы педагогов, 
главная задача которых — под-
готовка кадет к ответственной 
государственной службе.

Зачем следователю 
консерватория?

Кроме кадет у вас самое мо-
лодое по возрасту сотрудни-
ков силовое ведомство. Как 
воспитываете начинающих 
свою служебную карьеру сле-
дователей?

А Л Е К СА Н Д Р  БАС Т Р Ы К И Н :  Система 
образования в Следственном 
комитете напрямую связана с 
процессом воспитания. 

В целях воспитания высо-
конравственных и духовно раз-
витых специалистов заключе-
ны соглашения о сотрудничест-
ве с Академией военных наук, 
Союзом писателей, с Мариин-
ским и Малым театрами, Мо-
сковской консерваторией, Фе-
дерацией дзюдо России, с Об-
щероссийской просветитель-
ской организацией «Россий-
ское общество «Знание», а так-
же Соглашение с Минобороны 
России (по вопросам подготов-
ки кадров для военных следст-
венных органов) на обучение 
по специальности «Следствен-
ная работа».

Внимание и уважение к лю-
дям, честность и принципи-
альность в службе, инициатив-
ность и настойчивость — вот те 
параметры, которые заклады-
ваются всем нашим воспитан-
никам. 

Ведь от морально-нравст-
венных и волевых качеств во 
многом зависят гражданствен-
ность и патриотизм, интеллек-
туальный и духовный потенци-
ал подрастающего поколения, а 
значит, будущее России. 

Необходимо также отме-
тить, что в ноябре 2020 года в 
СК России утверждена Концеп-
ция непрерывного ведомствен-
ного образования на период с 
2021 по 2025 год. Особое вни-
мание в ней уделено примене-
нию практико-ориентирован-
ных методов в образователь-
ном процессе. 

Таким образом, мы обеспе-
чиваем подготовку професси-
ональных кадров. Уверен, что 
при таком подходе в будущем 
выпускники кадетских классов 
будут надежным кадровым ре-
зервом следственных органов 
Следственного комитета Рос-
сийской Федерации, с честью и 
достоинством служить Отече-
ству. 

Все это позволяет реализо-
вать одну из стратегических 
целей ведомства — воспитать 
в одном лице профессионала 
и достойного человека в духе 
гражданственности и патрио-
тизма.  Тимур Бекмансуров, студент Пермского госуниверситета в сентябре 2021-го стрелял по своим. Погибли 6 человек.

Глава Следственного комитета 
напомнил, сколько великих россиян 
вышли из кадетов.

А К Ц Е Н Т

Некая абсолютизация свободы 
личности противопоставляется другим, 
не менее важным ценностям, таким 
как жизнь человека

А К Ц Е Н Т

В Санкт-Петербурге молодой человек, 
уставший от гиперопеки родителей, 
открыл по ним огонь из ружья

Как только чело-
век приступил к 
работе, у руковод-
ства есть три дня, 
чтобы официаль-
но его оформить
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АКТУАЛЬНО Где можно 
безопасно запускать 
фейерверки

Личный салют

Ирина Огилько

В Москве определили площадки для безопасного запу-
ска фейерверков. 

Одна из них расположена Ленинском проспекте, 
82—86. Запускать можно пиротехнику всех трех раз-
решенных в столице уровней. «Все городские площад-
ки для запуска фейерверка похожи на эту, — рассказал 
«РГ» начальник отдела гражданской защиты Управ-
ления по ЮЗАО ГУ МЧС по Москве Алексей Тарасов. — 
Место их расположения определяли управы и префек-
туры. Что касается этой площадки, то здесь безопасно 
могут запустить фейерверк сразу несколько человек. 
Если возникнет пожар, его легко погасить снегом».

Если петарда сразу не взорвалась, нужно ждать пять 
минут. Второй раз поджигать любой не сработавший 
заряд не нужно: скорее всего, попался брак. Такую бра-
кованную пиротехнику нужно на двое суток замочить 
в воде. А потом выбросить в уличный контейнер как 
бытовой мусор. При установке ракетницы или батареи 
фейерверка не надо над ними наклоняться. «Ставим 
коробку на ровную поверхность, вынимаем фитиль и 
поджигаем, — включается в мастер-класс безопасно-
сти инструктор-спасатель Роман Щеглов. — Безопаснее 
устанавливать на вытянутых руках, не наклоняясь над 
коробкой. Если ненадежно закрепить или не верти-
кально, от детонации коробка может перевернуться, и 
траектория снаряда станет непредсказуемой. Запом-
ните, минимальное расстояние от взрываемой пиро-
техники до гостей и подрывника — 30 метров». Мини-
мальное расстояние от жилых домов должно быть 50 
метров. Не взрывать петарды возле жилых домов, дет-
ских площадок, не запускать с балконов и крыш строе-
ния, со льда водоема. По данным департамента торгов-
ли и услуг, на сезон 2021—2022 года в городе, помимо 
Ленинского проспекта, определена 61 площадка, где 
горожане могут запускать свои личные салюты.   

СОЦЗАЩИТА В Москве 
создадут новые центры 
«Московского долголетия»

До 150 и дольше

Любовь Проценко

У клубов для старшего поколения москвичей в столи-
це новое название. В 2019 году их назвали «Мой соци-
альный центр». Теперь же по инициативе самих горо-
жан  эти клубы переименовали в Центры «Московско-
го долголетия»ти. Вчера в одном  из таких центров, на 
юго-востоке столицы, в районе Выхино,  открывшемся 
всего пару месяцев назад, побывал мэр Москвы Сергей 
Собянин. 

Встретили главу города песнями. Юрий Александ-
рович Громов, лидер клуба «Золотой дуплет», испол-
нив куплет собственного сочинения, поделился с Со-
бяниным планами создать клуб-караоке. Одобрил мэр 
и идею сторонника здорового образа жизни Бориса 
Михайловича Петрова. Профессор, доктор техниче-
ских наук, который большую часть из своей трудовой 
биографии  посвятил созданию космических ракет, на 
81-году увлекся разработкой модели молодого обра-
за жизни. Клуб «Доживи до 150 лет» у него уже рабо-
тает в Капотне, но 
профессору этого 
мало. Он  хочет при-
влечь в ряды своих 
сторонников всех 
москвичей, а пото-
му намерен создать 
такую академию на 
YouTube. 

Как сообщила 
вчера заммэра Мо-
сквы по вопросам 
социальной поли-
тики Анастасия Ра-
кова, уже 1,4 мил-
лиона пожилых мо-
сквичей сделали 
прививку от опасного вируса, а треть из них — 463 ты-
сячи человек — прошли даже ревакцинацию. Так что 
20 первых клубов для москвичей, созданных два года 
назад, не пустуют. Все, у кого имеются QR-коды, име-
ют возможность пользоваться их услугами и интере-
сно проводить время.  Выбор занятий очень большой. 
В спортивном зале — йога и гимнастика цигун, восточ-
ные единоборства и танцы. В шумной гостиной мож-
но поиграть большой компанией в бильярд, настоль-
ный теннис, шашки, видео- и компьютерные игры или 
просто поговорить за жизнь. В тихой гостиной — сра-
зиться в шахматы, спокойно почитать или принять 
участие в литературном вечере. «Клубную историю 
«Московского долголетия» мы не останавливаем, — за-
ключил мэр, поближе познакомившись с новым цен-
тром. —  Еще 50 таких центров откроем в следующем 
году, это большая программа. Так что будут они нахо-
диться поближе к дому».Глава города рассказал вете-
ранам, что за последнюю неделю в Москве наблюдает-
ся снижение заболеваемости COVID-19:  «Ситуация, 
конечно, сложная: пандемия, проблемы и так далее. 
Но сейчас в столице, пожалуй, один из самых низких 
показателей распространения вируса. За последнюю 
неделю очень серьезное уменьшение». Поздравив со-
бравшихся  с наступающим Новым годом, Собянин 
призвал их беречь себя, вовремя вакцинироваться и 
ревакцинироваться и соблюдать санитарные нормы.  

АВТОМОБИЛИ Власти столицы снова предлагают снизить 
ненаказуемый лимит превышения скорости

Штраф против пробок

ЗДОРОВЬЕ 
Врачи 
рассказали, 
как встретить 
Новый год 
и не пожалеть

ЗАКУСЫВАТЬ 
НАДО

Владимир Баршев 

С
т о л и ч н ы е  в л а с -
ти вновь настаива-
ют на снижении не-
штрафуемого лими-
та превышения ско-
рости с 20 км/ч до 
10 км/ч. Соответст-
вующее предложе-
ние они направили 

в правительство и МВД. Об этом 
сообщил заммэра Москвы Мак-
сим Ликсутов в интервью РБК.

Эта тема и эти предложе-
ния поднимались уже не раз. И, 
как правило, их инициатором 
становилось столичное прави-
тельство. Как заявил в этом ин-
тервью Максим Ликсутов, бла-
годаря такому снижению Мо-
сква станет безопаснее, пере-
станет отличаться в худшую 
сторону от любого другого ме-
гаполиса в мире, где нештрафу-
емый порог скорости состав-
ляет от 0 до 5 км/ч. Кроме того, 
снижение нештрафуемого по-
рога позволит также снизить 
количество заторов на дорогах.

Напомним, что не столь дав-

но вице-премьер Марат Хуснул-
лин давал поручения МВД и 
минтрансу подготовить согла-
сованные предложения по сни-
жению этого лимита. МВД стро-
го стоит на своей позиции, не 
раз озвученной министром: по-
рог снижать не требуется. 

Дело в том, что еще несколь-
ко лет назад было принято ре-
шение о том, что о снижении 
порога можно говорить после 
того, когда проведут полный ау-
дит дорог и уберут все излиш-
ние ограничения. Но воз и ныне 
там. Абсолютно бессмысленно 
и бесконтрольно появляющие-
ся на дорогах ограничения ско-
рости только добавляют хаоса. 

Кроме того, в Госавтоинспек-
ции не раз уже говорили, что у 
регионов есть право самим 
устанавливать скоростной ре-
жим. Если они считают, что где-
то станет безопасней от сниже-
ния скорости, никто не мешает 
им поставить соответствующие 
знаки. И Москва, кстати, этим 
недавно воспользовалась, огра-
ничив скорость на некоторых 
центральных улицах столицы. 

Также в ГИБДД не раз заяв-
ляли, что скорость — не главная 
причина ДТП. А главные причи-
ны тяжелых аварий, как прави-
ло, устраняются инженерными 
решениями. Например, разде-
лением встречных потоков.  

Александр Мелешенко 

Ведущие столичные медики 
накануне Нового года дали 
уже традиционную пресс-кон-
ференцию — рассказали, как 
встретить праздники так, что-
бы потом не жалеть об этом и 
не обращаться к врачам. Не-
смотря на избитую тему, про-
звучали и довольно неочевид-
ные советы — например, како-
му алкогольному напитку луч-
ше отдать предпочтение и как 
снизить калорийность салатов 
оливье и сельдь под шубой. 

Главный педиатр департа-
мента здравоохранения Мо-
сквы Исмаил Османов напом-
нил, что в связи с праздниками 
возникают новые риски для 
детей — начиная от плохо за-
крепленных новогодних елок 
и заканчивая праздничной пи-
ротехникой, включая бенгаль-
ские огни и свечи. У детей не 
должно быть доступа ни к ка-
ким потенциально опасным 
вещам. Убрать от детских глаз 
и рук нужно не только фейер-
верки, но и алкогольные на-
питки, лекарства и т.д. А еще 
стоит следить, чтобы подарен-
ные детям игрушки подходили 
им по возрасту — нередко сов-
сем маленьким дарят игрушки 
с мелкими деталями, магнити-
ками, батарейками и прочим, 
что дети тянут в рот. А потом 
оказываются в рентген-каби-
нете, а то и на хирургическом 
столе. Нередко к встрече с вра-
чами приводят и уличные за-
бавы — особенно опасными 
Османов назвал тюбинги, на-
бравшие популярность в по-
следние годы. Они неуправля-
емы, а потому на стихийных 
горках часто приводят к тяже-
лым травмам. 

Иногда во время праздни-
ков неуправляемыми стано-
вятся и сами взрослые. В пер-
вую очередь злоупотребляют 
алкоголем — от этого предо-
стерегли все доктора.  Глав-
ный внештатный психиатр-
нарколог депздрава Евгений 
Брюн был краток: «Не пейте 
алкогольные напитки и все у 
вас будет в порядке». Но если 
удержаться от бокала не може-
те, то придерживайтесь про-
стых правил. Во-первых, не 
повышайте градус — не надо 
после бокала шампанского 
поднимать рюмку водки, луч-
ше перейти на белое сухое 
вино. Ему вообще стоит от-
дать предпочтение среди дру-
гого алкоголя, считает Брюн. 
Во-вторых, не запивайте спир-
тное газировкой — это ускорит 
опьянение. В-третьих, не стоит 
совмещать алкоголь со сладо-
стями — они конкурируют друг 
с другом, что тоже приводит к 
плохим последствиям для здо-
ровья. А еще не забывайте про 
закуску — на эту роль лучше 
всего подходит картофельное 
пюре. 

По словам главного дието-
лога депздрава Антонины Ста-
родубовой, новогоднее меню 
можно легко сделать разноо-
бразным и вкусным, но не опа-
сным для здоровья и фигуры. 
«В столовой ложке майонеза 
содержится около 200 кило-
калорий, — рассказала она. — 
Однако этот соус и в оливье, 
и в сельди под шубой, и в дру-
гих популярных салатах мож-
но заменить на нежирные йо-
гурт или сметану. Только нуж-
но учесть, что сроки хранения 
сократятся. Не стоит доедать 
угощения с новогоднего сто-
ла в течение всех праздников».  
А еще не стоит пытаться дер-
жать диету накануне Нового 
года или сразу после него — ни 
похудеть, ни поправить здоро-
вье это не поможет, скорее на-
оборот. Что касается меню для 
новогодней ночи, то помимо 
майонеза можно заменить и 
другие составляющие — напри-
мер, вместо колбас и копче-
ностей подать отварное мясо. 
На горячее отлично подойдет 
рыба — и вкусно, и полезно. Не 
забывайте про овощи и фрук-
ты — позднее застолье должно 
состоять из легкой еды, иначе 
организму будет непросто.  

РАКУРС В городе 
отреставрировано 170 объектов 
культурного наследия

Век, живи!

Сергей Жуков

За 2021 год в Москве отрестав-
рировано 170 памятников ар-
хитектуры и истории. Больше 
половины из них — за счет част-
ных инвесторов, сообщил вчера 
глава столичного департамента 
культурного наследия Алексей 
Емельянов. 

В порядок приведены как не-
большие объекты вроде знаме-
нитых беседок-ротонд на набе-
режной у парка Горького, так и 
более монументальные строе-
ния — павильон «Металлургия» 
на ВДНХ, более известный как 
«Казахстан», Большой Камен-
ный мост. Комплексная рестав-
рация завершилась на 29 объ-
ектах, что почти вдвое больше, 
чем в прошлом году. В их числе, 
например, доходный дом Быко-
ва на 2-й Брестской улице, по-
строенный Львом Кекушевым. 
К реставраторам здание попало 
в 2013 году в аварийном состо-
янии. Оно снова стал жилым, и 
теперь здесь располагаются 
апартаменты. По словам Емель-
янова, 60 процентов объектов 
отреставрированы на деньги 
частных инвесторов. Это хоро-
ший тренд, считает глава депар-
тамента, который наблюдается 
в Москве уже пять лет. Послед-
ний пример — возвращение к 
жизни ГЭС-2. Бывшая электро-
станция, построенная в нача-
ле прошлого века, стала Домом 
культуры. С выставочными за-
лами, классами просветитель-
ских программ, библиотекой, 
детской площадкой, книжным 
магазином, кафе и рестораном. 
Четыре года шла реставрация 
Малороссийского подворья — 
одного из древнейших памят-
ников на улице Маросейка. Там 
сохранились предметы, объек-

ты изобразительного искусства 
и элементы архитектуры, отно-
сящиеся к разным этапам исто-
рии этого памятника. Еще перед 
тем, как начать работы, специ-
алисты нашли под более позд-
ними слоями цементной штука-
турки арочные окна и проходы. 
Часть из них относится к XVII 
столетию, а часть — к XVIII веку. 
Долгое время они были заложе-
ны. Теперь окна и проходы вос-
становлены.

Реставраторы продолжа-
ют работу. Восстанавливаются 
Московский Императорский 
почтамт на Мясницкой, жилой 
дом Абрикосовых, деревянная 
усадьба «Измалково» в Новой 
Москве. По словам Емельянова, 
удачным вышел и археологиче-
ский сезон. Площадь раскопок 
достигла 11 500 квадратных ме-
тров, что сопоставимо с разме-
рами фуд-молла «Депо». Архео-
логи работали сразу на несколь-
ких крупных площадках — ули-
цах Ильинке, Сретенке, Дина-
мовской и Гончарной, в Замоск-
воречье и Китай-городе. Самая 
древняя находка этого сезона 
— женские стеклянные брасле-
ты XII века. В общей сложности 
сделано более 15 тысяч нахо-
док. «В XII веке, когда, по нашим 
данным, Москва только-только 
была основана, московские кра-
савицы уже щеголяли в дорогих 
нарядах, — рассказал Алексей 
Емельянов. — Эти находки име-
ют точный хронологический 
диапазон. По мнению археоло-
гов, они свидетельствуют о том, 
что еще до возникновения горо-
да Москвы поселение, окружен-
ное крепостной стеной, было 
экономически и социально раз-
витым». Еще один редкий арте-
факт — коронационный стакан 
XVIII века.  

ТРАНСПОРТ Количество электробусов в Москве 
достигло тысячи  

Сила тока
Сергей Бабкин

В
чера на улицы Москвы 
вышла новая партия элек-
тробусов — их только что 

собрали на заводе в Сокольни-
ках. «Таким образом их коли-
чество в российской столице 
достигло тысячи, — заявил за-
ммэра Максим Ликсутов. — Уже 
четвертую зиму этот вид обще-
ственного транспорта работает 
без сбоев». 

Последняя партия электро-
бусов куплена на средства от 
размещения «зеленых облига-
ций», напомнил заммэра Вла-
димир Ефимов. Это вид госу-
дарственных ценных бумаг, в 
которые вкладываются горожа-
не-инвесторы. Процесс выгоден 
обеим сторонам: вкладчики по-
лучают дополнительный доход, 
а город получает оборотные 
средства для обновления тран-
спорта. Как уже писала «РГ», в 

2030 году в Москве обществен-
ный транспорт должен стать 
полностью электрическим. 

Сейчас «зеленой» мож-
но считать примерно шестую 
часть парка «Мосгортранса». 
Но это уже сократило выбросы 
диоксида углерода на 600 ты-
сяч тонн за три года, сообщили 
в департаменте транспорта. И 
в общей сложности за это вре-
мя электробусы проехали по 
Москве 60 миллионов киломе-
тров — никаких серьезных про-
блем не было. «Эти машины ста-
ли неплохой заменой для трол-

лейбусов, — поделилась с «РГ» 
водитель Елена Никитушкина. 
— Ресурс хороший, запас хода — 
никогда такого не было, чтобы 
зарядка кончалась в дороге». С 
троллейбусами, которые рань-
ше водила Елена, работалось 
сложнее: каждый день прихо-
дилось поправлять «рога», бы-
вало, и сбои случались — ведь не 
было автономного хода. «Сей-
час я уже по троллейбусам не 
скучаю», — делится Елена Ники-
тушкина. 

Вообще до недавнего време-
ни электробусы были похожи на 
троллейбусы, просто мы не ви-
дели пантографов — тех самых 
«рогов». Они находятся в спе-
циальной нише и выдвигаются 
во время зарядки. Но, как сооб-
щили в дептрансе, в городе сов-
местно с институтом НАМИ те-
стируют уже и новый вид заряд-
ки. На крыше инновационного 
электробуса — уже не «рога», а 
контактные рельсы. Пантограф 
же — на зарядной станции ново-
го образца. Таким образом ма-
шины становятся легче, их за-
пас хода увеличивается. Кро-
ме того, электробус новой кон-
струкции значительно дешев-
ле. Были опасения, что электро-
транспорт на автономном ходу 
для России — утопия, особенно 
зимой. Но в дептрансе отмеча-
ют, что конкретно в Москве про-
блем с электробусами не возни-
кает, даже когда температура 
опускается ниже минус 20.  Владимир Ефимов и Максим Ликсутов запустили «электробус-юбиляр».

А К Ц Е Н Т

Электробусы проехали по Москве 
60 миллионов километров — 
никаких серьезных проблем не было

Выбор занятий 
очень большой: 
от йоги и восточ-
ных единоборств 
до бильярда, 
настольного тен-
ниса и шахмат

Лучшей закуской 
под алкоголь 
с точки зрения 
здоровья 
оказалось 
картофельное 
пюре

Водители давно привыкли к калькулятору в голове: знак «80», значит, ехать можно 99 км/ч.

А К Ц Е Н Т

10 км/ч — это только технический интер-
вал, чтобы обеспечить точность измере-
ния камеры. Но у спидометра тоже есть 
погрешность — 5 км/ч

Площадки для праздника, к радости столичных жителей, 
есть во всех округах. Больше всего их — на юго-востоке Москвы.
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Как вам это?

Петр Шкуматов, председатель рабочей группы ОНФ 
«Защита прав автомобилистов»
— 10 км/ч — это только технический интервал, чтобы обеспечить точ-

ность измерения камеры. Но у спидометра тоже есть погрешность — 5 

км/ч. Уже получается 15 км/ч. А если на дороге установлен заниженный 

скоростной режим, то водитель смотрит не на дорогу, а на спидометр, 

чтобы не получить штраф. Ведь машина не может ехать ровно с одной 

скоростью. У нас есть подъемы и спуски. Поэтому и приходится сле-

дить за стрелкой спидометра. В итоге и происходят ДТП. Нештрафуе-

мые 20 км/ч учитывают все эти тонкости измерений и погрешности. 

Игорь Моржаретто, автообозреватель радио «Вести FM»
— В конечном итоге, конечно, придется снизить нештрафуемый порог 

на 10 км/ч. Такого лага нет ни в одной стране мира. Но 2,5 года назад 

был достигнут консенсус, согласно которому правительство не трогает 

этот лимит, пока не будет наведен  порядок на дорогах. Но прошло это 

время, а на дорогах ничего не изменилось. Те же возникающие ниотку-

да знаки «40» со стоящими за ними камерами. Может, такими заявлени-

ями власти подталкивают к наведению порядка на дорогах?

Максим Едрышов, руководитель Федерации 
автовладельцев России 
— Этот вопрос не первый раз поднимается. Но здесь появились новые 

аргументы. Борьба с пробками. Как на пробки может повлиять сниже-

ние нештрафуемого порога, я понять не могу. Снижение порога воз-

можно, но только после полного аудита всех дорог и всех камер. И это 

хороший повод поговорить об увеличении скорости на дорогах. Ведь 

доказано, что там, где она 110 км/ч, меньше аварий.

— Где в столице можно безопасно запускать петарды 
и фейерверки: полный перечень площадок на сайте 
rg.ru/art/2238992
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ПРОДУКТЫ 

ЧТО ПОСЕЕМ, ТО И СЪЕДИМ

Татьяна Карабут

Россия выращивает больше, 
чем нужно для внутренних по-
требностей, пшеницы и подсол-
нечника, заместила в полном 
объеме «ножки Буша», и сви-
нины своей тоже достаточно. 
Но никак не может справить-
ся с импортозависимостью по 
овощам и картофелю, молоку 
и говядине, а также технологи-
чески более сложной продук-
ции — семенам, инкубационно-
му яйцу, витаминам и амино-
кислотам. Будем честными — в 
2022 году решить эту проблему 
не удастся.

Правительство рассчитыва-
ет в 2022 году обеспечить необ-
ходимый уровень производст-
ва по базовым направлениям 
Доктрины продовольственной 
безопасности, в первую оче-
редь по молочной и овощной 
продукции. «У нас пока недотя-
гивают до показателей доктри-
ны показатели по молоку и мо-
локопродуктам, недотягивают 
пока овощи и бахчевые. Вот по 
этим направлениям нужно до-
полнительный сделать акцент», 
— уточнила вице-премьер Вик-
тория Абрамченко (цитата по 
«Россия 24»).

В 2022 году решению про-
блемы должна помочь отдель-
ная федеральная программа по 
развитию овощеводства, кото-
рую разрабатывает минсель-
хоз. Она подразумевает субси-
дии и личным хозяйствам. Но 
за год поднять картофелевод-
ство, которое падало послед-

ние 20 лет, и построить десятки 
овощехранилищ будет, мягко 
говоря, проблематично. То же 
самое с капустой, морковью, 
луком — теми самыми овощами 
«борщевого набора», с ростом 
цен на которые в этом году бо-
ролись власти.

Инкубационное яйцо — еще 
один товар, который в этом 
году показал «характер». Рос-
сия завозит его из-за рубежа 
примерно 20% от потребно-
сти. Власти планируют в следу-
ющем году начать возмещать 
капитальные затраты инвесто-
рам, вложившим средства в 
строительство таких предпри-
ятий, и одновременно повы-
шать пошлины на импортное 
яйцо. Построить за год такие 
предприятия опять же вряд ли 
удастся, но лед тронулся.

Сложнее с импортозамеще-
нием семян, витаминов, пище-
вых ингредиентов, средств за-
щиты растений. Продвинулись 
в нашей стране разве что в про-
изводстве семян, и то далеко не 
по всем культурам — например, 
семена сахарной свеклы на 
100% импортируются.

Впрочем, чисто российский 
механизм решения проблем 
«пока жареный петух не клю-
нет» работает у нас лучше всех 
решений партсъездов или ука-
зов. Санкции заставили нас за-
местить американские окороч-
ка. Резкое закрытие Китая для 
российского минтая подстегну-
ло найти альтернативные кана-
лы сбыта. Глядишь, и наступаю-
щий год принесет новые идеи. 

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

КАКОЙ ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ИЛИ СОЦИАЛЬНЫЙ МЕГАТРЕНД СТАНЕТ СЛЕДУЮЩИМ

Евгений Винокуров,
главный экономист ЕАБР и ЕФСР

Г
од 2019 — цифра. 2021-й — 
ESG. 2023-й — ? Более дол-
гая и продуктивная жизнь 

как следующий глобальный 
приоритет роста. Восполнение 
его дефицита и обеспечение ка-
чества является одной из глав-
ных задач для устойчивого ро-
ста экономики в долгосрочной 
перспективе.

Существуют несколько спо-
собов восполнения рабочей 
силы в мире.

Первый и самый очевидный 
способ — это повышение рожда-
емости. Однако даже в случае 
успеха государственных мер 
по повышению рождаемости их 
результаты начнут проявлять-
ся через 20—30 лет, и потери от 
прогнозируемого сокращения 
рабочей силы до 2030 года не-
возможно будет восполнить за 
короткие сроки.

Второй способ — миграция. 
Поощрение миграции квалифи-
цированных кадров с помощью 
скоринговых систем могло бы 

решить часть проблем и, веро-
ятно, станет большим трендом 
ближайших десятилетий. Нема-
ловажна также миграция низ-
коквалифицированных кадров 
для обеспечения предложения 
труда в сельскохозяйственном и 
строительном секторе. Однако в 
условиях мировой деглобализа-
ции миграция рабочей силы за-
труднена и все больше несет ре-
гиональный характер. Главное 
же наблюдение в том, что обще-
ства большинства развитых и 
развивающихся стран недруже-
любны по отношении к массо-
вой миграции, то есть в момен-
те массовая постоянная мигра-
ция неприемлема политически. 

Третий способ — повышение 
продуктивности и автоматиза-
ция производственных процес-
сов. Автоматизация и роботиза-
ция (частный случай автомати-
зации) являются практичным 
решением для восполнения по-
терь, вызванных дефицитом ра-
бочей силы. Однако имплемен-
тация таких мер потребует не-
мало времени и не сможет пол-
ностью закрыть разрыв. 

Какие еще могут быть аль-
тернативные способы? Вот 
здесь кроется next big thing. Ве-
роятно, именно ее мировое со-
общество будет в скором вре-
мени обсуждать, как в 2021 году 
обсуждало ESG. Представьте 
ситуацию, когда средняя про-
должительность жизни значи-
тельно увеличивается, а вме-
сте с ней увеличивается и вре-
мя активной работы. Это мо-
жет означать увеличение тру-
дового ресурса в экономике на 
30—50% без миграции и резкого 
внутреннего роста рождаемо-
сти. Более длинная жизнь и ин-
тенсивное увеличение рабочей 
силы значительно продлят годы 
продуктивной работы человека.

Как сделать так, чтобы люди 
жили и работали на 20 лет боль-
ше? Здесь на помощь приходят 
био- и сопутствующие техноло-
гии. Поэтому прорыв в биотех-
нологиях в сочетании с робо-
тотехникой и новым материа-
ловедением — это направление, 
которое имеет все шансы стать 
основой мировой экономики 
будущего. 

Более долгая и продуктив-
ная жизнь не только самоценна, 
но и системно решит пробле-
му трудовых ресурсов, которая 
сейчас встает в полный рост пе-
ред властями стран с высокими 
и средними доходами на душу 
населения. 

Плодородная почва есть. 
2020 год стал прорывным для 
IPO биотехнологических ком-
паний. На открытый рынок 
вышло на 77% больше ком-
паний, чем в 2019 г. (данные 
BDO). В NASDAQ Biotech Index 
в 2020 г. было добавлено 100 
компаний, тогда как годом ра-
нее всего 40. Естественно, од-
ной из причин стремительного 
роста в 2020 г. стала необходи-
мость разработки вакцин про-
тив COVID-19. В 2021 г. инте-
рес инвесторов к биотехноло-
гическим компаниям немного 
поостыл, но восходящий тренд 
NASDAQ Biotech Index сохра-
няется.  Заинтересованность к 
сектору стали проявлять раз-
ные типы инвесторов. Согласно 
Дальневосточному фонду высо-
ких технологий, в 2019 г. фонды 
прямых инвестиций, которые 
ранее не были готовы оцени-
вать перспективы и стоимость 
разработки лекарств, стали за-
метными игроками в биотехе. 
KKR и Blackstone осуществили 
крупные инвестиции для прио-
бретения биотехнологических 
компаний. Технологические ги-
ганты — Google и Samsung — так-
же не остались в стороне.

Сейчас одно из основных на-
правлений биотехнологий — со-
здание лекарств для лечения тя-
желых болезней человека и забо-

леваний, связанных со старени-
ем. Генное редактирование и те-
рапия пациентов, развитие био-
медицины предоставляют более 
эффективные подходы к оздо-
ровлению человека и продлению 
его жизни. Согласно расчетам 
ООН, произведенным в 2019 г., к 

2050 г. количество людей в воз-
расте 80 лет и старше утроится, 
что увеличивает нагрузку на го-
сударство в части пенсионного и 
медицинского обеспечения. При 
правильном применении био-
технологии способны улучшить 
качество медицины и замедлить 
процесс старения человека. По-
вышение качества человеческо-
го капитала, в свою очередь, мо-
жет продлить период трудоспо-
собности.

Развитие биотехнологий те-
сно связано с развитием мате-
риаловедения, робототехники, 
нанотехнологий и машинного 
обучения. Новые разработки 
включают такие технологии, 
как сенсоры дыхания для диаг-
ностики болезней, нанофлюи-
дика, выявление молекулярных 
механизмов старения челове-
ка через секвенирование ДНК 
клеток, выявление эффектив-
ных антибиотиков методами 
машинного обучения. К числу 
уже успешных разработок мож-
но отнести, например, создание 
искусственных донорских орга-
нов, наноботов, которые опери-
руют в теле человека, и многое 
другое. Благодаря расширению 
биомедицинских, в том числе 
генетических, исследований те-
перь стало возможно помогать 
пациентам с редкими заболе-
ваниями, разрабатывать аль-

тернативы лечению антибиоти-
ками и прочее. Однако нередко 
многообещающие инновации 
сталкиваются с этическими во-
просами «улучшения» человека 
и усиления неравенства. Вопрос 
о том, кто выигрывает и проиг-
рывает от достижений биоин-
женерии, становится все более 
актуальным. Помимо того, есть 
риски утечки конфиденциаль-
ной генетической информации 
людей и их недобросовестного 
использования.

Процесс трансформации не-
сомненно будет протекать с со-
путствующими потрясениями, 
характерными для развиваю-
щихся технологий. Неудачные 
клинические испытания поми-
мо инвестиционных потерь мо-
гут приводить и к созданию био-
логических и химических мате-
риалов, вредных как для челове-
ка, так и для окружающей сре-
ды. Предстоит разработка норм 
и правил административного 
регулирования, которые долж-
ны найти баланс между этикой, 
научно-техническим прогрес-
сом и безопасностью. Таким 
образом, следует исходить из 
того, что — как и в случаях с циф-
рой и ESG — развитие биотеха 
будет связано со значительны-
ми изменениями в регулятор-
ной среде, что потребует реше-
ний на международном уровне. 
Понадобятся глобальные пере-
говоры, подобно прошедшим 
недавно в Глазго по климатиче-
ской повестке.

Каждые пару лет мир схо-
дит с ума по новой теме. Ка-
ждая новая волна основана на 
серьезнейшей экономической 
и социальной трансформации. 
Так, в 2019-м «выстрелила» 
тема цифровизации, а в 2021-
м — ESG и климата. Какой мега-
тренд станет следующим? Мо-
жет быть, не в 2023-м, но точ-
но в течение 2020-х годов им 
станет комплекс технологиче-
ских, экономических и регуля-
торных изменений, направлен-
ный на достижение более дол-
гой и продуктивной жизни че-
ловека. 

НЕДВИЖИМОСТЬ

ЖИЛЬЕ ДЕШЕВЕТЬ НЕ БУДЕТ

Марина Трубилина

Снижения цен на жилье в 2022 
году ожидать не стоит. Кварти-
ры подорожали не только из-за 
высокого спроса (многие ви-
нили в росте цен льготную ипо-
теку), но и из-за перехода за-
стройщиков на проектное фи-
нансирование (банки, в отли-
чие от дольщиков, дают деньги 
девелоперам под проценты), 
повышения себестоимости 
строительства из-за нехватки 
рабочих (многие мигранты, к 
примеру, переквалифициро-
вались в невероятно востребо-
ванных сейчас курьеров).

Снижения цен на жилье 
можно добиться значительным 
повышением предложения жи-
лья. Но до этого еще далеко: в 
этом году объем ввода ново-
строек бьет рекорды, ожидает-
ся, что за год будет построено 
не менее 90 млн кв. м. Однако 
объем строящегося многоквар-
тирного жилья уже около полу-
года держится примерно на од-
ном уровне — около 97—98 млн 
кв. м, сдается примерно столь-
ко же домов, сколько и запу-
скается новых. Во многом об-
щее число новостроек растет за 
счет индивидуального жилищ-
ного строительства.

Отмена льготной ипотеки 
несколько снизила спрос на 
кредиты и, соответственно, на 
жилье, однако пока покупате-
ли готовы оформлять кредиты 
и по выросшим ставкам, опаса-
ясь, что в будущем они подра-
стут еще больше. Дальнейшего 
резкого роста ипотечных ста-
вок, скорее всего, не будет или 
же он будет непродолжитель-
ным, считают эксперты.

Высокие цены на жилье, ни-
жний диапазон которых зави-
сит от себестоимости строи-
тельства, вместе с высокими 
процентными ставками могут 
привести к падению спроса и 
проблемам в строительной от-
расли. Во-первых, это невыгод-
но банкам, поэтому скоррек-
тировать ставки может рынок. 
Во-вторых, на этот случай в 
минстрое обсуждаются даль-
нейшие меры по стимулирова-
нию спроса и повышению до-
ступности жилья.

Ежемесячный платеж по 
ипотеке растет вслед за ценами 
и ставками, по данным НКР, в 
октябре нынешнего года ипоте-
ку оформляли в среднем на 20,9 
года, это почти на 4 года боль-
ше, чем в начале 2019-го. К кон-
цу 2022 года срок достигнет 23 
лет, прогнозируют эксперты. 

 ТОПЛИВО 

БЕНЗИН УПАКУЮТ В ИНФЛЯЦИЮ

Сергей Тихонов 

В 2022 году традиционно вы-
растут тарифы для населения 
и бизнеса за электричество и 
газ. Несмотря на общемировой 
тренд — рост цен на энергоре-
сурсы, в России их существен-
ного подорожания не предви-
дится. Тарифы для населения 
регулируются государством, а 
предельные уровни роста опре-
деляет Федеральная антимоно-
польная служба (ФАС). Цены 
на электричество и газ для на-
селения с января не изменятся, 
повышение запланировано с 1 
июля — на 5% и 3%, соответст-
венно. Для промышленных по-
требителей ожидается подоро-
жание электричества за год на 
3,8%, а газа — на 5%.

А вот в отношении автомобиль-
ного топлива не все так одноз-
начно. Ожидается, что рост цен 
не превысит уровень инфляции, 
но есть несколько дополнитель-
ных негативных факторов. Во-
первых, цены на бензин и дизель 
будут зависеть от уже находя-
щихся на высоком уровне не-
фтяных котировок. Во-вторых, с 
января вырастет размер акциза 
на бензин — на 6,8% и на дизель-
ное топливо — на 4%. В-третьих, 
не в пользу нефтеперерабаты-
вающих заводов (НПЗ) заплани-
ровано изменение демпфирую-
щего механизма. Но в ФАС уже 
предложили не менять на 2022 
год его параметры. Это позво-
лит избежать подорожания ав-
тотоплива, если цены на нефть 
останутся высокими. 

ГАДЖЕТ

КОГДА В РОССИИ ПОЯВИТСЯ 
СОБСТВЕННЫЙ СМАРТФОН
Иван Черноусов

В России с начала 2010-х годов 
различные компании пытались 
с разной степенью успешности 
создать отечественный смар-
тфон. Первым таким аппаратом 
стал YotaPhone — его продава-
ли в период с 2013 по 2017 год, 
однако он не снискал особой 
популярности у потребителей. 
Всего за четыре года было про-
дано около 100 тыс. устройств. 
В 2018 году «Яндекс» предста-
вил «Яндекс.Телефон», однако 
его продажи были еще менее 
успешными — около 20 тыс. де-
вайсов. По мнению генерально-
го директора Telecom Daily Де-
ниса Кускова, для создания по-
пулярного российского смар-
тфона необходимо несколько 
лет. «Также необходимо создать 
национальный коммерческо-
государственный проект, фи-
нансирующий разработку это-
го устройства», — считает он.

Для создания смартфона 
нужна большая команда раз-
работчиков, которая будет за-
ниматься исключительно этим 
проектом. Кроме того, необхо-
димо повысить процент лока-
лизации комплектующих, по-
лучить поддержку от государ-
ства в плане налоговых отчи-
слений и использовать отечест-
венную операционную систе-
му, на разработку которой тоже 
нужно время.   

Кусков уверен, что сейчас 
создать полностью российский 
смартфон практически невоз-
можно. «У нас есть только от-
дельные комплектующие, кото-
рые можно было бы использо-
вать при создании устройства. 
Производство устройства в Рос-
сии обойдется гораздо дороже, 
чем в Китае — именно по этой 
причине американская компа-
ния Apple производит iPhone не 
в США, а в том же Китае и Ин-
дии», — резюмирует он. 

ЭЛЕКТРОНИКА

КТО ИЗГОТОВИТ КОМПОНЕНТЫ 
ДЛЯ НАШЕЙ ТЕХНИКИ
Олег Капранов

В наступающем году не придет-
ся рассчитывать,  что покупка 
автомобиля, телевизора или иг-
ровой приставки станет делом 
более простым. С нами по-преж-
нему будет дефицит микроэ-
лектронных компонентов, воз-
никший в результате сочетания 
целого ряда факторов: ошибок 
производителей при планирова-
нии, кризиса морских контей-
нерных перевозок, спровоци-
рованного раздачей «вертолет-
ных» денег в США, и бурным ро-
стом рынка высокотехнологич-
ного оборудования – по данным 
IDC в деньгах - на 11 % в 2020 
г., 17 % в 2021 г. на фоне 3-4% в 
предыдущие годы.

По оценкам экспертов, си-
туация вряд ли изменится до 
конца 2022 года. По словам за-
мглавы минпромторга Васи-
лия Шпака, возникшее «буты-
лочное горлышко» в поставках 
и его последствия потребует-
ся преодолевать еще минимум 

год. Существуют оценки, пред-
рекающие продление кризи-
са и до 2023 года, в частности, 
такой точки зрения придержи-
вается директор по корпора-
тивному бизнесу Intel в России 
Сергей Жуков.

Считается, что почти не по-
страдали крупные игроки с 
большими горизонтами плани-
рования и огромными предза-
казами, выпускающие  на по-
токе бытовую технику и элек-
тронику. Но они столкнулись с 
проблемами доставки и часто 
не имеют возможности привез-
ти готовую продукцию в мага-
зины.  А больше всего кризис  
затронул средних производите-
лей, лишившихся возможности 
покупать небольшие партии 
компонентов, что называется 
«с колес». Именно в этом сег-
менте последствия кризиса мо-
гут стать наиболее заметными 
– часть производителей уйдет с 
рынка. А значит нам приобре-
сти какие-то гаджеты станет 
еще сложнее. 

ПРОГНОЗЫ Что год грядущий нам готовит: какими могут быть главные тенденции 2022-го

Работа на будущее

Коронавирус штамма «Омикрон» точит зубы: этой зимой его ждут в Москве и Петербурге. Несмотря на привычку жить под ручку с коронавиру-
сом, новая биологическая опасность заметно влияет на всю нашу жизнь. И экономика готовится к новым возможным испытаниям от этой раз-
новидности вируса. Впрочем, многие ученые считают, что он скорее занятый, чем угрожающий.

ЗДОРОВЬЕ

ЗАКОНЧИТСЯ ЛИ В 2022 ГОДУ ПАНДЕМИЯ КОРОНАВИРУСА

Ольга Игнатова 

Ч
еловечество устало 
жить с коронавиру-
сом. Устало боять-
ся за свою жизнь и 
жизнь своих близ-
ких, устало от огра-
ничений и локдау-
нов. И все чаще зву-
чат прогнозы, что в 

2022 году жизнь опять войдет 
в офлайн-колею, а ненавист-
ный вирус наконец-то потеряет 
свою поражающую силу. И ста-
нет обычной сезонной инфек-
цией. К такому мнению скло-
няется и основатель Microsoft 
Билл Гейтс, и некоторые рос-
сийские и зарубежные ученые.

Но во Всемирной организа-
ции здравоохранения (ВОЗ) бо-
лее осторожны в своих прогно-
зах. «Пока еще существует мно-
го неопределенностей в отноше-
нии будущего развития панде-
мии, мировые ученые и страны 
рассматривают ряд сценариев, 

— ранее пояснила  в интервью 
«Российской газете» представи-
тель ВОЗ в России Мелита Вуй-
нович. — Ожидается, что из ста-
дии пандемии распространение 
вируса перейдет в эндемиче-
скую стадию. По текущим про-
гнозам, это может произойти 
тогда, когда будет обеспечено 
более 70% охвата вакцинацией 
во всем мире. Однако достичь 
этого необходимо быстро, что-
бы предотвратить масштабные 
мутации вируса».

По ее мнению, пандемии при-
дет конец, когда все мы начнем 

более активно вакцинироваться 
и не забывать про элементарные 
меры личной защиты.

Только после достижения 
коллективного иммунитета 
COVID-19 перейдет в фазу от-
дельных вспышек, уверен ру-
ководитель Екатеринбургско-
го НИИ вирусных инфекций на-
учного центра «Вектор» Алек-
сандр Семенов. На конец дека-
бря, по словам вице-премьера 
правительства Татьяны Голи-
ковой, в целом по стране кол-
лективный иммунитет превы-
сил уже 60%. В России хотят до-

биться 80-процентного коллек-
тивного иммунитета. Добрать 
недостающие 20% в следующем 
году возможно.

Но  как  да льше поведет 
себя вирус, предсказать сей-
час никто из ученых не берет-
ся. «Скорее всего, мы его из по-
пуляции уже не выгоним. У нас 
был шанс, но мы опоздали. Поэ-
тому это будет еще один — седь-
мой коронавирус, который мы 
знаем и который будет с нами 
жить», — уверен Семенов. Но 
пока вирус мутирует. И очень 
стремительно распространя-
ется по миру. «Омикрон» ежед-
невно заражает по 200 тысяч 
человек в США. Хотя последст-
вия заболевания этим штам-
мом уже не такие пугающие — 
основные симптомы теперь по-
хожи на привычную ОРВИ. Мо-
жет, все-таки «омикрон» и оста-
новит пандемию, коронавирус 
потеряет свою силу и станет 
сезонной инфекцией... Увидим 
уже в 2022 году. 

А К Ц Е Н Т

Каждые пару лет мир сходит с ума
по новой теме. Каждая новая волна 
основана на серьезной экономической 
и социальной трансформации

А К Ц Е Н Т

Пандемии придет конец, когда все мы 
начнем более активно вакцинироваться 
и не забывать про элементарные меры 
личной защиты
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Вакцина 
вне конкуренции

Он занимается отбо-
ром проб грунта, кото-
рые будут доставлены 

на Землю, чтобы найти ответ на 
давний вопрос: есть или была ли 
жизнь на Марсе? К американцу 
присоединился марсоход пер-
вой китайской марсианской 
миссии Zhurong, а ранее на ор-
биту прибыл спутник Hope, от-
правленный Объединенными 
Арабскими Эмиратами.

Редактор для гена
Как и в пришлом году, среди 

главных достижений названа 
технология редактирования ге-
нома CRISPR-Cas9. (В прошлом 
году она получила Нобелевскую 
премию). Почему ее отметили и 
в этом? Дело в том, что, по мне-
нию ученых, успешные экспери-
менты на животных еще не дают 
повода применять технологию 
на людях. Здесь совсем иные тре-
бования. И все же в этом году та-
кая операция проведена. С по-
мощью CRISPR-Cas9 впервые 
успешно отредактирован ген, 
вызывающий редкую тяжелую 
болезнь — транстиретиновый 
амилоидоз. Это работа названа 
прорывом в медицине. 

Отмечено еще одно исследо-
вание биологов. Они создали ги-
бридные эмбрионы человека и 
макаки, которые прожили вне 
организма до 20 дней. Такие эм-
брионы называют химерными. 
Они необходимы ученым для 
изучения ранних стадий раз-
вития человека, моделирова-
ния будущего течения болезней 
и изучения новых лекарств, а в 
будущем — для создания потен-
циально трансплантируемых 
клеток, тканей и органов. 

Искусственное сердце
Американские хирурги впер-

вые провели успешную тран-
сплантацию искусственного 
сердца Aeson. Оно имеет две 
желудочковые камеры и четы-
ре клапана и, как настоящий 
орган, питается от внешнего 
устройства. Сердце сделано из 
биосовместимых материалов, 
полностью заменяет естествен-
ное сердце. Хотя оно не предназ-

начено для постоянного исполь-
зования, а временно служит 
примерно полгода до пересадки 
полноценного сердца.

По мнению экспертов, но-
вые литий-металлические ак-
кумуляторы могут изменить 
расстановку сил на авторынке. 
Их энергетическая плотность 
почти в два раза больше, чем у 
традиционных литий-ионных 
батарей. В итоге электромоби-
ли заряжаются теперь гораздо 
быстрее, а главное — заряда хва-
тает на 80 процентов дольше. 

Важное достижение связа-
но с археологией. На этот раз 
речь не о новой сенсационный 
находке, а новом инструменте 
их изучения. Ученым  удалось 
извлечь ядерную ДНК из остат-
ков возрастом более 1 млн лет. 
Это позволит более детально из-
учить информацию о вымерших 
биологических видах.

Солнце на Земле 
Важнейшее событие прои-

зошло в термоядерном синте-
зе. Впервые термоядерный ре-
актор выработал больше энер-
гии, чем затратили на его рабо-
ту. Этот результат, по мнению 
многих специалистов, являет-
ся историческим результатом 
в исследованиях термоядер-
ного синтеза. Его готовили и 
ждали несколько десятилетий 
энтузиасты термояда, доказы-
вая скептикам, что технология 
«Солнца на Земле» — это реаль-
ность. 

Конечно, в число престиж-
ных разработок попал и искус-
ственный интеллект. Речь о 
том, что для многих исследо-
ваний важно знать и предска-
зывать структуру белков.  Для 
этого применяются супердоро-
гие и сложнейшие микроскопы 
и синхротроны. И вот британ-
ские исследователи объявили, 
что им удалось решить задачу, 
вообще не привлекая супертех-
нику. Искусственный интеллект 
сумел смоделировать более 350 
тысяч белковых структур. Это 
может стать революцией для 
всех, кто занимается науками о 
жизни.  

Собранный марсоходом Perseverance грунт отправят на Землю, чтобы найти ответ на давний вопрос: есть или была 
ли жизнь на Марсе? 

ПРОЕКТ  

В России создан 
прототип 
квантового 
компьютера 
на ионах

КОНСТРУКТОР 
ЛЕГО
ИЗ КУБИТОВ  
Александр Емельяненков

Прототип универсального кван-
тового компьютера на ионах 
разработали и продемонстриро-
вали в совместном проекте уче-
ные из Российского квантового 
центра и Физического инсти-
тута имени П. Н. Лебедева Рос-
сийской академии наук.  Иссле-
дователям удалось разработать 
систему из четырех кубитов, не 
наращивая число ионов, а при-
менив оригинальную техноло-
гию масштабирования кванто-
вых процессоров с использова-
нием многоуровневых носите-
лей информации — так называе-
мых кудитов. 

— На созданной базе к кон-
цу 2024 года будет постро-
ен универсальный квантовый 
компьютер с облачным досту-
пом, — обозначил главное ру-
ководитель проектного офиса 
по квантовым технологиям в 
ГК «Росатом» Руслан Юнусов. 
— Сегодня платформа на ионах 
демонстрирует одни из самых 
интересных результатов. И это 
особенно примечательно, так 
как еще пять лет назад ионы не 
считались приоритетным на-
правлением развития. 

Для понимания открыв-
шихся перспектив необходи-
мо пояснить, чем отличаются 
классические вычислитель-
ные устройства от квантовых. 
В первом случае вся информа-
ция раскладывается на биты 
— 0 или 1. А в квантовых вычи-
слениях наименьшей единицей 

информации является кванто-
вый бит (кубит), способный од-
новременно находиться в обо-
их состояниях сразу — то есть и 
0, и 1. Количество состояний, 
в которых находится кванто-
вый процессор, быстро растет с 
увеличением числа кубитов за 
счет возможности связывать их 
между собой. Эта особенность 
позволяет квантовым устрой-
ствам решать различные вычи-
слительные задачи на порядки 
быстрее классических компью-
теров и суперкомпьютеров.

Существуют и расширенные 
версии кубитов — уже упомяну-
тые кудиты. Они способны од-
новременно находиться в трех 
состояниях (кутриты) или даже 
в четырех — это уже кукварты. 
Российские физики построи-
ли систему из двух куквартов, 
что эквивалентно четырем ку-
битам. Работа проводилась на-
учным коллективом  ФИАН под 
руководством Николая Кола-
чевского и группой Российско-
го квантового центра. 

В ходе эксперимента иссле-
дователи захватили в вакуум-
ной камере два иона и с помо-
щью лазера провели с ними на-
бор целенаправленных мани-
пуляций. В результате удалось 
показать, что «качество опера-
ций между кубитами, связан-
ными в кукварт, превосходит 
качество операций над незави-
симыми частицами». А это су-
лит в будущем гораздо более 
высокое качество квантовых 
алгоритмов.

— Для нас это первый значи-
мый результат в рамках дорож-
ной карты по квантовым вычи-
слениям, — подтвердил Руслан 
Юнусов. 

Активная работа в этом на-
правлении продолжится и в на-
ступающем году. Напомним, 
что интегратором и координа-
тором взаимодействия науч-
ных центров и технологическо-
го бизнеса в рамках дорожной 
карты развития квантовых вы-
числений в нашей стране вы-
ступает «Росатом». Одна из его 
задач — обеспечение ученых 
всем необходимым, чтобы при-
близить технологический про-
рыв. Как сообщила директор по 
цифровизации ГК «Росатом» 
Екатерина Солнцева, в период 
до 2024 года на создание кван-
тового компьютера в соответ-
ствии с дорожной картой будет 
направлено более 23 млрд ру-
блей из бюджетных и внебюд-
жетных источников.  
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КОНФЛИКТЫ Институту 
философии нужен 
консолидирующий 
коллектив директор

Идеология 
для Сократа 

Елена Яковлева 

Мы попросили прокомментировать происходящее в 
Институте философии РАН исполняющего обязаннос-
ти декана философского факультета МГУ, кандидата 
философских наук Алексея Козырева. 

Алексей Павлович, в Институте философии не утвер-
жден избранный год назад директором Андрей Смир-
нов, назначен новый врио Анатолий Черняев, встре-
ченный протестами коллектива… Сейчас распоря-
жение о назначении Черняева отозвано, и уже назначен 
врио прежний директор института — академик Абду-
салам Гусейнов.

АЛЕКСЕЙ КОЗЫРЕВ: Институт философии РАН наш очень 
важный стратегический партнер. Там работает много 
наших выпускников, а сотрудники института препода-
ют у нас на факультете. Научный институт — это тонко 
настраиваемый механизм. И давление на него неэф-
фективно. Тем более если речь об институте, в котором 
работают не просто ученые, но интеллектуалы, и счи-
тающие себя таковыми, и в большинстве своем тако-
выми и являющиеся. 

Что вы можете сказать о фигуре директора в ин-
ституте?

АЛЕКСЕЙ КОЗЫРЕВ: Для меня как руководителя факульте-
та очень важны хорошие отношения с Институтом фи-
лософии — конструктивные, рабочие. Во время дирек-
торства Андрея Вадимовича Смирнова у нас выстраи-
вались именно такие отношения. Но избранный боль-
шинством голосов трудового коллектива института 
директор не был ут-
вержден в течение 
этого года, он так и 
пробыл врио, и при-
чину, по которой 
не утвердили его 
кандидатуру, я не 
знаю. Могу сказать 
только одно: между 
властью и учеными 
(и еще шире — ин-
теллектуалами) ну-
жен диалог. Если из-
бранный научным 
сообществом ди-
ректор почему-либо 
не утверждается, то, 
я думаю, следует до-
ходчиво объяснить, 
по каким причинам этого не происходит. Почему он не 
устраивает структуры власти. Я думаю, что вся труд-
ность ситуации, сложившейся сейчас в Институте фи-
лософии именно из-за этого — из-за неожиданности, 
непредсказуемости и необъясненности решений. Ка-
кие партии сложились в институте и вступили в борь-
бу, могу только предполагать как внешний человек. Но 
в любом случае фигура, которая окажется на должно-
сти директора, должна быть консолидирующей. Она не 
должна представлять собой какую-то одну партию или 
группировку, но объединять весь коллектив. Я это хо-
рошо знаю из опыта своего управления. 

Чем измеряется результативность работы Инсти-
тута философии? 

АЛЕКСЕЙ КОЗЫРЕВ: Результаты деятельности института об-
ычно оценивают по наукометрическим индикаторам, 
которые выставляет институту правительство. И ин-
ститут их не только выполнял, но и перевыполнял. За 
последние годы там появилось множество очень силь-
ных журналов, ряд из них вошел в WoS и Scopus. Это и 
«Философский журнал», и «Философия науки и техни-
ки», и другие. Институт взял на себя и бремя издания 
знаменитых «Вопросов философии» — самого старого, 
традиционного журнала, объединяющего все наше со-
общество.

Отношение к Институту философии задается как 
большим пиететом по отношению к философам, так 
и сомнениями в их практической пользе…

АЛЕКСЕЙ КОЗЫРЕВ: Да, сегодня можно услышать и прочитать в 
соцсетях, что философы ничем не занимаются, это бога-
дельня. Ну конечно, это глупость. Философы занимают-
ся наукой. Философия — это очень многообразная сфера 
наук, включающая в себя и логику, и философию рели-
гии, и этику, и эстетику, в институте, насколько я знаю, 
работают 27 секторов. Но мне кажется, не надо форми-
ровать завышенных ожиданий, что вот сейчас философы 
произнесут какое-то откровение — и жизнь человечества 
изменится. Но не надо прибегать и к утрированным ожи-
даниям, что сейчас философы представят нам в яркой 
обертке новый идеологический продукт. К счастью, пе-
ред ними никто пока такой задачи и не ставил. 

Институту предложили врио директора человека, ко-
торый позволил себе публичные высказывания в адрес 
своего предшественника, которые многим в институ-
те показались как раз идеологическим шельмованием. 

АЛЕКСЕЙ КОЗЫРЕВ: Я знаю человека, предложенного недав-
но институту в качестве врио директора, он мой быв-
ший студент. Мы с ним хорошо общаемся, поскольку 
представляем одну область знаний — историю русской 
философии. Он в своей теме известный специалист, 
издавший несколько книг, но в данном случае, по-мое-
му, он выступил как козел отпущения и стал некой раз-
менной монетой в игре не очень понятных и не очень 
прозрачных сил, которые попытались, как сейчас гово-
рят, «отжать институт». То есть увести его под влияние 
определенной группы людей. Как сторонний наблюда-
тель, еще раз повторю, что нужно делать такие шаги, 
которые бы работали на консолидацию ученых, а не на 
их разделение. И человек, возглавляющий институт, 
должен быть прежде всего человеком объединяющим, 
это важнее всех регалий и званий. Абдусалам Гусейнов 
как раз тот человек, который может объединить интел-
лектуалов самых разных направлений.  

N
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Фигура, которая 
окажется на дол-
жности директо-
ра, должна быть 
консолидирую-
щей, не представ-
лять какую-то 
одну группировку

Алексей Козырев: Могу сказать только одно: между властью 
и учеными нужен диалог. 

До 2024 года 
на создание кван-
тового компьюте-
ра будет направле-
но более 23 млрд 
рублей из бюджет-
ных и внебюджет-
ных источников 

Мнение

Александр Сергеев, президент РАН:
Год науки и технологий имеет важнейшее значение для повышения прести-

жа ученого. И он эту миссию успешно выполнил. Что касается других ре-

зультатов этого года, то выделил бы три. Это переформатирование Россий-

ского общества «Знание», которое в этом году стало одним из основных 

популяризаторов науки. Второе — создание Национального центра физики 

и математики в Сарове. Это научно-технологический центр будущего. Тре-

тье достижение — Международная премия ЮНЕСКО—России им. Менделе-

ева, которую совместно учредили ЮНЕСКО и РАН. Она в этом году прису-

ждена нашему выдающемуся ученому Юрию Цолаковичу Оганесяну. Как 

известно, его именем назван 118-й элемент Периодической таблицы Мен-

делеева «оганесон».  В рамках прошедшего Общего собрания РАН, посвя-

щенного проблемам пандемии, были названы последние результаты ис-

следований российских ученых. Одним из важнейших признано создание 

препарата для блокировки вируса за счет не антител, а блокировки повер-

хности клетки. Важное значение имеет прошедший в РАН конгресс «На-

правления национального научно-технологического прорыва 2030». Его 

важнейший итог: назрела необходимость создания инновационной систе-

мы в стране, чтобы превращение знаний в инновации стало нормой. 

Борис Шустов, член-корреспондент РАН:
Что касается моих  научных интересов, связанных с изучением космоса, то 

я бы выделил два достижения. Прежде всего это  работы российско-гер-

манской орбитальной астрофизической обсерватории «Спектр-РГ». С ее 

помощью создана подробная карта Вселенной в рентгеновском диапазо-

не. Это важнейший результат, который имеет  большое значение для из-

учения космоса.  Другое достижение — открытие первой межзвездной ко-

меты астрономом Геннадием Борисовым. Ее диаметр около 20 км, ско-

рость 30 км/с, находится на границе созвездий Рака и Рыси. Комета назва-

на 2I/Borisov. Это вообще второй межзвездный объект, открытый за всю 

историю наблюдений, и первая межзвездная комета. 

Абсолютным лидером всех опросов, как и год назад, стали матричные РНК-вакцины от COVID-19. 

НАУЧНЫЙ РЕЙТИНГ РОССИЯН

Что касается достижений российских ученых в Год науки и технологий, 

то здесь, по мнению его организаторов, выделяются наши вакцины про-

тив ковида, запуск Байкальского глубоководного нейтринного телеско-

па, создание сети карбоновых полигонов, стыковка российского модуля 

«Наука» с Международной космической станцией, пуск реактора ПИК 

для изучения объектов микромира и многих других исследований, нача-

ло строительства ЦКП «Сибирский кольцевой источник фотонов», спуск 

на воду научно-исследовательского судна «Пионер-М» с технологией 

безэкипажного судовождения. 

А кому свой голос отдает широкая российская аудитория? Такое иссле-

дование провел телеканал «Наука». Картина получилась любопытной. 

Третий год подряд рейтинг наиболее известных россиянам научных со-

бытий возглавляют новости, связанные с изменением климата и глобаль-

ным потеплением. А ведь считается, что не мы, а европейцы более всего 

озабочены климатом. Во всяком случае, в курсе последних изменений 

климата две трети опрошенных телеканалом зрителей. 

Среди других интересующих россиян новостей — создание системы ней-

рокомпьютерных интерфейсов. Она позволит миллионам инвалидов по 

всему миру вновь поговорить с родными и взаимодействовать с общест-

вом. В число важнейших научных событий 2021 года также попали за-

пуск на Байкале нейтринного телескопа, посадка марсохода 

Perseverance на Марсе, запуск космического корабля NASA для атаки 

астероида, первое прямое наблюдение учеными света «черной дыры», 

открытие нового вида Homo longi в Китае.

Между тем

В этом году жюри конкурса РАН 

по популяризации науки назвало 

победителей в трех номинациях. 

В номинации «Лучшая научно-по-

пулярная книга об экологии, ох-

ране окружающей среды и сохра-

нении биоразнообразия» пре-

мию присудили профессору био-

фака МГУ Андрею Журавлеву за 

книгу «Похождения видов. Вам-

пироноги, паукохвосты и другие 

переходные формы в эволюции 

животных». В номинации «Луч-

ший авторский курс, направлен-

ный на популяризацию науки в 

школе»  лауреатами стали доцент 

физфака МГУ Владимир Сурдин и 

его «Курс видео-лекций «Астро-

номия для старших школьников», 

а также коллектив МПГУ, ставший 

авторами программы допобразо-

вания «Физическая гостиная».  

«Лучший проект поддержки гра-

жданской науки» - проект «Регио-

нальный исследовательский кон-

курс для любителей природы «Би-

оразнообразие Новосибирской 

области: редкие виды, белые пят-

на»» сотрудника Центрального 

сибирского ботанического сада 

СО РАН Александра Дубынина.
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Загадка 
«Трех сестер»

Но, к счастью, были попытки — и не только в 
спектаклях К.С. Станиславского 1901 года и 
Вл.И. Немировича-Данченко 1940-го, — про-

рваться к той высшей мудрости, которая позволя-
ет, не примиряясь с подлостью существования, при-
знавать человеческое бытие как дар небес, ощущать 
его единственность. В процессе работы над спекта-
клем К.С. Станиславский размышлял о двойствен-
ности пьесы — столкновении прозы и поэзии в разви-
тии действия. И о двойственности жизни, которую 
можно, по словам А. Блока, приветствовать «звоном 
щита», но прежде ее нужно узнать и принять.

Пора прервать культурные экскурсы в прошлое. 
Хотя без них тоже нельзя. Они дают содержательную 
историческую рифму, которая вселяет определенную 
надежду на будущее, — коль скоро мы не первые, то и 
не последние тоже.

Все подводят итоги 2021 года — политологи, эконо-
мисты, эксперты в области естественных наук, исто-
рики и искусствоведы. Послушаешь — голова идет кру-
гом. У одних все выходит весьма скверно, другие на-
полняют мир бравурным маршем замороченных по-
бедителей, третьи 
пытаются найти ту 
золотую середи-
ну, которая сродни 
истине. Кто-то уве-
ренно предрекает 
грядущую войну, 
но его оппоненты 
уверяют, что «бара-
банная риторика» 
— это своего рода 
инструментарий по 
повышению перего-
ворных ставок. Так 
и хочется восклик-
нуть: «Все правы!» 
Но рефлексирую-
щая природа чело-
века русской куль-
туры, — а куда без рефлексии в завершающийся год 
200-летия со дня рождения Ф.М. Достоевского, — хочет 
отыскать неправоту каждого из экспертов в отдельно-
сти и всех вместе.

И все же, чтобы не впадать в «достоевщину», остав-
лю стремление нарисовать объективную картину ухо-
дящего года. Ограничусь субъективными ощущени-
ями и переживаниями. В 2021 году, пережив шок от 
встречи с COVID-19, случившийся в начале 2020-го, 
мы начали приспосабливаться к сожительству с этой 
коварной заразой, способной к постоянному обнов-
лению. Привыкли носить паспорта и справки о нали-
чии QR-кодов, не забывая о необходимости присма-
тривать за количеством антител в собственных, порой 
вполне внушительных телах. Публика вернулась в те-
атры и кинотеатры, музеи, библиотеки. Школьные и 
студенческие аудитории заполнились в реальном, а не 
в виртуальном пространстве. «Пушкинская карта», 
выпущенная к первому сентября для того, чтобы мо-
лодые люди смогли бесплатно посещать театры и му-
зеи, заметно изменили возраст посетителей учрежде-
ний культуры.

Наши любимые разговоры о том, что грозная «ис-
панка» столетней давности исчезла навсегда через 
пару лет, опровергнуты учеными, доказавшими, что 
никуда она не исчезла, просто мы научились с ней 
жить, как и с другими многочисленными вариациями 
гриппа. Мы учимся жить с новой заразой, как барон 
Мюнхгаузен, вытаскивая себя за волосы из трясины 
страха и неуверенности. Не то чтобы мы устали боять-
ся, — просто жажда жизни оказывается сильнее иных 
чувств. Трудно выговорить, что побеждает абсолют-
ная уверенность в безоблачности грядущих дней, — но 
будущее по-прежнему кажется любопытнее прошлого 
и настоящего.

И это при том, что уходящий год останется в памя-
ти поразительными событиями в культурной и науч-
ной жизни страны. Достаточно назвать «Войну и мир» 
по роману Л.Н. Толстого в Театре имени Евг. Вахтанго-
ва в постановке Римаса Туминаса и спектакль Дмитрия 
Крымова «Моцарт «Дон Жуан». Генеральная репети-
ция» в Мастерской Петра Фоменко, чтобы считать ми-

нувший театральный сезон в высшей степени успеш-
ным, не уступающим лучшим временам отечествен-
ной сцены. Первоклассные выставки в Эрмитаже, Тре-
тьяковской галерее, ГМИИ им. А.С. Пушкина, в Музеях 
Кремля, московском Историческом музее, в Русском 
музее — всех не перечесть! — поражали воображение 
самых искушенных ценителей прекрасного. Мощней-
ший музейный аккорд завершающего года — произве-
дения Дюрера в Эрмитаже, Врубеля в Третьяковской 
галерее, выставка-фантазия «Бывают странные сбли-
женья…» французского куратора Жана-Юбера Марте-
на в ГМИИ им. А.С. Пушкина подтвердил мировую роль 
российского музейного сообщества в не меньшей сте-
пени, чем выставка собрания коллекций братьев Мо-
розовых в парижском музее Фонда Луи Виттон.

Несмотря на эпидемиологические кордоны, афиша 
двух филармоний, — Московской и Санкт-Петербург-
ской, — открывших свой сотый сезон, была необычай-
но разнообразна. Помимо выступлений выдающихся 
отечественных исполнителей, достаточно назвать два 
концерта — Даниэля Баренбойма в Москве и Андраша 
Шиффа в Санкт-Петербурге.

Пандемия подхлестнула творческие фантазии кре-
ативного сословия. Год Науки и технологий так и не за-
вершился в нынешнем декабре, — общественное при-
знание его достижений побудило президента России 
Владимира Путина продлить его на следующее деся-
тилетие.

Словом, «музыка играет так громко, так радостно, 
и, кажется, еще немного, и мы поймем, зачем мы жи-
вем, зачем страдаем…»  

КИНО Комета пролетела мимо, но все заранее погибли

Посмотрите вверх

Валерий Кичин

К 
нам летит комета 
размером с город. 
Через полгода она 
уничтожит у нас все 
живое. Это откры-
тие сделала Кэйт Ди-
биаски, ассистент 
астронома Минди. 
Оба спешат донести 

тревогу туда, где властны при-
нять меры к спасению, — в Бе-
лый дом. Но его хозяйка — пре-
зидент Орлеан — самовлюблен-
ная блондинка, озабоченная 
предстоящими праймериз и 
своим рейтингом, и близкий 
апокалипсис не производит на 
нее впечатления. Тогда ученые 
устремляются на телевидение 
и там пытаются достучаться до 
общества. Но общество настро-
ено развлекаться, и перспекти-
ва общей гибели тонет в сиянии 
развода певички с диджеем.

Это завязка фильма Адама 
Маккея «Не смотрите наверх». 
Режиссер славен трэш-комеди-
ями типа «Телеведущий: и сно-
ва здравствуйте!». Теперь он 
снял гибрид бурлескной коме-
дии с фильмом катастроф, сведя 
на уровень трэша игру Мерил 
Стрип, Леонардо Ди Каприо, 
Дженнифер Лоуренс и других 
отличных актеров, что, по-мое-
му, не пошло им на пользу.

По идее это сатира на бес-
печность мира, пораженного 
корыстолюбием и ложью, где 
общественная активность све-
дена обсуждению светских вы-
вихов и к войне ваксеров и ан-
тиваксеров, тень которой явст-
венно нависла над социально 
вздрюченными сценами филь-
ма. Собственно, картина состо-
ит из таких призрачных аллю-
зий: в фигуре президентского 
дружка гениального воротилы 
Ишервелла (Марк Райлэнс) лег-
ко угадать всесильных Маска 
или Цукерберга, скачущий па-
раллельный монтаж заставит 
вспомнить чеховский принцип 
«люди пьют чай, а в это вре-
мя…», и будет затронуто много 
актуальных, даже взрывоопа-
сных, но так и не воспламенив-
шихся тем.

А у зрителя накапливаются 
вопросы. Вот только что пре-
зидентша строго засекретила 

жуткую весть — но ученые уже 
на телевидении. Вот они в эфи-
ре — но вместо того, чтобы ясно 
объяснить суть опасности, 
истерикуют и мямлят. Только 
что бедняжку Кэйт спецслуж-
бы куда-то везли с мешком на 
голове — и вот она уже на воле, 
и что это было, не объясняет. И 
доктор Минди то участвует в 
цирковых телешоу, то закаты-
вает ор, какой даже Ди Каприо 
не под силу. Сатира растворя-
ется в ничего не значащих при-
колах типа генерала, торгую-
щего в Белом доме бесплатны-
ми чипсами.

Глобальная угроза поче-
му-то касается только отдель-
но взятого участка земной по-
верхности — остальных стран 
словно бы нет вовсе. Я не оби-
жаюсь за Францию или Китай, 
даже за Россию, но искусствен-
но изолированное пространст-
во фильма делает предполага-

емую сатиру беззубым упраж-
нением в обстебывании все-
го, что случайно попалось под 
руку.

Автор картины наделен ред-
кой способностью юморить и 
тупить одновременно, но как 
раз отсутствие авторского на-
чала оставляет зрителям нео-
бычный простор для толкова-
ний. И я понимаю тех, кто ку-
пился на эту свободу интер-
претаций: имея в руках такую 
массу сырой необработанной 
глины, каждый может лепить 
из нее тот образ, который хо-
тел бы швырнуть в лицо без-
вольному человечеству. В во-
ображении смотрящего бес-
форменные сатирические ми-
ражи обретают конкретные 
контуры и адреса, и он вполне 
может испытывать благодар-
ность авторам за эти туманные 
намеки, за смелость, которой в 
условиях Голливуда и не требу-
ется. На память придут более 
острые сатирические стрелы 
уровня фильма Барри Левин-
сона «Хвост виляет собакой» о 
президенте, которому для спа-
сения рейтинга нужна малень-
кая победоносная война. Но 
эти воспоминания топят даже 
то хорошее, что есть в фильме 
Маккея. После призывов пре-
зидентши Орлеан с трибуны 
военного крейсера смотреть 

не вверх, а вниз, небо озаря-
ется диснеевским фейервер-
ком — это можно принять как 
за образ человечества, любую 
насущную проблему сводяще-
го к праздничным шутихам, 
так и за итог самого фильма, где 
даже конец света выглядит хо-
лостым выстрелом.

При средней режиссуре 
тускнеют самые яркие звезды — 
играют без вдохновения и чув-
ства меры. Отсутствие призна-
ков интеллекта делает всех пер-
сонажей похожими — вплоть до 
непременного Тимоти Шаламе, 
у которого нет ни интересной 
роли, ни внятной функции. Все 
вместе они создают впечатле-
ние какой-то неземной всеох-
ватной тупости — планета деби-
лов. И хоть Земля в ее современ-
ном состоянии дает основания 
для самых беспощадных при-
говоров, упрощение сложного 
— не лучший ход для искусства.

Ну а спорить с тем, что кар-
тина технически хороша, имеет 
неплохие спецэффекты и легки-
ми перстами проходится по бо-
левым струнам времени, невоз-
можно. Беда только в том, что 
ни одна из струн не зазвучала. 
Кинокомета пролетела мимо, 
хотя все заранее погибли.  

В роли президента Орлеан даже 
Мерил Стрип, как предписано сце-
нарием, немилосердно комикует.

А К Ц Е Н Т

Земля в ее нынешнем состоянии дает 
массу поводов для самых беспощадных 
приговоров, но упрощение сложного — 
не лучший ход для искусства

1

Спектакль «Война и мир» в постановке Римаса Туминаса 
в Театре Вахтангова стал одним из главных событий года.

Минувший 
театральный 
сезон был очень 
успешным 
и не уступающим 
лучшим временам 
отечественной 
сцены
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БАЛЕТ Выдающемуся танцовщику Большого театра в первый день Нового года 
исполнится 80 лет

Прыжок Ивана Грозного
Анна Галайда

З
наменитый премьер Боль-
шого театра из «плеяды 
Григоровича» был среди 

тех, кто изменил роль мужско-
го танца в современном балете. 
Но в ряду своих коллег он всегда 
стоял особняком.

Формально у Юрия Влади-
мирова стандартная балетная 
биография. Родился 1 января 
1942 года. Был отмечен еще в 
Московском хореографическом 
училище. Попал в труппу Боль-
шого театра. Быстро выдвинул-
ся в солисты, затем в ведущие 
танцовщики. Со своей постоян-
ной партнершей и женой Ниной 
Сорокиной победил на несколь-
ких международных конкурсах, 

в том числе — на Первом москов-
ском в 1969 году. Оказался пер-
вым исполнителем роли Ивана 
Грозного в одноименном бале-
те Юрия Григоровича. В 1987 
году получил звание народного 
артиста СССР, был выведен на 
пенсию и остался в театре на пе-
дагогической работе. Среди его 
учеников — Дмитрий Гуданов и 
Иван Васильев.

За этим стандартным фаса-
дом — прекрасная уникальная 
судьба. Учеба в Московском хо-
реографическом училище была 
для Владимирова и его рове-
сников непростой — они были 
«детьми войны», родившимися 
и росшими в тяжелых жизнен-
ных условиях, которые плохо 
сочетаются с профессиональ-

ными занятиями танцем. Тем 
не менее это оказалось одно из 
самых талантливых для балета 
поколений, а педагогом Влади-
мирова стал Алексей Ермолаев, 
легендарный виртуоз 1920-х, 
который был воплощением но-
вого, героического советского 
балета, смелого и виртуозного. 

Несколько десятилетий спустя 
всю свою страстность и мощь 
он вложил в своего ученика, по-
ходившего на него не только не-
вероятной мощью прыжка, от-
личными вращениями в воздухе 
и на земле, но и взрывным тем-
пераментом. Вместе они про-
должили работать и тогда, ког-
да Владимирова приняли в 1962 
году в Большой театр.

Хотя он оказался в труппе 
Большого, когда там блистал 
Николай Фадеечев, стреми-
тельно завоевывали свое ме-
сто утонченный Марис Лиепа и 
виртуозный Владимир Тихонов, 
лихо заявили о себе со школь-
ной скамьи Владимир Василь-
ев и Михаил Лавровский, Вла-
димирова сразу же отметили 
молодые хореографы Наталия 
Касаткина и Владимир Васи-
лёв. Они выбрали виртуозного 
новичка для одной из главных 
партий в балете «Геологи» («Ге-
роическая поэма»). Нестандар-
тная угловатая пластика, дина-
мика танца и эмоциональная 
подвижность оказались востре-
бованы в спектакле о современ-
никах в экстремальной ситуа-
ции. Настоящий триумф пере-
жил Владимиров вместе с эти-
ми же постановщиками, ког-

да исполнил главную партию в 
«Весне священной». Благодаря 
этой постановке Большого теа-
тра в СССР впервые услышали 
партитуру балета Игоря Стра-
винского. 

Хореографы ставили пар-
тию Пастуха в расчете на дан-
ные Владимирова — его неверо-
ятные по тем временам для тан-
цовщиков-мужчин гибкость, 
шаг, стопы с большим подъе-
мом. Немецкая «Зюддойче цай-
тунг» описывала его как «тот 
самый феномен, делающий та-
кие комбинации прыжков, ко-
торые большая часть его кол-
лег не смеет видеть даже во сне. 
Владимиров, очевидно, также 
и для Советского Союза совер-
шенно новый тип танцовщика».

Владимирову повезло — в 
Большом театре он оказался 
практически одновременно с 
приходом на пост руководителя 
балета Юрия Григоровича. Тан-
цовщик стал одним из его сорат-
ников, исполнив главные пар-
тии в «Щелкунчике» и «Спарта-
ке». Но их главным совместным 
свершением оказался «Иван 
Грозный», в котором царь Иван, 
словно выплавленный из неле-
гированной стали, воплоща-
ет идею корежащей и разруша-
ющей все живое абсолютной 
власти. Спустя 40 лет после пре-
мьеры одолеть эту партию уда-
ется единицам танцовщиков.

Среди его удач были и стра-
дающий человечный Байтемир 
в «Асели», и колкий шекспиров-
ский Бенедикт в «Любовью за 
любовь», и удалой Ржевский в 
«Гусарской балладе», и прекра-
снодушный Дон Кихот в «Рыца-
ре печального образа». 

МУЗЫКА 

В «Зарядье» 
выступил 
знаменитый 
Иэн Бостридж

ПО ДРУГУЮ 
СТОРОНУ 
БЫТИЯ
Мария Бабалова

Уникальный английский тенор 
спустя два года вновь приехал в 
Москву. Певец, прославивший-
ся как один из лучших интер-
претаторов немецкой камер-
ной музыки, исполнил великий 
вокальный цикл Франца Шу-
берта «Зимний путь». Идеаль-
ный дуэт Иэну Бостриджу со-
ставил пианист Джулиус Дрейк.

Для Бостриджа Winterreise — 
абсолютно особая тема не толь-
ко творчества, но и всей жиз-
ни. Многие выдающиеся певцы 
обращались к этому шедевру 
Шуберта, но лишь Иэн написал 
огромный труд «Зимний путь» 
Шуберта: анатомия одержимо-
сти», ставший бестселлером. В 
2019-м, спустя четыре года по-
сле выхода оригинала, книга 
была издана и в России. Страст-
ный рассказ певца о его соб-
ственных странствованиях по 
«Зимнему пути» — это чтение, 
от которого невозможно ото-
рваться. И хотя Winterreise, ко-
нечно, исполняли и исполняют 
многие певцы из числа самых 
выдающихся, когда к этому во-
кальному циклу прикасается 
Иэн Бостридж, он превращает-
ся в нечто совершенно иное.

Бостридж — безусловно — 
уникальная личность. Певче-
скую карьеру, если отталки-
ваться от общепринятых пра-
вил, он начал безнадежно позд-
но — только к тридцати годам. А 
до этого момента изучал фило-
софию в Оксфорде и защитил 
диссертацию на тему «Колдов-
ская сила и ее трансформации». 
При этом, как ни удивительно, 

певец крайне редко появляется 
на театральных подмостках. И 
хотя, конечно, можно отыскать 
его образцы в операх Бритте-
на, Стравинского, Моцарта или 
эпохи барокко, Бостридж пре-
жде всего феноменальный ка-
мерный исполнитель-исследо-
ватель. Сегодня певцу 57 лет, 
и он профессор музыкального 
факультета Оксфордского уни-
верситета.

«Зимний путь» — это 24 пе-
сни для голоса и фортепьяно, 
сочиненные Францем Шубер-
том в конце его недолгой, тра-
гической жизни. И Бостридж в 
унисон чувствам композитора 
поет так, будто делает это в по-
следний раз в жизни. Его пение 
порой кажется нарочитым пре-
небрежением законами клас-
сического вокала: он не боится 
непрописанных пауз и пианис-
симо, не очень точных нот или 
даже того, что его голос пока-
жется некрасивым…

Тут надо отметить, что пиа-
нист Джулиус Дрейк проявил 
себя прекрасным ансамбли-
стом, хотя быть в музыкаль-
ном тандеме «с Бостриджом 
невероятно сложно. Певец для 
каждой ноты находит особую 
краску и в голосе, и в сердце, 
являя феноменальную пали-
тру интонационного богатства, 
что отражается даже и в языке 
его тела. Он редко остается не-
подвижен согласно академи-
ческой традиции исполнения 
немецких Lieder: через всю его 
плоть будто постоянно прохо-
дит «вокальный ток высокого 
напряжения». И к финалу ве-
чера, очевидно, это вконец вы-
матывает певца. При этом нет 
и близко никакого намека на 
модное ныне заигрывание с ау-
диторией или превращение пе-
сен цикла в шлягеры.

Исполнение Бостриджа — 
это колоссальная работа интел-
лектуала, наполненная таки-
ми запредельными душевными 
переживаниями, что публика в 
зале сидит не пошелохнувшись. 
Шуберт писал: «Когда бы ни 
пытался я петь о любви, любовь 
превращалась в боль. А когда я 
пытался петь о боли, она прев-
ращалась в любовь». А Бост-
ридж поет так, будто точно зна-
ет дорогу «по другую сторону 
бытия».  Юрий Владимиров был воплощением нового, героического советского балета, смелого и виртуозного. 

Иэн Бостридж для каждой ноты 
находит особую краску и в голосе, 
и в сердце.

А К Ц Е Н Т

Тот самый феномен, делающий такие 
комбинации прыжков, которые 
большая часть его коллег не смеет 
видеть даже во сне
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Постановление Пленума Верховного Суда Российской Федерации
от 23 декабря 2021 г. № 45 г. Москва

О некоторых вопросах, возникающих при рассмотрении судами 
общей юрисдикции дел об административных правонарушениях, 

связанных с нарушением трудового законодательства и иных 
нормативных правовых актов, содержащих нормы трудового права

В связи с вопросами, возникаю-
щими в судебной практике при рас-
смотрении дел об административных 
правонарушениях, связанных с нару-
шением трудового законодательства 
и иных нормативных правовых актов, 
содержащих нормы трудового права, 
предусмотренных статьями 5.27 и 
5.271 Кодекса Российской Федерации 
об административных правонаруше-
ниях, Пленум Верховного Суда Рос-
сийской Федерации, руководствуясь 
статьей 126 Конституции Российской 
Федерации, статьями 2 и 5 Федераль-
ного конституционного закона от 5 
февраля 2014 года № З-ФКЗ «О Вер-
ховном Суде Российской Федера-
ции», постановляет дать следующие 
разъяснения:

1. В Российской Федерации 
гарантируется создание необходи-
мых правовых условий, способствую-
щих реализации права каждого сво-
бодно распоряжаться своими спо-
собностями к труду, выбирать род 
деятельности и профессию. Данные 
условия предусматривают право на 
вознаграждение за труд без какой бы 
то ни было дискриминации и не ниже 
установленного федеральным зако-
ном минимального размера оплаты 
труда, а также закрепляют право на 
труд в условиях, отвечающих требо-
ваниям безопасности и гигиены (ста-
тья 37, часть 5 статьи 75 Конституции 
Российской Федерации, статья 1 Тру-
дового кодекса Российской Федера-
ции (далее ― ТК РФ).

Российская Федерация, уважая 
труд граждан, обеспечивает защиту 
прав и свобод в сфере трудовых отно-
шений, в том числе путем установле-
ния ответственности для лиц, допу-
стивших нарушения правовых пред-
писаний, включая административную 
ответственность, налагаемую в соот-
ветствии с нормами Кодекса Россий-
ской Федерации об административ-
ных правонарушениях (далее ― 
КоАП РФ) (часть 5 статьи 75 Консти-
туции Российской Федерации, статья 
419 ТК РФ, статьи 5.27—5.34, 5.40, 
5.42, 14.54, 15.332, 15.34 КоАП РФ).

2. Рассмотрение дел об админи-
стративных правонарушениях, пред-
усмотренных частями 2, 5, 7 статьи 
5.27, частью 5 статьи 5.271 КоАП РФ, 
относится к исключительной компе-
тенции судей судов общей юрисдик-
ции (часть 1 статьи 23.1 КоАП РФ). 
Ими также разрешаются дела об 
административных правонарушени-
ях, закрепленных частями 1, 3, 4 и 6 
статьи 5.27, частями 1—4 статьи 
5.271 КоАП РФ, в случае, если дол-
жностное лицо, к которому поступи-
ло дело о таком административном 
правонарушении (статья 23.12 КоАП 
РФ), передает его на рассмотрение 
судье (часть 2 статьи 23.1 КоАП РФ).

3. Статьей 5.27 КоАП РФ предус-
мотрена ответственность за наруше-
ние:

― трудового законодательства, 
которое состоит из Трудового кодекса 
Российской Федерации, иных феде-
ральных законов и законов субъектов 
Российской Федерации, содержащих 
нормы трудового права;

― иных нормативных правовых 
актов, содержащих нормы трудового 
права (указов Президента Россий-
ской Федерации, постановлений Пра-
вительства Российской Федерации и 
нормативных правовых актов феде-
ральных органов исполнительной 
власти, органов исполнительной 
власти субъектов Российской Феде-
рации, органов местного самоуправ-
ления) (статьи 5, 11 ТК РФ).

Нарушения государственных нор-
мативных требований охраны труда, 
содержащихся в федеральных зако-
нах и иных нормативных правовых 
актах Российской Федерации, влекут 
административную ответственность 
по статье 5.271 КоАП РФ. Указанная 
норма является специальной по отно-
шению к статье 5.27 КоАП РФ.

При разрешении дел об админи-
стративных правонарушениях, пред-
усмотренных статьями 5.27 и 5.271 
КоАП РФ, подлежат применению 
общепризнанные принципы и нормы 
международного права и междуна-
родные договоры Российской Феде-
рации, а также коллективные догово-
ры, соглашения и принятые во испол-
нение положений законов и иных 
нормативных правовых актов локаль-
ные нормативные акты, содержащие 
нормы трудового права (статьи 5, 8 
― 10, часть вторая статьи 22 ТК РФ).

4. Закон, смягчающий или отме-
няющий административную ответст-
венность за административное пра-
вонарушение либо иным образом 
улучшающий положение лица, совер-
шившего административное право-
нарушение, имеет обратную силу, то 
есть распространяется и на лицо, 
которое совершило административ-
ное правонарушение до вступления 
такого закона в силу и в отношении 
которого постановление о назначе-
нии административного наказания не 
исполнено.

Приведенные положения должны 
учитываться судьями, рассматриваю-
щими дела об административных 
правонарушениях, применительно к 
внесению изменений не только в 
Кодекс Российской Федерации об 
административных правонарушени-
ях, но и в законы и иные нормативные 
правовые акты, содержащие нормы 
трудового права, за нарушение кото-
рых предусмотрена административ-
ная ответственность (часть 2 статьи 
1.7 КоАП РФ, статья 12 ТК РФ).

5. При привлечении к админи-
стративной ответственности судьям 
следует проверять, в том числе был 
ли на момент совершения админи-
стративного  правонарушения 
соблюден порядок государственной 
регистрации нормативного право-
вого акта, содержащего нормы тру-
дового права, нарушение которых 
явилось основанием для возбужде-
ния дела об административном пра-
вонарушении (если государственная 
регистрация данного акта предус-
мотрена законодательством), а 
также порядок его опубликования и 
вступления в силу.

6. Субъектами административной 
ответственности за нарушения трудо-

вого законодательства (включая 
законодательство об охране труда) и 
иных нормативных правовых актов, 
содержащих нормы трудового права, 
выступают в том числе: работодатели 
― юридические лица, лица, осу-
ществляющие предпринимательскую 
деятельность без образования юри-
дического лица (далее ― работодате-
ли), их должностные лица, допустив-
шие нарушения в сфере трудовых 
отношений, возникающих между 
работником и работодателем (части 
1, 2, 4 ― 7 статьи 5.27, статья 5.271 

КоАП РФ); физические или дол-
жностные лица, не уполномоченные 
работодателем на привлечение к тру-
довой деятельности иных лиц (части 
3, 5 статьи 5.27 КоАП РФ).

К числу должностных лиц, подле-
жащих привлечению к администра-
тивной ответственности по статьям 
5.27, 5.271 КоАП РФ, следует отно-
сить лиц, совершивших администра-
тивные правонарушения в связи с 
неисполнением или ненадлежащим 
исполнением возложенных на них 
организационно-распорядительных 
или административно-хозяйствен-
ных функций (примечание к статье 
2.4 КоАП РФ).

Прекращение трудовых отноше-
ний с должностным лицом, в том 
числе руководителем организации, 
не исключает возможности возбу-
ждения в отношении его производст-
ва по делу об административном пра-
вонарушении и привлечения к адми-
нистративной ответственности, если 
нарушение было допущено им в 
период исполнения служебных обя-
занностей (статья 2.4 КоАП РФ) и не 
истек срок давности привлечения к 
административной ответственности, 
составляющий один год (часть 1 ста-
тьи 4.5 КоАП РФ).

Государственная регистрация 
прекращения физическим лицом 
деятельности в качестве индивиду-
ального предпринимателя не препят-
ствует привлечению данного лица к 
административной ответственности в 
пределах срока давности за совер-
шенные им в период осуществления 
указанной деятельности администра-
тивные правонарушения, предусмо-
тренные статьями 5.27, 5.271 КоАП 
РФ. При этом такому лицу назначает-
ся административное наказание, 
установленное для индивидуальных 
предпринимателей.

Следует учитывать, что в период 
введения в отношении работодателя 
― юридического лица внешнего 
управления или конкурсного произ-
водства, а также после принятия 
арбитражным судом решения о при-
знании выступающего в качестве 
работодателя индивидуального пред-
принимателя банкротом и о введении 
реализации имущества гражданина 
субъектом административных право-
нарушений, предусмотренных ста-
тьями 5.27, 5.271  КоАП РФ, может 
являться внешний, конкурсный, 
финансовый управляющий в случае 
осуществления им прав и обязаннос-
тей работодателя (статья 94, пункт 1 
статьи 129, статья 2141 Федерального 
закона от 26 октября 2002 года № 
127-ФЗ «О несостоятельности (бан-
кротстве)», часть шестая статьи 20 ТК 
РФ).

7. Объективная сторона состава 
административного правонаруше-
ния, предусмотренного частью 1 ста-
тьи 5.27 КоАП РФ, выражается в дей-
ствиях (бездействии), связанных с 
невыполнением (ненадлежащим 
выполнением) лицом обязанностей, 
установленных трудовым законода-
тельством, иными нормативными 
правовыми актами, содержащими 
нормы трудового права, в том числе в 
несоблюдении срока утверждения 
графика отпусков (часть первая ста-
тьи 123 ТК РФ); непроведении индек-
сации оплаты труда работников орга-
низации при наличии установленного 
порядка указанной индексации (ста-
тья 134 ТК РФ); необеспечении педа-
гогическому работнику права на 
сокращенную продолжительность 
рабочего времени (пункт 1 части 5 
статьи 47 Федерального закона от 29 
декабря 2012 года № 273-ФЗ «Об 
образовании в Российской Федера-
ции»); нарушении установленного 
Правительством Российской Федера-
ции порядка направления работников 
в служебные командировки; наруше-
нии правил ведения трудовых кни-
жек, утвержденных уполномоченным 
Правительством Российской Федера-
ции федеральным органом исполни-
тельной власти.

При этом следует учитывать, что 
норма части 1 статьи 5.27 КоАП РФ 
является общей по отношению к спе-
циальным нормам, изложенным в 
частях 3, 4 и 6 названной статьи.

8. Действия (бездействие) лица, 
ранее подвергнутого административ-
ному наказанию, подлежат квалифи-
кации по частям 2, 5, 7 статьи 5.27, 
части 5 статьи 5.271 КоАП РФ в том 
случае, если им совершено аналогич-
ное административное правонаруше-
ние, которым является невыполнение 
(ненадлежащее выполнение) одной и 
той же обязанности, установленной 
трудовым законодательством (вклю-
чая законодательство об охране 
труда), иными нормативными право-
выми актами, содержащими нормы 
трудового права, в срок, в течение 
которого лицо считается подвергну-
тым административному наказанию 
за совершение такого же админи-
стративного правонарушения (напри-
мер, отказ в выдаче документов, свя-
занных с работой, или их копий одно-
му, затем другому сотруднику (часть 
первая статьи 62 ТК РФ) (статья 4.6 
КоАП РФ).

С учетом этого судьям следует 
проверять, истек ли срок, в течение 
которого лицо считается подвергну-
тым административному наказанию, 
на дату совершения нового аналогич-
ного административного правонару-
шения. Окончание течения данного 
срока на дату вынесения постановле-
ния по делу об административном 
правонарушении не влияет на квали-
фикацию имевшего место невыпол-
нения (ненадлежащего выполнения) 
обязанности.

В случае возбуждения дела об 
административном правонарушении 
в отношении, в частности, должност-
ного лица необходимо учитывать, что 
возможность привлечения его к 
административной ответственности 
не ставится в зависимость от того, 
совершены аналогичные правонару-
шения по одному месту работы или в 
разных организациях. Так, руководи-
тель, ранее привлеченный к админи-
стративной ответственности, напри-
мер, по части 1 статьи 5.27 КоАП РФ 
за нарушения, допущенные в одной 
организации, а затем в течение уста-
новленного статьей 4.6 названного 
кодекса срока совершивший анало-
гичное нарушение, являясь дол-
жностным лицом другой организа-
ции, может быть привлечен к ответст-
венности по части 2 статьи 5.27 КоАП 
РФ.

9. По делам об административных 
правонарушениях, предусмотренных 
частью 3 статьи 5.27 КоАП РФ, необ-
ходимо установление факта допуска 
работника к выполнению им трудо-
вой функции лицом, не имеющим на 
это полномочий, то есть действую-
щим без ведома или поручения рабо-
тодателя или уполномоченного на это 
его представителя (части третья и 
четвертая статьи 16, часть вторая ста-
тьи 67 1 ТК РФ).

К числу уполномоченных пред-
ставителей работодателя следует 
относить лиц, наделенных полномо-
чиями по найму работников в соот-
ветствии с законом, иными норма-
тивными правовыми актами, учреди-
тельными документами юридическо-
го лица (организации) либо локаль-
ными нормативными актами или в 
силу заключенного с этим лицом тру-
дового договора, а также иным спо-
собом, выбранным работодателем.

Неотъемлемым элементом объек-
тивной стороны состава данного 
административного правонарушения 
является отказ работодателя (или его 
уполномоченного представителя) в 
признании отношений, возникших 
между ним и лицом, фактически 
допущенным к работе, трудовыми 
(незаключение с лицом, фактически 
допущенным к работе, трудового 
договора).

При этом судьям следует иметь в 
виду, что административное правона-
рушение, предусмотренное частью 3 
статьи 5.27 КоАП РФ, не является 
длящимся, поскольку оно будет окон-
чено с момента отказа работодателя 
признать в качестве трудовых отно-
шения, возникшие между ним и 
работником, фактически допущен-
ным к работе не уполномоченным на 
это лицом.

10. Частью 4 статьи 5.27 КоАП РФ 
закреплена ответственность за укло-
нение от оформления трудового 
договора; ненадлежащее оформле-
ние трудового договора; заключение 
в нарушение требований части вто-
рой статьи 15 ТК РФ гражданско-пра-
вового договора, фактически регули-
рующего трудовые отношения между 
работником и работодателем.

Обязанность по надлежащему 
оформлению трудовых отношений с 
работником (заключение в письмен-
ной форме трудового договора) по 
смыслу части первой статьи 67 ТК РФ 
возлагается на работодателя. Если 
трудовой договор не был оформлен 
надлежащим образом, но при этом 
работник приступил к работе с ведо-
ма или по поручению работодателя 
или его уполномоченного представи-
теля, то трудовой договор считается 
заключенным и работодатель или его 
уполномоченный представитель обя-
зан не позднее трех рабочих дней со 
дня фактического допущения к рабо-
те оформить трудовой договор в 
письменной форме (часть третья ста-
тьи 16, часть вторая статьи 67 ТК РФ). 
Невыполнение данной обязанности в 
названный срок свидетельствует об 
уклонении работодателя от офор-
мления трудового договора.

Под ненадлежащим оформлени-
ем трудового договора для целей 
применения части 4 статьи 5.27 КоАП 
РФ следует понимать отсутствие в 
данном договоре тех сведений и 
(или) условий, которые предусмотре-
ны частями первой и второй статьи 57 
ТК РФ, а также включение в трудовой 
договор условий, ограничивающих 
права или снижающих уровень гаран-
тий работников по сравнению с уста-
новленными трудовым законода-
тельством и иными нормативными 
правовыми актами, содержащими 
нормы трудового права (часть вторая 
статьи 9 ТК РФ).

При этом невключение в трудовой 
договор условий реализации трудо-
вых прав и обязанностей, предусмо-
тренных коллективным договором, 
соглашениями, локальными норма-
тивными актами (например, конкрет-
ной даты выплаты заработной 
платы), не образует объективную сто-
рону состава указанного администра-
тивного правонарушения, поскольку 
у работодателя отсутствует предус-
мотренная законом обязанность 
закреплять соответствующие поло-
жения в трудовом договоре.

11. Доказательствами по делам об 
административных правонарушени-
ях, предусмотренных частью 4 статьи 
5.27 КоАП РФ, являются любые фак-
тические данные, на основании кото-
рых устанавливается факт наличия 
между работником и работодателем 
трудовых отношений, а именно лич-
ного выполнения работником за 
плату трудовой функции, в том числе 
дистанционно, в интересах, под 
управлением и контролем работода-
теля, а также иные обстоятельства, 
имеющие значение для правильного 
разрешения дела, включая постоян-
ный характер сложившихся отноше-
ний (статьи 15, 56 ТК РФ, статья 26.2 
КоАП РФ).

К таким доказательствам помимо 
протокола об административном пра-
вонарушении, в частности, могут 
быть отнесены: объяснения лица, в 
отношении которого ведется произ-
водство по делу, показания лица, 
фактически допущенного к работе, и 
свидетелей, письменные доказатель-
ства (в частности, оформленный 

лицу, фактически допущенному к 
работе, пропуск на территорию рабо-
тодателя; журнал регистрации прихо-
да-ухода работников на работу; гра-
фики работы (сменности); журнал 
вводного инструктажа об ознакомле-
нии работника с техникой безопасно-
сти; ведомости выдачи денежных 
средств; заполняемые или подписы-
ваемые лицом, фактически допущен-
ным к работе, товарные накладные, 
счета-фактуры, путевые листы, заяв-
ки на перевозку груза, акты о выпол-
ненных работах; распоряжение (при-
каз) работодателя о списке сотрудни-
ков, выполняющих трудовую фун-
кцию дистанционно; переписка сто-
рон, в том числе по электронной 
почте; электронные документы, 
систематический обмен которыми 
осуществляется между работником, 
работодателем, другими сотрудника-
ми, в том числе при дистанционной 
работе посредством электронной 
почты, зарегистрированной на доме-
не работодателя для работника, либо 
удаленного доступа к рабочему столу 
служебного компьютера, документы, 
подтверждающие обмен задачами и 
результатами их контроля в серви-
сных программах, используемых 
работодателем, отчеты в конце уста-
новленного рабочего дня и т.п.); 
вещественные доказательства 
(например, предоставленные при 
дистанционной работе работодате-
лем работнику оборудование, про-
граммно-технические средства, 
средства защиты информации, кото-
рые находятся вне стационарного 
рабочего места, территории или объ-
екта, прямо или косвенно находящих-
ся под контролем работодателя), 
материалы фото- и киносъемки, 
звуко- и видеозаписи.

12. Для привлечения к админи-
стративной ответственности по части 
4 статьи 5.27 КоАП РФ в связи с 
заключением гражданско-правового 
договора, фактически регулирующе-
го трудовые отношения между работ-
ником и работодателем, судье в ходе 
рассмотрения дела об администра-
тивном правонарушении необходимо 
установить трудовой характер отно-
шений, возникших между работни-
ком и работодателем, а также их 
оформление гражданско-правовым 
договором, заключенным в том числе 
путем обмена письмами, телеграм-
мами, электронными документами 
либо иными данными (статья 191 ТК 
РФ, пункт 1 статьи 160, статья 434 
Гражданского кодекса Российской 
Федерации).

В том случае, если до рассмотре-
ния дела об административном пра-
вонарушении наличие трудовых 
отношений между работником и 
работодателем, заключившими гра-
жданско-правовой договор, было 
установлено вступившим в законную 
силу решением суда, принятым в 
порядке гражданского судопроиз-
водства, либо в случае признания 
законным предписания государст-
венного инспектора труда об устране-
нии нарушения части второй статьи 
15 ТК РФ в рамках административно-
го судопроизводства судья при при-
влечении виновного лица к админи-
стративной ответственности обязан 
учесть данный факт.

При выявлении в ходе проведения 
контрольного (надзорного) меропри-
ятия признаков, свидетельствующих 
о том, что отношения, оформленные 
в виде гражданско-правового дого-
вора и впоследствии прекращенные, 
имеют признаки трудовых отноше-
ний, должностное лицо вправе возбу-
дить производство по делу об адми-
нистративном правонарушении, 
предусмотренном частью 4 статьи 
5.27 КоАП РФ, и передать такое дело 
для рассмотрения по существу судье, 
уполномоченному на его разрешение 
в порядке, предусмотренном Кодек-
сом Российской Федерации об адми-
нистративных правонарушениях 
(часть 2 статьи 23.1 КоАП РФ).

13. Необходимо иметь в виду, что 
административные правонарушения, 
предусмотренные частью 4 статьи 5.27 
КоАП РФ, не являются длящимися.

Административное правонаруше-
ние, заключающееся в уклонении от 
оформления трудового договора в 
случае, если работник приступил к 
работе с ведома или по поручению 
работодателя или его уполномочен-
ного представителя, будет окончено 
по истечении предусмотренных 
частью второй статьи 67 ТК РФ трех 
рабочих дней со дня фактического 
допущения работника к работе.

Датой совершения администра-
тивного правонарушения, выразив-
шегося в ненадлежащем оформле-
нии трудового договора или заключе-
нии гражданско-правового договора, 
фактически регулирующего трудо-
вые отношения между работником и 
работодателем, является дата заклю-
чения соответствующего договора.

14. Трудовым кодексом Россий-
ской Федерации установлены сроки 
выплаты заработной платы работни-
ку (статья 136). Нарушение назван-
ных сроков выплаты заработной 
платы в полном объеме, в том числе в 
неденежной форме, влечет привле-
чение виновного лица к администра-
тивной ответственности по части 6 
статьи 5.27 КоАП РФ.

Данная норма также предусма-
тривает административную ответст-
венность за нарушение сроков 
выплат иных сумм, причитающихся 
работнику, в том числе компенсации 
за задержку указанных выплат (пункт 
2 части первой статьи 136, часть пер-
вая статьи 142, статья 236 ТК РФ).

При этом необходимо иметь в 
виду, что административная ответст-
венность по части 6 статьи 5.27 КоАП 
РФ наступает в том числе в случаях 
невыплаты заработной платы и иных 
выплат работникам, с которыми тру-
довой договор не заключался либо не 
был надлежащим образом офор-
млен, но они приступили к выполне-
нию трудовой функции с ведома и по 
поручению работодателя либо его 
уполномоченного представителя 
(часть третья статьи 16 ТК РФ).

Кроме того, при фактическом 
допущении физического лица к рабо-

те работником, не уполномоченным 
на это работодателем, когда работо-
датель или его уполномоченный на 
это представитель отказывается при-
знать отношения, возникшие между 
лицом, фактически допущенным к 
работе, и данным работодателем, 
трудовыми отношениями (заключить 
с лицом, фактически допущенным к 
работе, трудовой договор), работода-
тель, в интересах которого была 
выполнена работа, обязан произве-
сти оплату такому физическому лицу 
за фактически отработанное им 
время (выполненную работу) (часть 
первая статьи 671 ТК РФ). Невыпол-
нение данной обязанности также 
может быть квалифицировано по 
части 6 статьи 5.27 КоАП РФ.

При прекращении трудового дого-
вора с работником, выплата заработ-
ной платы и иных сумм которому в 
соответствии с положениями трудо-
вого или коллективного договора 
производилась в безналичной денеж-
ной форме путем перечисления 
денежных средств на его текущий 
счет в кредитной организации, окон-
чательный расчет и перечисление 
всех сумм, причитающихся работни-
ку, должны быть произведены рабо-
тодателем в день увольнения. Если 
работник в день увольнения не рабо-
тал, то соответствующие суммы 
должны быть выплачены не позднее 
следующего дня после предъявления 
уволенным работником требования о 
расчете (часть третья статьи 136, ста-
тья 140 ТК РФ).

Для решения вопроса о привлече-
нии к административной ответствен-
ности работодатель считается испол-
нившим данную обязанность в день 
передачи им в банк платежного пору-
чения о перечислении работнику при-
читающихся сумм при условии нали-
чия на расчетном счете работодателя 
денежных средств в необходимом 
размере. При этом дата фактического 
зачисления денежных средств на 
текущий счет работника значения для 
квалификации совершенных дейст-
вий (бездействия) по части 6 статьи 
5.27 КоАП РФ не имеет.

15. При решении вопроса о при-
влечении к административной ответ-
ственности по части 6 статьи 5.27 
КоАП РФ следует также учитывать, 
что квалификации в качестве адми-
нистративного правонарушения не 
подлежат частичная невыплата (в 
размере менее половины подлежа-
щей выплате суммы) свыше трех 
месяцев либо полная невыплата 
свыше двух месяцев заработной 
платы, иных установленных законом 
выплат работникам, совершенные из 
корыстной или иной личной заинте-
ресованности руководителем органи-
зации, работодателем (физическим 
лицом, руководителем филиала, 
представительства или иного обосо-
бленного структурного подразделе-
ния организации), поскольку такие 
действия (бездействие) содержат 
признаки уголовно наказуемого дея-
ния, предусмотренного статьей 1451 

Уголовного кодекса Российской 
Федерации.

В случае установления указанных 
обстоятельств при рассмотрении 
дела об административном правона-
рушении данное дело подлежит пре-
кращению с передачей материалов в 
орган предварительного расследова-
ния для решения вопроса о возбу-
ждении уголовного дела (пункт 3 
части 11 статьи 29.9 КоАП РФ, под-
пункт «а» пункта 1 части 2 статьи 151 
Уголовно-процессуального кодекса 
Российской Федерации).

16. Коллективные договоры, 
соглашения, трудовые договоры не 
могут содержать условий, ограничи-
вающих права или снижающих уро-
вень гарантий работников по сравне-
нию с установленными трудовым 
законодательством и иными норма-
тивными правовыми актами, содер-
жащими нормы трудового права; 
если такие условия включены в кол-
лективный договор, соглашение или 
трудовой договор, то они не подле-
жат применению (часть вторая статьи 
9 ТК РФ).

С учетом этого подлежащее ква-
лификации по части 6 статьи 5.27 
КоАП РФ воспрепятствование осу-
ществлению работником права на 
замену кредитной организации, в 
которую должна быть переведена 
заработная плата (часть третья ста-
тьи 136 ТК РФ), имеет место в том 
числе в случае, когда работодатель 
отказывает работнику в замене кре-
дитной организации на основании 
положений коллективного догово-
ра, предусматривающих выплату 
заработной платы исключительно 
через конкретную кредитную орга-
низацию.

17. Административное правонару-
шение, выражающееся в несвоевре-
менной выплате работнику заработ-
ной платы, других выплат, осуществ-
ляемых в рамках трудовых отноше-
ний, не является длящимся; срок дав-
ности привлечения к административ-
ной ответственности за данное пра-
вонарушение начинает исчисляться 
со дня, следующего за днем, когда 
должна быть исполнена соответству-
ющая обязанность (часть 1 статьи 4.5 
КоАП РФ).

Необходимо учитывать, что нару-
шение каждого установленного срока 
выплаты заработной платы, других 
выплат, допущенное в отношении 
нескольких работников, которым 
соответствующие выплаты не были 
произведены (произведены не в пол-
ном объеме) в одну и ту же дату, 
должно квалифицироваться как одно 
административное правонарушение, 
предусмотренное частью 6 статьи 
5.27 КоАП РФ, о чем составляется 
один протокол об административном 
правонарушении (выносится одно 
постановление о возбуждении дела 
об административном правонаруше-
нии), если не истекли сроки давности 
привлечения к административной 
ответственности.

18. Государственными норматив-
ными требованиями охраны труда 
устанавливаются правила, процеду-
ры, критерии и нормативы, направ-
ленные на сохранение жизни и здоро-

вья работников в процессе трудовой 
деятельности.

Нарушение государственных нор-
мативных требований охраны труда, 
содержащихся в федеральных зако-
нах и иных нормативных правовых 
актах Российской Федерации, влечет 
административную ответственность 
по соответствующей части статьи 
5.271 КоАП РФ.

Например, административная 
ответственность по части 1 статьи 
5.271 КоАП РФ наступает за необеспе-
чение работников средствами инди-
видуальной защиты 1 класса класси-
фикации по степени риска причине-
ния вреда пользователю.

19. По части 2 статьи 5.271 КоАП 
РФ подлежат квалификации непро-
ведение или нарушение установлен-
ного порядка проведения работода-
телем на рабочих местах специаль-
ной оценки условий труда, в том 
числе внеплановой специальной 
оценки условий труда (пункт 1 части 2 
статьи 4, статья 17 Федерального 
закона от 28 декабря 2013 года № 
426-ФЗ «О специальной оценке усло-
вий труда» (далее ― Федеральный 
закон «О специальной оценке усло-
вий труда»).

Нарушением установленного 
порядка проведения специальной 
оценки условий труда следует при-
знавать невыполнение работодате-
лем обязанностей, а также установ-
ленных в соответствии с названным 
федеральным законом обязатель-
ных требований к последовательно 
реализуемым в рамках проведения 
специальной оценки условий труда 
процедурам (в частности, пункты 2 
― 5, 7 части 2 статьи 4, части 1 ― 4 
статьи 8, статьи 9, 11, части 10, 11 
статьи 12, статья 15 Федерального 
закона «О специальной оценке усло-
вий труда»).

При этом невыполнение работо-
дателем иных обязанностей в связи с 
проведением специальной оценки 
условий труда, предусмотренных, 
например, пунктом 6 части 2 статьи 4 
Федерального закона «О специаль-
ной оценке условий труда» (нереали-
зация мероприятий, направленных на 
улучшение условий труда работни-
ков, с учетом результатов проведения 
специальной оценки условий труда), 
образует объективную сторону соста-
ва административного правонаруше-
ния, предусмотренного частью 1 ста-
тьи 5.271 КоАП РФ.

Обратить внимание судей на то, 
что нарушение установленного 
порядка проведения специальной 
оценки условий труда, допущенное 
организацией, проводившей специ-
альную оценку условий труда, подле-
жит квалификации по статье 14.54 
КоАП РФ.

20. Судьям необходимо учиты-
вать, что административное правона-
рушение, предусмотренное частью 2 
статьи 5.271 КоАП РФ, не является 
длящимся, поскольку выражается в 
невыполнении обязанностей к уста-
новленному сроку (например, непро-
ведение специальной оценки условий 
труда, непредставление декларации 
соответствия условий труда государ-
ственным нормативным требованиям 
охраны труда (часть 4 статьи 8, часть 
2 статьи 11, часть 2 статьи 17 Феде-
рального закона «О специальной 
оценке условий труда»).

21. Допуск к исполнению трудо-
вых обязанностей работника, не про-
шедшего в установленном порядке 
обучение и инструктаж по охране 
труда, стажировку и проверку знаний 
требований охраны труда (далее 
также ― прохождение необходимого 
обучения и проверка знаний), а также 
обязательные предварительные (при 
поступлении на работу) и периодиче-
ские (в течение трудовой деятельнос-
ти) медицинские осмотры, обяза-
тельные медицинские осмотры в 
начале рабочего дня (смены), обяза-
тельные психиатрические освиде-
тельствования (далее также ― обяза-
тельные осмотры) или имеющего 
медицинские противопоказания, вле-
чет административную ответствен-
ность по части 3 статьи 5.271 КоАП 
РФ.

Так, состав административного 
правонарушения, предусмотренного 
частью 3 указанной статьи КоАП РФ, 
образует, например, допуск любого 
работника организации пищевой про-
мышленности, общественного пита-
ния и торговли, водопроводных соо-
ружений, медицинской организации 
или детского учреждения, независи-
мо от его трудовых функций, к испол-
нению им трудовых обязанностей без 
прохождения периодических меди-
цинских осмотров (часть вторая ста-
тьи 213 ТК РФ).

22. Допуск работника к исполне-
нию им трудовых обязанностей без 
прохождения необходимого обуче-
ния, проверки знаний, а также обяза-
тельных осмотров или при наличии 
медицинских противопоказаний 
является длящимся административ-
ным правонарушением, поскольку 
оно выражается в длительном непре-
кращающемся невыполнении рабо-
тодателем обязанности отстранить от 
работы (не допускать к работе) работ-
ника, не прошедшего в установлен-
ном порядке обучение и проверку 
знаний и навыков в области охраны 
труда, обязательный медицинский 
осмотр, обязательное психиатриче-
ское освидетельствование в случаях, 
предусмотренных Трудовым кодек-
сом Российской Федерации, другими 
федеральными законами и иными 
нормативными правовыми актами 
Российской Федерации, а также при 
выявлении в соответствии с меди-
цинским заключением, выданным в 
порядке, установленном федераль-
ными законами и иными норматив-
ными правовыми актами Российской 
Федерации, противопоказаний для 
выполнения работником работы, 
обусловленной трудовым договором 
(часть 3 статьи 5.271 КоАП РФ, абзацы 
третий ― пятый части первой статьи 
76 ТК РФ).

Следует учитывать, что фактиче-
ское допущение каждого работника к 
исполнению им трудовых обязаннос-
тей без прохождения необходимого 

обучения, проверки знаний или обя-
зательных осмотров подлежит квали-
фикации в качестве отдельного адми-
нистративного правонарушения с 
назначением административного 
наказания, предусмотренного частью 
3 статьи 5.271 КоАП РФ.

23. Объективная сторона состава 
административного правонаруше-
ния, предусмотренного частью 4 ста-
тьи 5.271 КоАП РФ, выражается в без-
действии, в частности в необеспече-
нии работников (независимо от их 
количества) согласно установленным 
нормам средствами индивидуальной 
защиты, отнесенными соответствую-
щим техническим регламентом о без-
опасности средств индивидуальной 
защиты к 2 классу в зависимости от 
степени риска причинения вреда 
работнику, а также невыполнении 
обязанности по хранению таких 
средств, их стирке, химической чист-
ке, сушке, ремонту и своевременной 
замене (примечание к статье 5.271 
КоАП РФ, часть третья статьи 221 ТК 
РФ).

В связи с тем, что часть 4 статьи 
5.271 КоАП РФ устанавливает адми-
нистративную ответственность за 
необеспечение работников средства-
ми индивидуальной защиты, в случае 
выявления в рамках проведения про-
верки названного нарушения, допу-
щенного в отношении нескольких 
работников, составляется один про-
токол об административном правона-
рушении.

Административное правонаруше-
ние, предусмотренное названной 
нормой, является длящимся.

24. Ввиду различной правовой 
природы таких способов защиты 
прав граждан, как индивидуальный 
трудовой спор и привлечение рабо-
тодателя к административной ответ-
ственности за нарушение трудового 
законодательства (включая законо-
дательство об охране труда) и иных 
нормативных правовых актов, 
содержащих нормы трудового 
права, наличие рассмотренного или 
подлежащего рассмотрению инди-
видуального трудового спора между 
работником и работодателем не 
исключает возможности привлече-
ния последнего к административной 
ответственности.

При этом решение органа, упол-
номоченного на рассмотрение инди-
видуальных трудовых споров, подле-
жит учету судьей при рассмотрении 
дела об административном правона-
рушении в качестве одного из доказа-
тельств.

25. Если в ходе подготовки к рас-
смотрению дела об административ-
ном правонарушении, предусмо-
тренном статьями 5.27, 5.271 КоАП 
РФ, судьей будет установлено, что в 
материалах одного дела, передан-
ного ему на рассмотрение, имеется 
несколько протоколов о различных 
административных правонарушени-
ях, совершенных одним и тем же 
лицом, каждый протокол следует 
принимать для рассмотрения в 
отдельном производстве с вынесе-
нием постановления по каждому 

совершенному правонарушению 
(часть 1 статьи 4.4 КоАП РФ).

Если из протоколов об админи-
стративных правонарушениях усма-
тривается, что при совершении 
лицом одного действия (бездейст-
вия), содержащего составы админи-
стративных правонарушений, ответ-
ственность за которые предусмотре-
на двумя или более статьями (частя-
ми статей) КоАП РФ и рассмотрение 
дел о которых подведомственно 
одному и тому же судье (например, 
невыполнение работодателем обя-
занностей выдать находящемуся на 
работе работнику в день увольнения 
трудовую книжку и произвести с ним 
расчет при условии, что данный рабо-
тодатель ранее в пределах срока, 
установленного статьей 4.6 КоАП РФ, 
подвергался административной 
ответственности по частям 1 и 6 ста-
тьи 5.27 названного кодекса за совер-
шение аналогичных правонарушений 
(части 2 и 7 статьи 5.27 КоАП РФ), то 
следует вынести определение об объ-
единении таких материалов и рас-
смотреть их в одном производстве с 
вынесением одного постановления и 
назначением административного 
наказания по правилам части 2 статьи 
4.4 КоАП РФ.

Вместе с тем в том случае, если 
совершенные административные 
правонарушения предусмотрены 
одной частью статьи 5.27 или 5.271 

КоАП РФ, при назначении админи-
стративного наказания за их совер-
шение положения части 2 статьи 4.4 
КоАП РФ не подлежат применению.

26. В случае, когда администра-
тивные правонарушения, предусмо-
тренные статьями 5.27, 5.271 КоАП 
РФ, были выявлены в ходе проведе-
ния контрольного (надзорного) меро-
приятия соблюдения требований 
нормативных правовых актов, содер-
жащих нормы трудового права, осно-
ванием для проведения которого яви-
лась жалоба (обращение) работника, 
указанное лицо привлекается к уча-
стию в производстве по делу в качест-
ве потерпевшего, если ему указан-
ным правонарушением причинен 
физический, имущественный или 
моральный вред (часть 1 статьи 25.2 
КоАП РФ).

27. В связи с принятием настоя-
щего постановления признать не под-
лежащим применению пункт 17 
постановления Пленума Верховного 
Суда Российской Федерации от 24 
марта 2005 года № 5 «О некоторых 
вопросах, возникающих у судов при 
применении Кодекса Российской 
Федерации об административных 
правонарушениях» (с изменениями, 
внесенными постановлениями Пле-
нума Верховного Суда Российской 
Федерации от 25 мая 2006 года № 12, 
от 11 ноября 2008 года № 23, от 10 
июня 2010 года № 13, от 9 февраля 
2012 года № 3 и от 19 декабря 2013 
года № 40).

Председатель Верховного Суда 
Российской Федерации В. Лебедев

Секретарь Пленума, судья 
Верховного Суда Российской 

Федерации В. Момотов

Информационное сообщение
об исключении ОАО «АНДЖИБАНК» 

из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов 

Государственная корпорация «Агентство по страхованию 
вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в связи 
с отзывом Банком России лицензии на осуществление 
б а н к о в с к и х  о п е р а ц и й  у  А К Ц И О Н Е Р Н О Г О 
КОММЕРЧЕСКОГО БАНКА «АНДЖИБАНК» (ОТКРЫТОЕ 
АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО), ОАО  «АНДЖИБАНК» 
(регистрационный номер по Книге государственной 
регистрации кредитных организаций 570, номер по реестру 
банков — участников системы обязательного страхования 
вкладов 111), и завершением Агентством процедуры 
выплаты возмещения по вкладам Правлением Агентства 
27 декабря 2021 г. (протокол № 120) принято решение 
об исключении указанного банка из реестра банков — 
участников системы обязательного страхования вкладов 
с 17 июня 2021 г. на основании письма Банка России 
от 22 декабря 2021 г. № 14-39/13024 о государственной 
регистрации банка в связи с его ликвидацией (запись в 
Едином государственном реестре юридических лиц 
от 17 июня 2021 г. №  2210500229476).

АО «ОЭЗ ППТ «Калуга» сообщает  
о наличии свободных земельных участков  

на территории ОЭЗ 

Людиновский район: 
40:12:070101:126 — 15,05 кв.м; 40:12:070101:127 — 

0,16 кв.м; 40:12:070101:122 — 84,7 кв.м; 40:12:070101:123 — 
2,12 кв.м; 40:12:070101:124 — 3,50 кв.м; 40:12:070101:125 — 
17,24 кв.м; 40:12:000000:191 — 8,78 кв.м; 

Боровский район: 
40:03:040302:17 — 61,55 кв.м.; 40:03:040302:23 — 

44,63 кв.м; 
По вопросам получения статуса резидента: +7 (4842) 70-

50-70; office@oez.kaluga.ru.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении общественных обсуждений
АО «Апатит» информирует о проведении общественных об-

суждений Решения о консервации гидротехнического сооруже-
ния Комплекса ГТС шламонакопителей пиритного огарка № 1, 
2, 3 АО «Апатит».

Срок общественного обсуждения решения о консервации  
гидротехнического сооружения составляет 30 календарных дней 
со дня его размещения.

Ознакомиться с Решением о консервации гидротехническо-
го сооружения Комплекса ГТС шламонакопителей пиритно-
го огарка № 1, 2, 3 АО «Апатит» зможно в период проведения  
общественных обсуждений в сети Интернет на сайте АО «Апатит»  
(www.phosagro.ru).

Письменные замечания и предложения по объекту обсужде-
ний принимаются по адресу электронной почты: EAdamtsev@
phosagro.ru.

Контактные данные ответственного лица:
Адамцев Евгений Игоревич, телефон: 8 (8202) 59-30-84, адрес 

электронной почты: EAdamtsev@phosagro.ru.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности статей 416 и 417 Уголовно-процессуального кодекса 

Российской Федерации в связи с жалобой гражданина Ф.Б.Исхакова
город Санкт-Петербург  16 декабря 2021 года

Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
В.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
Г . А . Га д ж и е в а ,  Л . М . Ж а р к о в о й , 
С . М . К а з а н ц е в а ,  С . Д . К н я з е в а , 
А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчиковой, 
С . П . М а в р и н а ,  Н . В . М е л ь н и к о в а , 
В.Г.Ярославцева, 

руководствуясь статьей 125 (пункт «а» 
части 4) Конституции Российской Федера-
ции, пунктом 3 части первой, частями тре-
тьей и четвертой статьи 3, частью первой 
статьи 21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 
99 Федерального конституционного зако-
на «О Конституционном Суде Российской 
Федерации»,

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конститу-
ционности статей 416 и 417 УПК Россий-
ской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданина Ф.Б.Исхакова. 
Основанием к рассмотрению дела явилась 
обнаружившаяся неопределенность в 
вопросе о том, соответствуют ли Консти-
туции Российской Федерации оспаривае-
мые заявителем законоположения.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика К.В.Арановского, исследовав пред-
ставленные документы и иные материалы, 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации

                             установил:
1. В Конституционный Суд Российской 

Федерации обратился гражданин 
Ф.Б.Исхаков с жалобой на нарушение кон-
ституционных прав и свобод статьей 416 
УПК Российской Федерации о действиях 
прокурора по окончании проверки или 
расследования, начатых после возбужде-
ния им производства ввиду новых или 
вновь открывшихся обстоятельств, и ста-
тьей 417 этого Кодекса, регулирующей 
порядок разрешения судом вопроса о воз-
обновлении производства по уголовному 
делу ввиду таких обстоятельств.

1.1. Приговором народного суда 1 
участка Миякинского района Башкирской 
АССР от 19 октября 1959 года (с учетом 
определения судебной коллегии по уго-
ловным делам Верховного Суда БАССР от 
19 ноября 1959 года и постановления пре-
зидиума того же суда от 18 марта 1988 
года) Ф.Б.Исхаков осужден за преступле-
ние, предусмотренное статьей 19 и пун-
ктами «а», «е» части первой статьи 136 УК 
РСФСР в редакции 1926 года. 29 ноября 
1990 года по надзорной жалобе адвоката 
возбуждено производство ввиду вновь 
открывшихся обстоятельств и материалы 
направлены для расследования, которое 
прекращено следователем прокуратуры 
Миякинского района Республики Башкор-
тостан в 1993 году.

5 мая 2009 года в следственный орган 
в Республике Башкортостан поступили 
материалы проверки по заявлению о даче 
заведомо ложных показаний лицами, уча-
ствовавшими в  уголовном деле 
Ф.Б.Исхакова как свидетели, а также о 
даче по делу заведомо ложного заключе-
ния экспертом. Решения об отказе в воз-
буждении уголовного дела по этим мате-
риалам не раз выносились и отменялись 
должностными лицами следственного 
органа и прокуратуры. 24 августа 2012 
года в прокуратуру Миякинского района 
Республики Башкортостан от одного из 
указанных свидетелей, неоднократно 
судимого, поступило заявление о том, что 
он совершил преступление, за которое 
осужден Ф.Б.Исхаков. В этой связи отме-
нены ранее вынесенные решения о пре-
кращении уголовного дела в отношении 
как лица, явившегося с повинной, так и 
сотрудников милиции, предположительно 
оказавших психологическое и физиче-
ское давление на свидетелей. 24 июня 
2013 года прокурор района возбудил про-
изводство ввиду новых обстоятельств и 
направил свое о том постановление вме-
сте с уголовным делом Ф.Б.Исхакова и 
заявлением о явке с повинной в следст-
венный орган для организации расследо-
вания.

Далее прокурор Республики Башкор-
тостан направил в президиум Верховного 
Суда Республики Башкортостан заключе-
ние от 23 июля 2015 года о необходимости 
возобновления производства по уголов-
ному делу, предлагая отменить приговор и 
последующие судебные решения, а дело 
вернуть прокурору в соответствии со ста-
тьей 237 УПК Российской Федерации. 
Однако 21 сентября 2015 года он заключе-
ние отозвал, а 23 сентября того же года 
президиум названного суда прекратил в 
этой связи производство ввиду новых и 
вновь открывшихся обстоятельств. Поста-
новлением от 10 апреля 2018 года судья 
Верховного Суда Российской Федерации 
отказал Ф.Б.Исхакову в передаче кассаци-
онной жалобы на это решение президиума 
для рассмотрения в судебном заседании 
суда кассационной инстанции, посчитав, 
что отзыв заключения прокурором исклю-
чает дальнейшее производство по делу, с 
чем согласился и заместитель Председа-
теля Верховного Суда Российской Феде-
рации (письмо от 5 июля 2018 года).

Постановлением от 7 августа 2019 
года президиум Верховного Суда Респу-
блики Башкортостан признал незаконным 
постановление прокурора Миякинского 
района Республики Башкортостан от 22 
августа 2017 года о прекращении произ-
водства, возбужденного прокурором того 
же района 24 июня 2013 года ввиду новых 
обстоятельств по уголовному делу 
Ф.Б.Исхакова. Суд не нашел оснований 
полагать, что прокурором проведена все-
сторонняя, полная и объективная провер-
ка, и возложил на него обязанность устра-
нить допущенные нарушения. Вместе с 
тем доводы, по которым Ф.Б.Исхаков про-
сил отменить приговор и последующие 
судебные решения, суд отклонил, отме-
тив, что в судебном заседании по жалобе 
на постановление прокурора эти доводы 
рассмотрению не подлежат, а признание 
такого постановления незаконным не вле-
чет безусловной отмены приговора. Суд 
исходил из того, что отмена приговора и 
передача уголовного дела на новое рас-
смотрение возможны, в силу статей 417 и 
418 УПК Российской Федерации, при 
поступлении в суд заключения прокурора 
о необходимости возобновления произ-
водства по уголовному делу ввиду новых 
или вновь открывшихся обстоятельств. 
Этот вывод поддержал и судья Верховного 
Суда Российской Федерации (постановле-
ние от 7 октября 2019 года).

Затем прокурор района вновь прекра-
тил производство, возбужденное ввиду 
новых обстоятельств, с вынесением о том 
постановления от 26 августа 2019 года, 
которое, однако, также признано незакон-
ным Стерлибашевским межрайонным 
судом Республики Башкортостан 20 ноя-
бря 2020 года с предписанием прокурору 
устранить допущенные нарушения. Реше-
ние суда оставлено без изменения апелля-
ционным постановлением Верховного 
Суда Республики Башкортостан от 19 
января 2021 года. Суды, кроме прочего, 
снова указали, что решение вопроса об 
отмене приговора и передаче дела на 
новое рассмотрение возможно в случае 
поступления в суд соответствующего 
заключения прокурора. 15 апреля 2021 
года не нашел причин не согласиться с 
нижестоящими судами и судья Шестого 
кассационного суда общей юрисдикции.

1.2. Ф.Б.Исхаков утверждает, что 
оспариваемые нормы противоречат ста-
тье 46 Конституции Российской Федера-
ции в той мере, в какой по смыслу, кото-
рый придает им правоприменительная 
практика, они позволяют суду, признав 
незаконным постановление прокурора о 
прекращении производства ввиду новых 
или вновь открывшихся обстоятельств, 
оставить без разрешения вопрос о возоб-
новлении производства по уголовному 
делу ввиду этих обстоятельств. Причем, 
по его мнению, особое значение имеет 
неотмененное, но отозванное прокурором 
заключение о необходимости возобнов-
ления производства.

Хотя Ф.Б.Исхаков и не обжаловал в 
Верховном Суде Российской Федерации 
постановление Стерлибашевского меж-
районного суда Республики Башкортостан 
от 20 ноября 2020 года и последующие 
судебные решения, Конституционный Суд 
Российской Федерации полагает исчер-
панными внутригосударственные средст-
ва судебной защиты прав заявителя в обо-
значенном им аспекте, поскольку жалоба 
Ф.Б.Исхакова поступила в Конституцион-
ный Суд Российской Федерации до исте-
чения шести месяцев со дня вступления в 
силу Федерального конституционного 
закона от 9 ноября 2020 года № 5-ФКЗ «О 
внесении изменений в Федеральный кон-
ституционный закон «О Конституционном 
Суде Российской Федерации» и поскольку 
иное применение статей 416 и 417 УПК 
Российской Федерации не предполагает-
ся в той части, в какой суды при рассмо-
трении таких жалоб считают невозмож-
ным принять решение о возобновлении 
производства по уголовному делу.

Таким образом, с учетом статей 74, 96 
и 97 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации» предметом рассмотре-
ния по настоящему делу статьи 416 и 417 
УПК Российской Федерации являются 
постольку, поскольку на их основании 
определяются полномочия суда по разре-
шению жалобы на постановление проку-
рора о прекращении производства, возбу-
жденного ввиду новых или вновь открыв-
шихся обстоятельств, в части требования 
о возобновлении судом производства по 
уголовному делу.

2. Конституция Российской Федера-
ции гарантирует каждому права на судеб-
ную защиту и обжалование в суд решений, 
действий и бездействия органов государ-
ственной власти, в том числе судов, а 
каждому осужденному за преступление 
― право на пересмотр приговора выше-
стоящим судом в порядке, предусмотрен-
ном законом (статья 46; статья 50, часть 3). 
Касаясь содержания права на судебную 
защиту, Конституционный Суд Россий-
ской Федерации исходит из того, что его 
ограничение не допускается и не может 
служить достижению целей, перечислен-
ных в статье 55 (часть 3) Конституции Рос-
сийской Федерации (Постановление от 25 
июля 2001 года № 12-П). Из статьи 46 Кон-
ституции Российской Федерации во взаи-
мосвязи с ее статьями 19 (часть 1) и 123 
(часть 3), гарантирующими равенство всех 
перед законом и судом и принцип состяза-
тельности судопроизводства при равно-
правии сторон, следует, что конституцион-
ное право на судебную защиту ― это не 
только право на обращение в суд, но и 
возможность получить реальную судеб-
ную защиту с восстановлением нарушен-
ных прав и свобод, которая должна быть 
обеспечена государством (постановления 
от 28 мая 1999 года № 9-П, от 8 июня 2015 
года № 14-П и др.).

Не может рассматриваться как спра-
ведливый акт правосудия и должно быть 
исправлено судебное решение ― незави-
симо от того, что послужило причиной его 
неправосудности: неправомерные дейст-
вия судьи, судебная ошибка или иные 
обстоятельства, объективно влияющие на 
его законность, обоснованность и спра-
ведливость, ― если в нем неверно отра-
жены существенно значимые обстоятель-
ства события, ставшего предметом иссле-
дования по делу, либо им дана неправиль-
ная правовая оценка. Судебная ошибка 
должна расцениваться как нарушение 
статьи 55 (часть 3) Конституции Россий-
ской Федерации и в соответствии с ее ста-
тьей 18 подлежит устранению в судебном 
порядке. Как неоднократно указывал Кон-
ституционный Суд Российской Федера-
ции, отсутствие возможности пересмо-
треть вступивший в законную силу, но при 
этом содержащий фундаментальную 
ошибку судебный акт противоречило бы 
универсальным во всех видах судопроиз-
водства требованиям эффективного вос-
становления в правах посредством право-
судия, отвечающего критериям справед-
ливости, умаляло бы и ограничивало 
право на судебную защиту (постановле-
ния от 3 февраля 1998 года № 5-П, от 5 
февраля 2007 года № 2-П и др.; определе-
ния от 16 июля 2015 года № 1619-О, от 12 
ноября 2019 года № 2968-О и др.). Опреде-
ляя право на судебную защиту, Конститу-
ция Российской Федерации не исключает, 
а, напротив, предполагает возможность 
исправления судебных ошибок в том 
числе по рассмотрении дела в той судеб-
ной инстанции, решение которой отрасле-
вое законодательство может признавать 
окончательным в том смысле, что в обыч-
ной процедуре оно не подлежит измене-
нию (постановления от 2 февраля 1996 
года № 4-П, от 17 июля 2002 года № 13-П, 
от 11 мая 2005 года № 5-П и др.; определе-
ния от 4 декабря 2007 года № 962-О-О, от 
28 июня 2012 года № 1248-О и др.). Вместе 
с тем институциональные и процедурные 
условия пересмотра судебных актов 
должны отвечать требованиям процессу-
альной эффективности, экономии в 
использовании средств судебной защиты, 
прозрачности осуществления правосудия, 
исключать затягивание или беспочвенное 
возобновление судебного разбирательст-
ва, обеспечивать справедливость судеб-
ного решения и одновременно правовую 
определенность, включая признание 
законной силы судебных решений, их нео-
провержимости (res judicata), без чего 
недостижим баланс публично- и частно-
правовых интересов (Постановление от 5 
февраля 2007 года № 2-П и др.).

3. Закрепленный главой 49 УПК Рос-
сийской Федерации институт пересмотра 
уголовного дела в связи с выявлением 
таких обстоятельств, которые либо возни-
кли после рассмотрения дела судом, либо 
существовали на момент рассмотрения 
дела, но не были известны суду, образует в 
действующем уголовно-процессуальном 
законе дополнительный способ обеспече-
ния правосудности судебных актов. 
Подобные обстоятельства не обусловле-
ны всякий раз упущениями суда либо 
органов и должностных лиц, осуществ-
лявших предварительное расследование 
и поддержание обвинения в суде, но, буду-
чи установленными, они не позволяют 
считать законными, обоснованными и 
справедливыми вынесенные по уголовно-
му делу решения.

Возобновление производства по уго-
ловному делу ввиду новых или вновь 
открывшихся обстоятельств направлено, 
как отметил Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации, не на восполнение 
недостатков предшествующей обвини-
тельной и судебной деятельности, а на 
обеспечение возможности исследовать 
фактические обстоятельства, которые 
уголовный закон признает имеющими 
значение для определения оснований и 
пределов уголовно-правовой охраны, но 
которые в силу объективных причин ранее 
не могли входить в предмет исследования 
по делу (определения от 25 сентября 2014 
года № 2215-О, от 26 марта 2020 года № 
781-О и др.). Вместе с тем не исключен 
пересмотр вступившего в законную силу 
приговора в процедуре возобновления 
производства по делу и в случае, когда по 
исчерпании возможностей судебного над-
зора будет выявлена неправосудность 
приговора вследствие игнорирования 
доказательств, нашедших отражение в 
материалах дела, либо их ошибочной 
оценки, либо неправильного применения 
закона. Безусловное же ограничение 
круга оснований к возобновлению произ-
водства для пересмотра незаконного или 
необоснованного судебного решения, не 
подлежащего исправлению ни в каком 
другом порядке, делало бы невозможным 
обеспечение правосудности судебных 
актов и восстановление судом прав и 
законных интересов заинтересованных 
лиц. Это вело бы к нарушению положений 
Конституции Российской Федерации (ста-
тьи 2, 17, 18, 45 и 46), а также Междуна-
родного пакта о гражданских и политиче-

ских правах (пункт 6 статьи 14) и Конвен-
ции о защите прав человека и основных 
свобод (статья 6; статья 3 и пункт 2 статьи 
4 Протокола № 7 к ней), которые обязыва-
ют к пересмотру судебного решения, если 
обнаруженные новые или вновь открыв-
шиеся обстоятельства не могут не влиять 
на само его существо (Определение от 9 
июня 2015 года № 1276-О).

В то же время Конституция Россий-
ской Федерации не исключает и такой 
порядок пересмотра судебных решений, 
при котором его основания предваритель-
но подлежат установлению или проверке в 
процедуре досудебного производства, 
возбуждаемого прокурором в том числе 
по инициативе сторон (Определение Кон-
ституционного Суда Российской Федера-
ции от 24 мая 2005 года № 215-О).

4. На реализацию изложенного 
направлены положения главы 49 УПК Рос-
сийской Федерации, включая часть пер-
вую его статьи 415, в силу которой право 
возбудить производство ввиду новых или 
вновь открывшихся обстоятельств при-
надлежит по общему правилу прокурору. 
Сообщения граждан либо должностных 
лиц о наличии таких обстоятельств служат 
поводами для вынесения прокурором 
постановления о возбуждении соответст-
вующего производства, проведения про-
верки или направления материалов руко-
водителю следственного органа для рас-
следования названных обстоятельств и 
решения вопроса об уголовном преследо-
вании по фактам выявленных нарушений 
уголовного законодательства (части вто-
рая, третья и четвертая статьи 415 этого 
Кодекса). По окончании проверки или рас-
следования при наличии основания для 
возобновления производства по уголов-
ному делу прокурор направляет уголовное 
дело со своим заключением, копией при-
говора и материалами проверки или рас-
следования в суд в соответствии со ста-
тьей 417 этого Кодекса, а в отсутствие к 
тому оснований ― прекращает ранее воз-
бужденное производство своим постанов-
лением, которое доводится до сведения 
заинтересованных лиц (статья 416 этого 
Кодекса). В свою очередь, согласно статье 
418 этого Кодекса суд, рассмотрев заклю-
чение о возобновлении производства по 
уголовному делу ввиду новых или вновь 
открывшихся обстоятельств, либо прини-
мает, отменив приговор, определение или 
постановление суда, решение о передаче 
уголовного дела для производства нового 
судебного разбирательства, или о возвра-
щении дела прокурору (в случае выявле-
ния обстоятельств, указанных в части пер-
вой и пункте 1 части первой2 статьи 237 
этого Кодекса), или о прекращении дела, 
либо же отклоняет заключение прокуро-
ра.

Тем самым процедура возобновления 
производства по уголовному делу ввиду 
новых или вновь открывшихся обстоя-
тельств, будучи разновидностью пересмо-
тра вступивших в законную силу судебных 
решений, образует самостоятельную ста-
дию уголовного процесса, где элементы 
досудебного производства ― в том числе 
его возбуждение прокурором, проверка 
или расследование новых или вновь 
открывшихся обстоятельств с возможно-
стью допросов, осмотров, экспертиз, вые-
мок, иных необходимых следственных 
действий и последующее направление 
материалов в суд ― сочетаются с рассмо-
трением дела судом, в том числе с иссле-
дованием фактических обстоятельств, 
установленных в результате расследова-
ния или проверки. Принимаемые прокуро-
ром по результатам такого досудебного 
производства решения создают предпо-
сылку для судебного разрешения вопроса 
о пересмотре приговора, в силу чего не 
носят окончательного характера и могут 
быть обжалованы в суд (Постановление 
Конституционного Суда Российской Феде-
рации от 16 мая 2007 года № 6-П; опреде-
ления Конституционного Суда Российской 
Федерации от 22 ноября 2012 года № 
2035-О, от 23 апреля 2015 года № 858-О, от 
28 февраля 2017 года № 259-О и др.).

При этом имеющаяся в материалах 
проведенной проверки или расследова-
ния информация подлежит судебной 
оценке на основе принципа свободной 
оценки доказательств, согласно которому 
судья оценивает доказательства по своему 
внутреннему убеждению, основанному на 
совокупности имеющихся в уголовном 
деле доказательств, руководствуясь при 
этом законом и совестью, и никакие дока-
зательства не имеют заранее установлен-
ной силы (статья 17 УПК Российской 
Федерации).

4.1. Часть третья статьи 416 УПК Рос-
сийской Федерации прямо предусматри-
вает право судебного оспаривания поста-
новления прокурора о прекращении воз-
бужденного производства ввиду новых 
или вновь открывшихся обстоятельств. В 
силу этой нормы заинтересованные лица 
могут обжаловать постановление в суд, 
правомочный решать в соответствии со 
статьей 417 этого Кодекса вопрос о возоб-
новлении производства ввиду таких 
обстоятельств по соответствующему уго-
ловному делу. Признание незаконным и 
отмена судом постановления прокурора о 
прекращении производства, возбужден-
ного по новым или вновь открывшимся 
обстоятельствам, обязывают его устра-
нить нарушения закона, включая неполно-
ту проведенных проверки или расследова-
ния. Это, однако, само по себе не предре-
шает позицию прокурора о его дальней-
шем обращении в суд с заключением о 
пересмотре уголовного дела или о выне-
сении постановления о прекращении про-
изводства.

Вместе с тем Уголовно-процессуаль-
ный кодекс Российской Федерации, вклю-
чая его статьи 416, 417 и 418, не содержит 
правил, прямо устанавливающих полно-
мочия суда по разрешению жалобы на 
постановление прокурора о прекращении 
производства, возбужденного ввиду 
новых или вновь открывшихся обстоя-
тельств, в части требования о возобновле-
нии судом производства по уголовному 
делу. Указание части третьей статьи 416 
УПК Российской Федерации о рассмотре-
нии таких жалоб судом, который в соот-
ветствии со статьей 417 данного Кодекса 
правомочен решать вопрос о возобновле-
нии производства по данному уголовному 
делу, притом что часть третья статьи 417 
этого Кодекса предусматривает рассмо-
трение заключения прокурора о возобнов-
лении производства по уголовному делу 
ввиду новых или вновь открывшихся 
обстоятельств в порядке, установленном 
статьей 40113 указанного Кодекса, т.е. в 
порядке рассмотрения уголовного дела в 
судебном заседании суда кассационной 
инстанции, не предопределяет вывод о 
возможности принятия решений, анало-
гичных решениям этого суда.

В судебной практике названные пол-
номочия определяются по аналогии с пол-
номочиями суда, рассматривающего 
жалобу в ходе досудебного производства, 
в том числе на действия, бездействие и 
решения прокурора, которые способны 
причинить ущерб конституционным пра-
вам и свободам участников уголовного 
судопроизводства либо затруднить доступ 
граждан к правосудию. По результатам 
рассмотрения такой жалобы судья выно-
сит постановление либо о признании неза-
конным или необоснованным действия, 
бездействия или решения должностного 
лица и о его обязанности устранить допу-
щенное нарушение, либо об оставлении 
жалобы без удовлетворения (часть пятая 
статьи 125 УПК Российской Федерации).

Использование приведенной анало-
гии закона не расходится с принципиаль-
ным разграничением полномочий суда и 
прокуратуры в уголовном процессе. Соче-
тание при пересмотре дел по новым и 
вновь открывшимся обстоятельствам эле-
ментов досудебного производства (вклю-
чая необходимые следственные действия) 
и рассмотрения дела судом требует возло-
жения на прокурора ― аналогично проце-

дуре первичного рассмотрения дела ― 
определенных процессуальных функций 
по организации такого досудебного про-
изводства, по оценке его итогов и направ-
лению материалов в суд. Это обусловлено 
не столько ролью стороны обвинения, 
сколько целями надзора за соблюдением 
Конституции Российской Федерации и 
исполнением законов, за соблюдением 
прав и свобод человека и гражданина, 
каковые стоят перед прокуратурой Рос-
сийской Федерации как единой феде-
ральной централизованной системой 
органов (статья 129 Конституции Россий-
ской Федерации и статья 1 Федерального 
закона от 17 января 1992 года № 2202-I «О 
прокуратуре Российской Федерации»). По 
своему смыслу и предназначению соот-
ветствующее производство предполагает, 
что суды, будучи независимыми и беспри-
страстными и оценивая результаты дея-
тельности прокурора в рамках названного 
процессуального института, в том числе 
выявляя допущенные им нарушения и 
обязывая их устранить, не могут ни пред-
писывать прокурору какую-либо пози-
цию, предопределяющую направление в 
суд заключения о пересмотре дела, ни по 
своей инициативе выявлять и расследо-
вать вновь открывшиеся обстоятельства.

4.2. Отсутствие у заинтересованных 
лиц, включая осужденных, самостоятель-
ного права требовать непосредственно в 
суде возбуждения производства ввиду 
новых или вновь открывшихся обстоя-
тельств не приводит к дисбалансу между 
публичными интересами и конституцион-
ными гарантиями судебной защиты, 
оправдания невиновных. Неограниченная 
свобода обращения в суд за пересмотром 
по этим обстоятельствам вступивших в 
законную силу приговоров, минуя дея-
тельность прокурора в досудебных проце-
дурах, ослабляла бы возможности право-
судия в деле защиты прав и свобод ― 
ввиду его перегрузки, а также ставила бы 
под сомнение устойчивость вступивших в 
законную силу судебных актов. Кроме 
того, наличие специальных условий тако-
го пересмотра не расходится и со статьей 
49 (часть 3) Конституции Российской 
Федерации, поскольку после вступления в 
законную силу обвинительного приговора 
по исчерпании всех средств судебной 
защиты право осужденного на дальней-
шую судебную защиту от обвинения в 
содеянном считается по общему правилу 
реализованным.

В любом случае пересмотр уголовного 
дела ввиду особых обстоятельств как экс-
траординарная по своей природе процеду-
ра не может быть частью обычной практи-
ки уголовного правосудия, когда заинте-
ресованные лица после вступления приго-
вора в законную силу и по исчерпании 
всех средств судебной защиты сохраняли 
бы процессуальные возможности по свое-
му усмотрению требовать от суда возоб-
новления производства по уголовному 
делу. Собственная инициатива суда к воз-
буждению производства, реализуемая без 
обращения прокурора и в отсутствие иных 
законных поводов, тоже при типичных 
условиях (ситуациях), в которых ставится 
вопрос о пересмотре по указанным осно-
ваниям, была бы избыточной с точки зре-
ния предназначения правосудия.

4.3. Соответственно, возложение 
именно на прокурора обязанности прини-
мать меры к пересмотру вступивших в 
законную силу приговоров по новым или 
вновь открывшимся обстоятельствам 
имеет конституционные основания. Из 
целей деятельности прокуратуры по укре-
плению законности, защите прав и свобод, 
а равно из назначения уголовного судо-
производства, определенного статьей 6 
УПК Российской Федерации, следует, что 
право возбудить производство ввиду 
новых или вновь открывшихся обстоя-
тельств, предусмотренное частью первой 
статьи 415 этого Кодекса, прокурор не 
только может, но и должен использовать, 
если эти обстоятельства объективно пред-
решают его обращение в суд. Государство 
же, общество и отдельные граждане впра-
ве ожидать от прокурора эффективного 
выполнения возложенных на него обязан-
ностей. Заинтересованные лица тем более 
вправе на это рассчитывать, поскольку 
часть третья статьи 416 УПК Российской 
Федерации позволяет им обжаловать в 
суд постановление прокурора о прекраще-
нии производства, возбужденного ввиду 
новых или вновь открывшихся обстоя-
тельств. Иное ― свободная от судебного 
контроля и не ограниченная законом дис-
креция прокурора в осуществлении права 
на возбуждение и прекращение производ-
ства ввиду новых или вновь открывшихся 
обстоятельств, включая окончательный 
отказ в пересмотре уголовного дела 
вопреки законным ожиданиям осужден-
ных и других заинтересованных лиц, ― не 
только вступало бы в конфликт с принци-
пами правового государства, необходимо-
сти поддержания доверия к закону и дей-
ствиям властей (статьи 1, 2, 18, 45, 46 и 751 
Конституции Российской Федерации), но 
и нарушало бы право на судебную защиту, 
гарантированное статьями 46 и 50 (часть 
3) Конституции Российской Федерации.

Таким образом, положения главы 49 
УПК Российской Федерации, включая ее 
статьи 416 и 417, как это вытекает из трак-
товки их в судебной практике, устанавли-
вают не противоречащий Конституции 
Российской Федерации механизм рассмо-
трения судом жалоб заинтересованных 
лиц на постановление прокурора о прекра-
щении производства по новым или вновь 
открывшимся обстоятельствам. Согласно 
этому механизму суд уполномочен сде-
лать содержательный вывод о том, право-
мерно или нет такое прекращение, и, соот-
ветственно, возложить на прокурора обя-
занность устранить допущенные им нару-
шения. Вместе с тем по общему правилу 
суд не принимает решение об отмене при-
говора, определения или постановления 
суда без соответствующего заключения 
прокурора, наличие которого служит 
необходимым процедурным условием 
(conditio sine qua non) для возобновления 
производства по уголовному делу ввиду 
новых или вновь открывшихся обстоя-
тельств.

Сказанное не означает, что только 
такой механизм в российских конституци-
онных условиях является единственно 
возможным. Изменение законодательно-
го регулирования и развитие судебной 
практики могут привести к изменению 
условий и порядка взаимодействия суда и 
прокуратуры при принятии решений, каса-
ющихся пересмотра дел по новым и вновь 
открывшимся обстоятельствам.

5. Хотя ограничение полномочий суда 
по разрешению жалобы на постановление 
прокурора о прекращении производства, 
возбужденного ранее ввиду новых или 
вновь открывшихся обстоятельств, в 
части требования о возобновлении судом 
производства по уголовному делу приме-
нительно к типичным условиям (стандар-
тным ситуациям) отвечает конституцион-
ным требованиям, однако возможно и 
совпадение таких экстраординарных 
условий, когда полномочия суда нуждают-
ся в расширении. Не исключено, что в 
отсутствие заключения прокурора о необ-
ходимости пересмотра уголовного дела 
применение правил названного производ-
ства в обычном режиме не позволяет 
обеспечить достижение конституционных 
целей и защиту конституционных ценно-
стей, поскольку по вопросу о наличии или 
отсутствии во вступившем в законную 
силу приговоре фундаментальной ошиб-
ки длительное время остаются расхожде-
ния между позициями прокурора и суда.

Конституционный Суд Российской 
Федерации обращает, в частности, внима-
ние на то, что процессуальный закон и 
законодательство о прокуратуре прямо не 
обязывают прокурора завершить возбу-
жденное производство по новым или 
вновь открывшимся обстоятельствам в 
какой-то определенный срок. Несмотря на 
то что бездействие прокурора и наруше-

ние им разумных сроков названного про-
изводства (которые по смыслу части пер-
вой статьи 61 УПК Российской Федерации 
и правовых позиций, высказанных Кон-
ституционным Судом Российской Феде-
рации в том числе в Постановлении от 11 
ноября 2014 года № 28-П, прокурор обя-
зан соблюдать) могут быть обжалованы 
заинтересованными лицами в суд, реше-
ние, принятое судом по этим жалобам, не 
предполагает как таковое ни отмены при-
говора с пересмотром уголовного дела, ни 
обязанности прокурора направить в суд 
свое заключение.

Такое положение не исключает много-
летнюю отсрочку в завершении производ-
ства, когда проверка не позволяет опро-
вергнуть веские доказательства пороков 
приговора, вступившего в законную силу, 
которые, однако, прокурор не считает 
достаточными для пересмотра дела, а суд, 
в свою очередь, по рассмотрении жалобы 
заинтересованного лица не находит пози-
цию прокурора основательной. Так, пер-
спективы получить новые данные в даль-
нейших проверках могут быть ограничен-
ны, а расхождения в понимании и оценке 
выявленных обстоятельств между проку-
рором и судом сохраняются. В результате 
суд неоднократно по жалобам заинтере-
сованных лиц признает незаконность или 
необоснованность постановлений проку-
рора о прекращении производства ввиду 
новых или вновь открывшихся обстоя-
тельств по данному делу или неправомер-
ность бездействия прокурора по подго-
товке заключения о пересмотре дела по 
вновь открывшимся обстоятельствам.

5.1. Оценивая законность и обосно-
ванность вынесенного прокурором поста-
новления о прекращении производства, 
возбужденного по новым или вновь 
открывшимся обстоятельствам, суд обя-
зан оценить также проведенные проверку 
или расследование этих обстоятельств в 
целях своевременного установления их 
наличия или отсутствия с учетом как дово-
дов жалобы осужденного, так и результа-
тов предыдущего рассмотрения судом 
аналогичной жалобы. Признав проверку 
или расследование ненадлежащими, суд 
при достаточности имеющихся материа-
лов не может быть лишен возможности 
применительно к обозначенным нестан-
дартным ситуациям и в исключение из 
общего порядка сам заключить, налицо ли 
искомые обстоятельства как основания 
для пересмотра уголовного дела и позво-
ляют ли они принять о том решение, 
поскольку в конечном счете только суд 
вправе решать, имело ли место то или 
иное обстоятельство и необходимо ли 
новое рассмотрение дела (определения 
Конституционного Суда Российской Феде-
рации от 18 июля 2006 года № 282-0, от 19 
октября 2010 года № 1379-О-О, от 25 янва-
ря 2012 года № 41-O-O, от 28 мая 2013 года 
№ 827-О и др.).

Суд может, помимо новых и вновь 
открывшихся обстоятельств, которые 
поименованы в уголовно-процессуальном 
законе как отдельные категории с фор-
мально-процессуальными признаками, 
установить и обстоятельства, которые 
пункт 3 части четвертой статьи 413 УПК 
Российской Федерации определяет как 
«иные новые обстоятельства». Подобная 
дефиниция подразумевает более широ-
кую дискрецию в трактовке и оценке 
поступивших материалов (сведений, 
доказательств), а значит, и в решении о 
том, влекут ли они пересмотр приговора. 
Поскольку установление и оценка «иных 
новых обстоятельств», в отличие от вновь 
открывшихся и новых обстоятельств, не 
предопределены наличием конкретного 
указанного в законе процессуального акта 
или события, прокурор и суд могут и 
должны, не имея точных законодательных 
критериев, выяснять, есть ли среди мате-
риалов (сведений, доказательств) такие, 
которые свидетельствуют о новых для 
уголовного дела обстоятельствах, и доста-
точны ли они, чтобы судить о наличии 
фундаментальной ошибки как основании 
для пересмотра вступившего в законную 
силу приговора.

Следовательно, в отступление от 
общего правила признания наличия 
«иных новых обстоятельств» именно по 
заключению прокурора, в рассматривае-
мых случаях не исключено, что они могут 
быть установлены судом и при рассмотре-
нии жалобы на постановление прокурора 
о прекращении соответствующего произ-
водства, когда тот не представил в суд свое 
заключение или представил (сформиро-
вал) его однажды, но затем отозвал или не 
поддержал в судебном заседании, т.е. не 
просил на его основании отменить приго-
вор и пересмотреть уголовное дело.

5.2. В Определении от 9 июня 2015 
года № 1276-О Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации, касаясь вновь 
открывшихся обстоятельств, исходил из 
того, что по смыслу части третьей статьи 
413 УПК Российской Федерации это 
обстоятельства, свидетельствующие о 
порочности оснований судебного акта и 
связанные с преступными злоупотребле-
ниями участников судопроизводства, не 
известными правосудию на момент его 
вынесения (при этом перечень «иных 
новых обстоятельств», не известных суду 
на момент вынесения судебного акта, 
исключающих преступность и наказуе-
мость деяния, является открытым). В этом 
контексте Конституционный Суд Россий-
ской Федерации трактовал вновь открыв-
шиеся обстоятельства с акцентом на их 
материальном содержании, специально 
не оговаривая процессуальные формы, в 
которых они должны быть представлены 
(приговор или решение о прекращении 
уголовного дела, сопоставимое с пригово-
ром по процессуальным последствиям), 
имея в виду значение названных злоупо-
треблений в качестве определяющего 
признака фундаментальной судебной 
ошибки, в том числе для их разграничения 
с новыми обстоятельствами как отдель-
ной категорией оснований пересмотра 
приговоров. Тем более что акты суда или 
следствия (дознания), указанные в частях 
третьей и пятой статьи 413 УПК Россий-
ской Федерации как оформляющие нали-
чие вновь открывшихся обстоятельств, 
могут быть объективно невозможны в том 
числе по прошествии долгого времени 
после вынесения поставленного под сом-
нение приговора или по причине выявле-
ния неумышленного противоправного 
поведения участников уголовного судо-
производства, равнозначного по послед-
ствиям намеренным злоупотреблениям, 
которые подпадают под определение 
вновь открывшихся обстоятельств.

Это значит, что процессуальный закон 
при его конституционно¬правовом истол-
ковании сам по себе не может исключать 
возможность пересмотра актов уголовно-
го правосудия, когда компетентному суду 
доказательно представлены обстоятель-
ства того же рода, какие он признал бы 
вновь открывшимися, если бы их устано-
вил приговор (решение о прекращении 
уголовного дела), поскольку они позволя-
ют констатировать в отношении участни-
ков судопроизводства злоупотребление 
или ошибку (заблуждение), повлиявшие 
на исход уголовного дела, о пересмотре 
которого просит заинтересованное лицо. 
Пересмотр дела тем более не может быть 
полностью исключен, если соответствую-
щие обстоятельства ― как то недостовер-
ность выводов экспертизы или свидетель-
ских показаний, выраженная в неопровер-
гнутых доказательствах, ― зафиксирова-
ны в процессуальных решениях, которые, 
по мнению суда, имеют кроме материаль-
ного (фактического) достаточно веское 
процессуальное (формальное) значение, 
чтобы дать основание для экстраординар-
ной ревизии приговора, вступившего в 
законную силу.

Отказ, например, от уголовного пре-
следования экспертов, свидетелей, иных 
участников судопроизводства с прекраще-
нием уголовного дела или с отказом в его 
возбуждении за отсутствием доказанного 

умысла в содеянном, а потому и состава 
преступления против правосудия исклю-
чает процессуальное установление вновь 
открывшихся обстоятельств в соответст-
вующем приговоре суда или постановле-
нии о прекращении дела по нереабилити-
рующим основаниям. Однако это не может 
безусловно лишать суд права признать 
имевшими место соответствующие поро-
ки доказывания и квалифицировать их как 
фундаментальную ошибку правосудия, 
влекущую пересмотр уголовного дела.

5.3. Таким образом, действующее 
регулирование в части оспариваемых и 
связанных с ними законоположений в 
целом соотносится с конституционными 
установлениями, которым оно должно 
следовать. Вместе с тем оно не исключает 
― при совпадении определенных условий 
― нарушения прав, поставленных под 
защиту Конституции Российской Федера-
ции, ее статей 21, 45, 46 и 49, как и наруше-
ния конституционных установлений о зна-
чении прав и свобод человека и граждани-
на, которые определяют смысл, содержа-
ние и применение законов, деятельность 
законодательной и исполнительной влас-
ти, местного самоуправления и обеспечи-
ваются правосудием (статья 18). Отстра-
нение суда от принятия в таких случаях 
соответствующего решения, когда ему 
представлены надлежащие (убедитель-
ные) к тому основания при рассмотрении 
жалобы на постановление прокурора о 
прекращении производства, возбужден-
ного по новым или вновь открывшимся 
обстоятельствам, расходилось бы в том 
числе с предписаниями статей 46 (часть 1) 
и 50 (часть 2) Конституции Российской 
Федерации. При этом Конституционный 
Суд Российской Федерации полагает, что 
соответствующее правомочие должно 
реализовываться судом таким образом 
именно в тех случаях, когда инициируе-
мый пересмотр дела по новым или вновь 
открывшимся обстоятельствам направ-
лен на улучшение правового положения 
осужденного, вплоть до его реабилита-
ции, и ― исходя из принципа favor 
defensionis ― не может быть задействова-
но в противоположных целях.

Конституционный Суд Российской 
Федерации приходит к выводу, что приме-
нение оспариваемых норм должно быть 
скорректировано в рамках конституцион-
но-правового их истолкования, с тем 
чтобы не исключался пересмотр уголовно-
го дела с отменой вступившего в законную 
силу приговора ввиду новых или вновь 
открывшихся обстоятельств в экстраорди-
нарном порядке, который позволял бы 
суду при совпадении определенных усло-
вий по рассмотрении жалобы на постанов-
ление прокурора о прекращении произ-
водства по этим обстоятельствам, включая 
указанные в пункте 3 части четвертой ста-
тьи 413 УПК Российской Федерации, при-
нять решение об отмене приговора, опре-
деления или постановления суда с переда-
чей уголовного дела для производства 
нового судебного разбирательства либо с 
прекращением уголовного дела, как пред-
усмотрено статьей 418 этого Кодекса.

6. Осуществление деятельности суда в 
присущих органу судебной власти процес-
суальных формах не всегда дает ему воз-
можность в той же степени проверять и 
исследовать обстоятельства, способные 
служить основанием для пересмотра уго-
ловного дела, как это делает прокурор и 
следственный орган, руководителю кото-
рого прокурор направляет материалы для 
расследования этих обстоятельств (часть 
четвертая статьи 415 УПК Российской 
Федерации). «Иные новые обстоятельст-
ва» могут нуждаться в усиленной проверке 
(квалификации). Поэтому применительно 
к тем случаям ― когда, как выявлено в 
настоящем Постановлении, у суда должны 
быть полномочия при рассмотрении жало-
бы на постановление или бездействие про-
курора (как субъекта права на обращение в 
суд за пересмотром дела ввиду новых и 
вновь открывшихся обстоятельств) при-
нять решение об отмене приговора, опре-
деления или постановления суда ― подра-
зумевается также его правомочие требо-
вать, в том числе приостановив производ-
ство по жалобе, у прокурора предоставле-
ния информации и его письменной пози-
ции в той форме, в которой представляется 
его заключение, не предполагая, однако, 
наличие в указанных материалах вывода о 
необходимости отмены вступившего в 
законную силу приговора. По запросу суда 
прокурор обязан сообщить содержание 
(включая полученные материалы, сведе-
ния, доказательства) и мотивированные 
итоги прокурорской проверки или рассле-
дования, в частности проведенных во 
исполнение решения суда.

Исходя из изложенного и руководст-
вуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79 
и 100 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», Конституционный Суд 
Российской Федерации

                           постановил:
1. Признать статьи 416 и 417 УПК Рос-

сийской Федерации не противоречащими 
Конституции Российской Федерации, 
поскольку по их конституционно-правово-
му смыслу в системе действующего пра-
вового регулирования они позволяют суду 
при признании незаконным или необосно-
ванным постановления прокурора о пре-
кращении производства по уголовному 
делу ввиду новых или вновь открывшихся 
обстоятельств по жалобе заинтересован-
ного лица принять решение об отмене 
приговора, определения или постановле-
ния суда и о передаче уголовного дела для 
производства нового судебного разбира-
тельства либо принять решение об их 
отмене и о прекращении уголовного дела 
при совпадении таких условий, когда:

инициируемый пересмотр уголовного 
дела направлен на улучшение правового 
положения осужденного;

суд ранее по жалобе осужденного уже 
признавал незаконность или необосно-
ванность постановления прокурора о пре-
кращении производства ввиду новых или 
вновь открывшихся обстоятельств по дан-
ному делу или неправомерность бездейст-
вия прокурора по подготовке заключения 
о пересмотре дела по вновь открывшимся 
обстоятельствам;

материалы проведенной проверки 
или расследования, в том числе истребо-
ванные судом, содержат, по мнению суда, 
достаточные сведения, свидетельствую-
щие о наличии обстоятельств, повлекших 
за собой постановление судебного акта, 
содержащего фундаментальную судеб-
ную ошибку, в том числе однородных по 
содержанию вновь открывшимся обстоя-
тельствам, как определяет их Уголовно-
процессуальный кодекс Российской 
Федерации, притом что по объективным 
причинам невозможны акты суда или 
следствия (дознания), указанные в частях 
третьей и пятой его статьи 413.

2. Судебные акты по делу гражданина 
Исхакова Фатхуллы Бадретдиновича, 
вынесенные на основании статей 416 и 
417 УПК Российской Федерации в истол-
к о в а н и и ,  р а с х о д я щ е м с я  с  и х 
конституционно¬правовым смыслом, 
выявленным в настоящем Постановлении, 
подлежат пересмотру в установленном 
порядке.

3. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опубли-
кования, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органа-
ми и должностными лицами.

4. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию в 
«Российской газете», «Собрании законо-
дательства Российской Федерации» и на 
«Официальном интернет-портале право-
вой информации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 53-П

ТРЕНД Еврокомиссия 
может оставить Европу 
без газа

Есть 
или греться

Сергей Тихонов

До 2050 года создать мировой рынок водорода, сфор-
мировать общие стратегические резервы газа в Европе 
и отказаться от долгосрочных контрактов на его по-
ставку предлагают в Еврокомиссии (ЕК). Эти инициа-
тивы по реформе газового рынка ЕК уже внесла в Евро-
парламент. По замыслу авторов их исполнение позво-
лит достигнуть углеродной нейтральности и повысить 
энергобезопасность Европы. 

Для России, на первый взгляд, план ЕК выглядит 
безрадостно. Европа — главный импортер отечествен-
ного трубопроводного газа, а значит, важный источник 
пополнения бюджета. Для сравнения: весь наш эк-
спорт газа в Китай и поставки за границу сжиженного 
природного газа (СПГ) — меньше трети (около 51 млрд 
кубометров в год) от объемов европейского импорта 
(180—200 млрд кубометров в год).

Но если внимательно рассмотреть каждую инициа-
тиву ЕК, то повышенные риски они несут не для эк-
спортеров газа, а для самой Европы. Экспортеры газа 
смогут даже получить дополнительную выгоду от вы-
соких цен.

Идею отказа от 
долгосрочных кон-
трактов в пользу 
биржевой торговли 
газом Евросоюз 
успешно продвигал 
последние десять 
лет. Рекордные 
цены на газ в Евро-
пе (до 2150 долла-
ров за тысячу кубо-
метров) во многом 
следствие этой по-
литики, считает за-
мгендиректора Ин-
ститута национальной энергетики Александр Фролов. 
По его мнению, чем больше в дальнейшем будет доля 
спотовых контрактов (быстрой покупки и оплаты газа 
через биржу), тем выше будут подскакивать цены в пе-
риоды роста спроса. Это, конечно, будет неудобно по-
ставщикам, которые не смогут долгосрочно прогнози-
ровать объемы добычи. Но еще сильнее пострадают 
покупатели, поскольку увеличится опасность возник-
новения дефицита газа и, соответственно, резкого ро-
ста цен на него. Причем до уровня значительно выше, 
чем сейчас, ведь реального дефицита газа на рынке Ев-
ропы в этом году не было.

Идея создания общего стратегического резерва газа 
тоже не нова и обсуждается давно. Если резерв будет 
создан, то это автоматически приведет к обязатель-
ным объемам импорта газа, в том числе из России. А 
если закупки будут осуществляться по высоким бир-
жевым ценам, то это будет только на руку экспорте-
рам.

Есть еще вопросы, связанные с оплатой мощностей 
хранения, а также долевым участием компаний и раз-
ных стран ЕС в закупках газа. Как отметил Фролов, в 
этом году цены во многом подскочили из-за действий 
мелких компаний, перепродающих газ на бирже, про-
ще говоря спекулянтов. И непонятно, как будет регла-
ментироваться их деятельность на рынке.

Кроме того, не решены вопросы с созданием гло-
бальной газовой инфраструктуры. К примеру, боль-
шие запасы газа в Германии не помогут Испании или 
Португалии пережить холодную зиму, а запасы СПГ в 
Великобритании не спасут от перебоев с электричест-
вом Чехию или Австрию.

Заменить природный газ ЕК планирует водородом. 
Этот газ небезосновательно считается будущим миро-
вой энергетики, но пока нет не только мирового, но ев-
ропейского рынка водорода. ЕК предлагает его создать.

Директивно со-
здать рынок нельзя, 
считает глава Фон-
да национальной 
энергетической 
безопасности Конс-
тантин Симонов. У 
водорода пока даже 
нет рыночного це-
нообразования, а 
все расчеты по себе-
стоимости его про-
изводства очень 
приблизительные. 
Европе нужен толь-
ко самый дорогой — зеленый водород (метод электро-
лиза, с использованием энергии солнца и ветра), отме-
чает эксперт. Сделать его рентабельным возможно 
лишь одним способом — поднять сборы, налоги или 
что-то еще на другие источники энергии. Поэтому весь 
план ЕК возможно реализовать только при очень высо-
ких ценах на энергоносители, что приведет к ограни-
чению доступа к энергии потребителей. Европейцы 
едва ли будут этому рады, им придется уже выбирать, 
есть или греться, подчеркивает Симонов.

С его точки зрения, если Европа примет план ЕК, то 
российский экспорт газа первоначально, конечно, мо-
жет пострадать. Придется переориентироваться на по-
ставки на Восток и производство СПГ. Но в результате 
ЕС придется уходить от этой политики. Нет рентабель-
ных технологий производства зеленого водорода, не 
просчитаны экологические и энергетические риски. 
Придется опреснять сотни миллионов тонн воды (для 
производства 1 тонны зеленого водорода требуется 9 
тонн очищенной или 18 тонн простой пресной воды), а 
это потребует громадных энергозатрат, которые воз-
обновляемые источники энергии не смогут закрыть. В 
результате, альтернативы остаются прежние — атом-
ная энергетика или природный газ, пусть даже для про-
изводства водорода.

Есть у водорода и еще один интересный нюанс, свя-
занный с физикой. Он не может быть дешевле энергии, 
потраченной на его производство, уточняет партнер 
практики стратегического и операционного консалтин-
га КПМГ Максим Малков. То есть как энергоресурс водо-
род голубой (из газа) или зеленый, будет дороже, чем сы-
рье или энергия, используемая для его получения. Водо-
род всегда будет дороже ископаемого топлива, и регуля-
торам придется принимать такие меры, как, например, 
налоги на углерод, субсидии, чтобы сделать конкуренто-
способным его использование, считает директор группы 
по оказанию услуг в области устойчивого развития «Де-
лойт» в СНГ Юлия Меньшикова.

Предложения ЕК по реформе энергетического рын-
ка заставляют сомневаться в достаточной компетен-
ции ее членов в вопросах энергетики, отмечает Симо-
нов. Вносить такие инициативы на фоне газового кри-
зиса в Европе просто опасно. Проблемы изменения 
климата нужно решать, но не за счет возвращения в ка-
менный век или квотирования доступа к энергии. А 
именно к этому приведут эксперименты с энергетикой 
в Европе. В результате это больно ударит по всем стра-
нам, в том числе и по России как по экспортеру энерго-
ресурсов, но больше всех пострадает сама Европа. 

Цены во многом 
подскочили из-за 
действий мелких 
компаний, пере-
продающих газ на 
бирже

Водород всегда 
будет дороже 
ископаемого 
топлива, и регуля-
торам придется 
принимать меры 
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ШАХМАТЫ Костенюк 
выиграла чемпионат мира 
по рапиду в Варшаве

Александра — 
первая

Михаил Щербань 

В Варшаве завершилась первая часть чемпионата 
мира по быстрым шахматам. В рапиде, где контроль 
времени на партию для участника 15 минут плюс де-
сять секунд после каждого сделанного хода, первое 
место заняла 12-я чемпионка мира по классическо-
му варианту игры (владела титулом в период 2008 — 
2010) россиянка Александра Костенюк. 

Итоговый результат Александры — 9,0 очков из 11 
возможных (турнир игрался по швейцарской систе-
ме). На второй позиции представительница Казахста-
на Бибисара Асаубаева — 8,5 балла. «Бронза» у росси-
янки Валентины Гуниной, которая при равенстве оч-
ков (по 8,0) с нашей же Екатериной Лагно опередила 
соотечественницу по дополнительным показателям. 
Всего в этих соревнованиях, продолжавшихся в тече-
ние трех дней, приняли участие 102 шахматистки с 
разных континентов. 

Впереди у девушек — турнир по блицу, где контр-
оль времени куда более жесткий: три минуты на пое-
динок плюс лишь пару секунд прибавки за сделанный 
ход. Обладательница титула здесь станет известна 30 
декабря.        

У мужчин турнир по рапиду завершился вчера 
поздно вечером по московскому времени, уже по-
сле подписания этого номера «РГ». На ведущих ролях 
здесь были соперники по недавнему матчу за миро-
вую корону в «классике» норвежец Магнус Карлсен и 
россиянин Ян Непомнящий. 

Плюс выступали такие сильные гроссмейстеры, 
как Хикару Накамура, Фабиано Каруана (оба — США), 
наши Александр Грищук и Сергей Карякин, Алиреза 
Фируджа, Максим Вашье-Лаграв (оба — Франция), Ян-
Кшиштоф Дуда (Польша), Аниш Гири (Нидерланды) и 
другие.     

ПРИЗ Динамовец получил 
награду «Первая пятерка» 
лучшему молодому игроку 
года

Отличник 
Захарян

Артур Нанян

Полузащитник московского «Динамо» Арсен Захарян 
получил приз лучшему молодому игроку России. Он 
стал 19-м лауреатом премии «Первая пятерка», приду-
манной в 2002 году основателем Детской футбольной 
лиги (ДФЛ) Виктором Горловым.

По итогам голосования, участие в котором прини-
мали тренеры, спортивные организаторы и журна-
листы, в том числе и заместитель главного редакто-
ра «Российской газеты» Николай Долгополов, Заха-
рян набрал 445 баллов, опередив Гамида Агаларова из 
«Уфы» (312), своего 
одноклубника Кон-
стантина Тюкавина 
(238), спартаков-
ца Наиля Умяро-
ва (160) и новичка 
«красно-белых» Да-
ниила Хлусевича 
(114).

Победа Захаря-
на сенсацией, мяг-
ко говоря, не стала. 
В уходящем году 
18-летний хавбек 
добился серьезного 
прогресса, причем не только в «Динамо», которое уже 
трудно себе представить без Арсена, но и на междуна-
родном уровне. Выйдя в стартовом составе на домаш-
ний матч отборочного цикла чемпионата мира-2022 
против Хорватии, Захарян стал самым молодым поле-
вым игроком в истории сборной России.

Неудивительно, что за успехами Арсена вниматель-
но следят в Европе. Сообщалось об интересе дортмунд-
ской «Боруссии», «Ливерпуля», «Эвертона». А в по-
следние дни в СМИ проскочила информация о возмож-
ном трансфере Захаряна в мадридский «Реал». Впро-
чем, пока ни сам игрок, ни «Динамо» о каких-либо 
изменениях не думают. В нынешнем сезоне «бело-го-
лубые» впервые за долгое время борются за чемпион-
ство, а как минимум — за попадание в тройку призеров. 
И во многом именно от действий Захаряна зависит, на 
каком месте завершит сезон один из самых прослав-
ленных клубов страны.    

БАСКЕТБОЛ Матч столичных армейцев против греческого суперклуба из пригорода 
Афин в последний момент перенесен из-за ковида 

Олимп закрыт
Илья Трисвятский, 
Илья Соболев

Н
аши ведущие мужские 
команды традиционно 
остались без классиче-

ских, длинных новогодних ка-
никул. Буквально «под елочку», 
29—30 декабря пройдут матчи 
18-го тура Евролиги, открыва-
ющего второй круг регулярно-
го чемпионата главного клубно-
го соревнования Старого Света. 
Питерский «Зенит» отправится 
в гости к сербской «Црвене Зве-
зде», а УНИКС примет турец-
кий «Эфес». Незапланирован-
ные выходные получил только 
московский ЦСКА, выездной 
матч которого против греческо-
го «Олимпиакоса» перенесен 
на неопределенный срок. При-
чина, уже набившая всем оско-
мину, — ковид. 

Отрадно, что экватор основ-
ного этапа Евролиги все три 
представителя России пересе-
кают, находясь в зоне попада-
ния в плей-офф, где выступят 
восемь сильнейших команд 
из 18 соискателей трофея. Ли-

дирует испанская «Барсело-
на» (15 побед — 2 поражения), 
далее в таблице идут мадрид-
ский «Реал» (14—3), греческий 
«Олимпиакос» (12—5), «Зе-
нит» (11—6), итальянский «Ми-
лан» (10—6), казанский УНИКС 
и ЦСКА (по 10—7), турецкий 
«Эфес» (9—8). И сразу за чер-
той топ-8 — французский АС-
ВЕЛ (8—9). У «Милана» на игру 
меньше, так как из-за вспышки 
коронавируса в команде госте-
вая встреча 17-го тура с литов-
ским «Жальгирисом» была пе-
ренесена на неопределенную 
пока дату. 

Игра в запасе теперь будет и 
у ЦСКА с «Олимпиакосом» из 
афинского пригорода Пирей. Их 
культовое противостояние даже 
безотносительно только интере-
сов российских и греческих бо-
лельщиков должно было стать 
центральным матчем на стар-
те второго круга регулярного 
чемпионата Евролиги. С начала 
века армейцы четырежды ста-
новились победителями клуб-
ного чемпионата континента — в 
2006, 2008, 2016 и 2019 годах. У 

«Олимпиакоса» за это время два 
титула, добытых друг за другом 
(2012, 2013). После пирейцы еще 
дважды сражались в финале, но 
терпели поражения (2015, 2017). 

Статистика взаимоотноше-
ний клубов в рамках Евролиги 
в пользу столичных армейцев — 
22 победы и 10 поражений. В ны-
нешнем сезоне в осенней игре 
первого круга «красно-синие» 
в Москве взяли верх со счетом 
88:82. 

Увы, ответный матч в Гре-
ции пока придется отложить. В 
«Олимпиакосе» вспышка коро-
навируса. Вчера в клубе подтвер-
дились три новых случая зара-
жения ковидом. Всего их теперь 
восемь: болеют семь игроков и 
один сотрудник. В итоге «Олим-
пиакос» не смог найти восемь ба-
скетболистов, необходимых для 
того, чтобы игра состоялась.

Но для москвичей нет худа 
без добра. ЦСКА получил допол-
нительные выходные дни перед 
возобновлением «регулярки» 
Единой лиги. Напомним, 4 янва-
ря армейцам предстоит встреча 
с лидером сезона, саратовским 
«Автодором». В этот же день пи-
терский «Зенит» сыграет в го-
стях с пермской «Пармой».

Из-за коронавируса в этом 
туре Евролиги не состоятся 
еще два матча: «Фенербахче» — 
«Реал» и «Милан» — «Альба».   

 ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

30 декабря, четверг, 
«Матч! Страна»
18.55. УНИКС (Казань) — «Эфес» 

(Турция). Прямая трансляция.

«Матч ТВ»
20.55. «Црвена Звезда» (Сербия) 

— «Зенит». Прямая трансляция.

ХОККЕЙ Наша молодежка впервые выиграла на ЧМ-2022

Перевели 
швейцарские часы
Илья Соболев 

Б
л и ж а й ш е й  н о ч ь ю 
сборная России про-
ведет свой третий 
матч на молодежном 
(до 20 лет) чемпио-
нате мира по хоккею, 
который проходит в 
Канаде. Соперником 
нашей команды ста-

нет сборная Словакии. А нака-
нуне подопечные Сергея Зубо-
ва одержали первую победу на 
турнире. После стартового по-
ражения от шведов (3:6) наши  
на классе одолели швейцарцев 
— 4:2.

Основной задел сборная Рос-
сии  создала еще в первом пери-
оде, забросив трижды. Отличи-
лись Данила Юров, Дмитрий 
Злодеев и Павел Тютнев. Что 
важно, речь идет о парнях не из 
первого звена, которое задава-
ло тон в игре со шведами.

— То, что отличились ребя-
та из второго-четвертого зве-
ньев, мы только приветствуем 
и верим, что они и дальше про-
должат так же, — подчеркнул 
главный тренер сборной Рос-
сии Сергей Зубов.  Надеюсь, в 
будущем еще прибавим в этом 
компоненте к следующим мат-
чам. Сегодня мы могли сыграть 
лучше. У нас были моменты, но 
многими из них мы не восполь-
зовались.

Без шайбы не ушел со льда и 
наш главный вундеркинд, Мат-
вей Мичков. Кстати, еще немно-
го, и он повторит снайперский 
рекорд Александра Овечкина 
для российских хоккеистов, за-
бивавших на МЧМ в возрасте до 
18 лет. У Ови таких шайб шесть, 
у Мичкова с учетом дубля в мат-
че со шведами — уже три.

Не меньше, чем результатив-
ность, североамериканских лю-
бителей хоккея впечатляет тех-
ника Матвея. В матче со швей-
царцами он сделал такой лихой 
финт, что поставил на уши всю 
Канаду, даром что за молодеж-
ным чемпионатом мира там сле-
дят пристально. Так что сравне-
ний с Павлом Дацюком, Павлом 
Буре и прочими нашими техна-
рями у Мичкова прибавилось.

Впрочем, видимая легкость 
победы не должна обманывать. 
Проблем по-прежнему хватает. 
Дисциплину, которая хромала 
на обе ноги в прошлом матче, 
поправили, но тревожат игра в 
неравных составах и в целом ко-
мандные взаимодействия. Об 
этом в разговоре с «РГ» сказал 
и  чемпион мира-1993, бронзо-
вый призер Олимпиады-2002 
Андрей Николишин.

АНДРЕЙ НИКОЛИШИН: Впечатления 
пока двоякие. Пока не пони-
маю, в какой хоккей играем, за 
счет чего хотим выигрывать. 
Посмотрел два матча, но ри-
сунка игры не увидел. Какая 
у  нас будет тактика. Понят-
но, что со шведами была пер-
вая игра, только вкатывались 
в турнир, вроде выиграли у 
швейцарцев. Но чего-то вразу-
мительного я не увидел. Взять 
тот же матч со Швейцарией. 
Все голы, за исключением чет-
вертого, были забиты на инди-
видуальном мастерстве.

То есть швейцарцев мы обыг-
рали именно за счет преиму-
щества в классе игроков?

АНДРЕЙ НИКОЛИШИН: Конечно. Не 
командой обыграли, а за счет 
индивидуальных действий иг-
роков. Возможно, сказывается 
старт турнира. Поэтому и гово-
рю, что впечатления двоякие.

Сейчас много говорят о том, 
чтобы взять на Олимпиаду 
в Пекин главную звезду нашей 
молодежки, Матвея Мичко-
ва. Вы что думаете по этому 
поводу?

АНДРЕЙ НИКОЛИШИН: Не знаю, кто 
все это раздувает. Журналисты? 
Я спокойно отношусь к таким 
разговорам. У олимпийской 
сборной есть тренерский штаб. 
Это к нему надо обращаться с 
вопросом брать или не брать 
Мичкова в Пекин.

Но вы согласны, что на этом 
турнире Матвей пока оправ-
дывает выданные ему авансы, 
как одной из главных звезд мо-
лодежного чемпионата мира?

АНДРЕЙ НИКОЛИШИН: Он играет на 
своем уровне. Этот уровень мне 
понятен. Захваливать пацана не 
очень хочется, но его уровень — 
очень высокий. Выше, чем у 
остальных. Пока так и есть, да. 
А как дальше будет, посмотрим. 
Хоккей, в конце концов, коман-
дная игра, а не индивидуальная.

Между тем на молодеж-
ный чемпионат мира несмо-
тря на все предосторожности 
прокрался коронавирус. Из-за 
того, что два игрока сборной 

США сдали положительный 
тест, команде Соединенных 
Штатов присуждено техниче-
ское поражение в матче про-
тив Швейцарии — 0:1. Встреча 
должна была состояться этой 
ночью, но американцы всей ко-
мандой ушли на карантин.

Добавим, что россияне по 
расписанию должны сыграть с 
США рано утром 1 января.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

29 декабря, среда,
Первый канал
00.30 (в ночь с 29 на 30 декабря) 

Россия — Словакия. Прямая тран-

сляция

В матче со швейцарцами сказалось 
превосходство сборной России 
в классе.

Приезд в афинский пригород Пирей Алексея Шведа (№91) и других армей-
цев пока придется отложить.

А К Ц Е Н Т

Еще три шайбы, и Матвей Мичков 
повторит снайперский рекорд Овечкина 
для россиян, забивавших на МЧМ 
в возрасте до 18 лет

НОВОСТИ 

Николаев 
и Каменева 
взяли главный 
приз Кубка 
Сальникова

ЗАПЛЫВ 
С АКУЛОЙ
Анна Козина

Марк Николаев и Мария Каме-
нева стали обладателями «Се-
ребряных акул» — авторских 
призов Кубка Владимира Саль-
никова в Санкт-Петербурге, где 
пловцы традиционно подводят 
итоги года.

После первого дня соревно-
ваний в гонке по очкам ФИНА 
лидировал Олег Костин. Се-
ребряный призер чемпионата 
мира 2019 года в Кванджу на 
дистанции 50 м баттерфляем 
выиграл этот «полтинник» и в 
Питере. Причем установил но-
вый рекорд турнира — 22,10 се-
кунды (953 очка ФИНА). Марк 
Николаев также показал дос-
тойный результат — 49,90 на 
100 м на спине (936 очков). Но 
этого оказалось недостаточно. 
А вот вчерашний рекорд сорев-
нований Николаева на дистан-
ции 50 м на спине (22,49, 964) 
поменял расклады. Как видите, 
борьба за Гран-при Кубка Саль-
никова была серьезной.

Марии Каменевой успех так-
же принес полтинник на спине. 
Она  финишировала за 26,35 
(917 очков ФИНА). Второе ме-
сто в общем зачете заняла Ев-
гения Чикунова.  Ее результат 
на 200-метровке брассом — 
2.19,20 (903 очка). Напомним, 
что Жене принадлежит рекорд 
турнира (2.17, 71).

Отметим также победу чем-
пиона и рекордсмена мира 
Антона Чупкова, который вы-
играл 200-метровку брассом 
(2:03.67). После Олимпиады 
Антон взял паузу в карьере, но 
теперь готовится к следующе-
му летнему сезону на большой 
воде и майскому ЧМ в Японии.

— Следил за ребятами, бо-
лел за них на чемпионатах Ев-
ропы и мира на короткой воде. 
Но сам готовлюсь к длинной 
воде, потому что для меня это 
всегда было, есть и будет при-
оритетом, — цитирует Чупкова 
пресс-служба Всероссийской 
федерации плавания. — Сейчас 
выступление на «Кубке Саль-
никова» это все-таки завер-
шение года, нежели начало но-
вого этапа. После этого будет 
несколько дней отдыха, про-
веду время с семьей и начнем 
тренировки. В 2022 году пла-
нирую стартовать везде, куда 
получится отобраться. Цель — 
это удерживать свой уровень. 
Все-таки самое сложное — это 
не выйти на какой-то высокий 
уровень, а его удерживать. Ко-
нечно, хочется повторить свои 
лучшие результаты.   

Ласицкене 
и Сидорова 
заслужили 
признание

ДЕВУШКИ 
НА ВЫСОТЕ
Анна Бекетова

Прыгунья в высоту Мария Ла-
сицкене и прыгунья с шестом 
Анжелика Сидорова стали луч-
шими спортсменками года по 
версии Всероссийской федера-
ции легкой атлетики (ВФЛА).

Мария Ласицкене, которая 
три раза подряд побеждала на 
чемпионатах мира, незадолго 
до Олимпийских игр получи-
ла травму. Мария сумела вос-
становиться, но ее результаты 
предсказуемо упали. Так что в 
Токио она ехала не в привыч-
ной для себя роли фаворитки и 
железной претендентки на зо-
лото, а скорее темной лошадки. 
Но Ласицкене показала харак-
тер и выиграла олимпийский 
титул. А чуть позже одержала 
пятую победу в финале Брилли-
антовой лиги и возглавила топ-
лист мирового сезона с резуль-
татом 2,05 метра.

Анжелика Сидорова завое-
вала на Играх серебряную ме-
даль, хотя была готова поднять-
ся на высшую ступеньку пьеде-
стала. Что и доказала в финале 
Бриллиантовой лиге в Цюрихе. 
Там она взяла символическую 
высоту в 5 метров, преодолев 
планку на отметке 5,01.

Лучшим тренером года при-
знан наставник Марии Ласиц-
кене  Геннадий Габрилян. Вос-
ходящими звездами названы 
чемпионка мира и Европы сре-
ди юниоров в метании диска 
Виолетта Игнатьева и серебря-
ный призер чемпионата мира 
среди юниоров в беге на 400 ме-
тров с барьерами Денис Ново-
сельцев.  

Нынешнее «Динамо» уже трудно представить без 18-летнего 
Арсена Захаряна.

Захаряну всего 18 
лет, а интерес 
к нему уже прояв-
ляют «Боруссия», 
«Ливерпуль» 
и «Реал»

А К Ц Е Н Т

Армейцы и «Олимпиакос» в рамках 
чемпионатов Евролиги встречались 
уже 32 раза, причем «красно-синие»  
в этих матчах одержали 22 победы

Справка «РГ»
До Арсена Захаряна награду «Первая пятерка» получали: 

Александр Кержаков (2002), Владимир Быстров (2003), 

Динияр Билялетдинов (2004), Игорь Акинфеев (2005), Ро-

ман Шишкин (2006), Кирилл Комбаров (2007), Алан Дзаго-

ев (2008), Георгий Щенников (2009), Павел Яковлев 

(2010), Александр Кокорин (2011), Константин Базелюк 

(2013), Эльмир Набиуллин (2014), Алексей Миранчук 

(2015), Александр Головин (2016), Федор Чалов (2017), 

Ильзат Ахметов (2018), Матвей Сафонов и Магомед-Шапи 

Сулейманов (2019), Игорь Дивеев (2020).
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— Молодежный чемпионат мира 
по хоккею 2022: главные 
новости читайте на сайте
rg.ru/sujet/6674

Тем временем

В Москве состоялась презентация богато иллюстрированной и объем-

ной книги «Комета «Урал-Грейт», написанной спортивным журналистом 

Александром Федотовым об истории создания, стремительном станов-

лении и двух незабываемых «золотых» сезонах (2000/01, 2001/02) ко-

манды из Перми, прервавшей победную серию ЦСКА. Выход издания в 

свет приурочен к 20-летию первого чемпионства клуба с берегов Камы. 

На презентации присутствовали один из главных творцов «пермского 

чуда», основатель и руководитель команды времен ее высшего расцве-

та, ныне президент Единой лиги Сергей Кущенко, ключевой игрок «зо-

лотого» состава, дважды серебряный призер чемпионатов мира Сергей 

Панов, генеральный директор Единой лиги Илона Корстин, многие дру-

гие известные люди баскетбола.

Помимо презентации книги, был показан и весьма трогательный доку-

ментальный фильм об «Урал-Грейте».
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